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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Из когорты полководцев Великой Победы

О Маршале Советского Союза
А.И. ЕРЁМЕНКО беседуют историк,

лауреат Государственной премии СССР
Владимир Суходеев

и политический обозреватель «Правды»
Виктор Кожемяко

Вехи его пути
ЕРЁМЕНКО Андрей Иванович (1892—1970). Участник Первой мировой войны. В

Красной Армии с 1918 г. В Гражданскую войну воевал против Деникина и панской
Польши, Врангеля и банд Махно. Был начальником штаба кавалерийской бригады,
командиром полка. В 1923 г. окончил Высшую кавалерийскую школу. Командовал ка4
валерийской дивизией, кавалерийским и механизированным корпусами. В 1935 г.
окончил Военную академию имени М.В. Фрунзе. С января 1941 г. — командир 14й
Особой Краснознамённой армии на Дальнем Востоке.

В начале Великой Отечественной войны — заместитель Главнокомандующего
войсками Западного направления, с августа 1941 г. — командующий Брянским фрон4
том, а потом 44й Ударной армией. С августа 1942 г. — командующий Юго4Восточ4
ным, затем Сталинградским фронтом. В 1943 г. командовал Южным, Калинин4
ским и 14м Прибалтийским фронтами. В феврале 1944 г. возглавил Отдельную При4
морскую армию, а в апреле того же года — 24й Прибалтийский фронт. С марта
1945 г. командовал 44м Украинским фронтом. С августа 1943 г. — генерал армии.
Герой Советского Союза (1944 г.)

После войны — командующий войсками Прикарпатского, Западно4Сибирского и
Северо4Кавказского военных округов. Маршал Советского Союза с 1955 г.

Боевой был парень с Луганщины

— Вот я смотрю, Владимир Васильевич, на фото�
графию молодого Ерёменко и хочется мне восклик�
нуть: лихой!

— А он такой и был с юности. По множеству
фактов в этом можно убедиться.

— Корни�то опять крестьянские…
— Да, из бедной крестьянской семьи. Кстати, с

Луганщины (тогда, правда, эта её часть входила в
Екатеринославскую губернию)… Но давайте на*
счёт лихости продолжим. Призванный на армей*
скую службу в 1913*м и прошедший солдатом пек*
ло Первой мировой, он в звании унтер*офицера
после революции возвращается домой. Не все сра*
зу тогда сумели определиться, но вскоре немцы
оккупируют его родные места. И что же этот хлеб*
нувший войны парень? Организует партизанский
отряд и начинает борьбу!

— Что ж, действительно, как говорится, характер
налицо…

— Ну а затем отряд его влился в Красную Ар*
мию.

— Во время Гражданской Андрей Ерёменко в Пер�
вой Конной воевал?

— Да, у Будённого, который тогда уже слыл ле*
гендарным. Вырос здесь от рядового красноармей*
ца до начальника штаба бригады и командира пол*
ка. Интересный факт: полк этот входил в 14*ю ка*
валерийскую дивизию, которой командовал тоже
легендарный Александр Пархоменко и команди*
ром которой он, Ерёменко, станет годы спустя.

— Уже пройдя учёбу в знаменитой Высшей кава�
лерийской школе и на не менее знаменитых Ленин�

градских кавалерийских курсах усовершенствования
командного состава.

— Плюс в Академии имени Фрунзе. А смотрите,
кто из слушателей упомянутых вами курсов
(ККУКС их кратко называли) запечатлён вместе с
Ерёменко на коллективном фото. Выделю кое*ко*
го: Георгий Жуков, Константин Рокоссовский,
Иван Баграмян… Вот рядом с какими высокота*
лантливыми будущими полководцами он воспи*
тывался и в какую когорту ему предстояло войти.

— Правда, как и многие другие из этих лихих ка�
валеристов, перед Великой Отечественной он коман�
довал уже не кавалерией, а механизированным кор�
пусом.

— Время это диктовало. Думаю, именно время,
в котором всё более сгущались грозные тучи, при*
влекло внимание военного руководства страны, а
затем и лично И.В. Сталина к этому чрезвычайно
энергичному, решительному, кипящему инициа*
тивой генерал*лейтенанту. И вот, назначенный в
январе 1941*го командующим 1*й Краснознамён*
ной армией на Дальнем Востоке, Ерёменко перед
самым началом войны с Германией, 19 июня того
же 1941 года, получает новое назначение — коман*
дующим 16*й армией, перебрасывавшейся из За*
байкальского военного округа на запад.

— Однако руководить ему в начавшейся войне
сразу же пришлось не армией, а войсками гораздо
большего масштаба…

— Фронтом. Причём самым ответственным в те
дни, находившимся на острие вражеского наступ*
ления — Западным фронтом.

Высока ответственность — это очевидно
— Я уже не первый раз, Владимир Васильевич,

задумываюсь, почему в тот поистине роковой мо�
мент выбор пал именно на него, на Ерёменко. Ведь
кого и в каких условиях он должен был немедлен�
но сменить! Отступление идёт по всему фронту, 
и предыдущий командующий, генерал армии 
Д.Г. Павлов не только отстранён от должности,
но и расстрелян…

(Окончание на 6�й стр.)

Через невзгоды
и все испытанияНА ВСТРЕЧЕ дольщиков

города Тюмени с депу*
татом областной Думы

от КПРФ Т.Н. Казанцевой, со*
стоявшейся 7 октября, речь
шла о том, как мошенники в
лице вчерашних представите*
лей федеральной власти обма*
нывают людей. Они создали
компанию «Тюменский строи*
тель», собрали с граждан, же*
лающих купить жильё, деньги
на строительство трёх много*
квартирных домов и положили
их себе в карман. Из трёх до*
мов построен лишь один. 

Под давлением дольщиков
его заселили, но документы на
право собственности не офор*
мили, так как компания объя*
вила себя банкротом и ввела
конкурсного управляющего,
который, по мнению жильцов,
представляет интересы «Тю*
менского строителя» и прила*

гает усилия, чтобы выселить
жильцов из дома, а квартиры
выставить на продажу. 

Люди отдали последние
средства, чтобы построить себе
квартиры, и могут остаться ни
с чем. Обращение депутата в
главное управление строитель*
ства Тюменской области ре*
зультатов не дало.

Дом с апреля отключен от
отопления, хозяин котельной
грозит демонтировать котёл.

Жильцы проводят митинги,
но никто от власти к ним не
выходит, кроме депутата Т.Н.
Казанцевой. По её рекоменда*
ции готовятся коллективные
заявления обманутых дольщи*
ков для передачи депутатам Го*
сударственной думы от фрак*
ции КПРФ. 

Пресс�служба Тюменского
обкома КПРФ.
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Классовые битвы за рубежомСтойкость!
ВЗГЛЯД
с улицы «Правды»

●● факты
●● комментарии
●● оценки
●● прогнозыСмерть

как предупреждение

П ОЗДНО ВЕЧЕРОМ 6 октября убит муж
ведущей активистки сообщества обма*
нутых дольщиков группы компаний

«Город» Аллы Андреевой — Константин Анд*
реев. Его тело нашли с пробитой головой око*
ло дома в ближайшем пригороде Петербурга.
Рядом с телом убитого на стекле машины оста*
лось послание: «Ты следующая». Кому адресо*
вано послание, сомнений не вызывает: дом се*
мьи Андреевых не многоквартирный, а част*
ный — небольшой деревянный домик, которо*
му явно не один десяток лет. Глядя на него, по*
нятно, почему семья решилась на участие в до*
левом строительстве.

«Правда» писала о ситуации, сложившейся с
компанией «Город» (№ 31 от 27—30 марта с.г.).
В этой статье к читателям «Правды» обраща*
лась и Алла Андреева: «Я являюсь обманутым
дольщиком группы компаний «Город», которая
контролируется депутатом Государственной
думы Р. Ванчуговым (фракция «Справедливая
Россия»). Сейчас тысячи семей обречены на
нищенское существование, лишены крыши
над головой наши дети. Застройщик обязан
был передать мне ключи полтора года назад —
до 1 октября 2013*го. Но мой дом не строят, как

и все остальные дома. Три жилых комплекса на
5400 квартир!»

В адрес Аллы неоднократно поступали угрозы,
её машину сожгли накануне митинга, который
обманутые дольщики провели совместно с ком*
мунистами. Тогда Алла Андреева была координа*
тором обманутых дольщиков группы компаний
«Город» и, выступая перед собравшимися, оцени*
ла сложившуюся ситуацию как строительную пи*
рамиду, реализуемую не без участия власти, ведь
группа «Город» смогла обмануть тысячи граждан,
не нарушая Федерального закона № 214*ФЗ, по*
лучая у власти всю разрешительную документа*
цию, сдавая ежеквартальные отчёты в контроли*
рующие органы, пройдя плановые проверки.

Сейчас вспоминается, как на том митинге,
полгода назад, Алла в своём выступлении зада*
лась вопросом: «Когда нас услышит власть —
когда нас начнут калечить и убивать?»

Даже сейчас Алла Андреева заверяет, что с пу*
ти не свернёт и будет бороться до победы.

Ольга ЯКОВЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Санкт*Петербург.
Фото Романа КОНОНЕНКО.

Последние годы вла�
сти всех уровней уси�
ленно создают в обще�
стве иллюзию, что
«лихие 90�е» остались
позади и у нас насту�
пил цивилизованный
капитализм без «раз�
борок» и т.п., диалог
между обществом,
властью и бизнесом
налажен, все друг дру�
га слушают, слышат и
понимают. Однако в
Петербурге произош�
ла трагедия, которая в
очередной раз пока�
зывает, что борьба за
свои права в совре�
менной России — дело
смертельно опасное.

П ОЧТИ 100 тысяч человек вышли на ули�
цы Брюсселя в знак протеста против про�
водимой бельгийским правительством по�

литики жёсткой бюджетной экономии. Органи�
заторами массовой манифестации — одной из са�
мых масштабных со времён Второй мировой вой�
ны — выступили три главных профсоюза коро�
левства, создавшие общую платформу для прове�
дения акции. Они утверждают, что правящий ка�
бинет во главе с премьер�министром Шарлем
Мишелем продвигает интересы крупных компа�
ний за счёт рабочих. Демонстранты также недо�
вольны замораживанием связи между инфляцией
и зарплатой, увеличением пенсионного возраста
с 65 до 67 лет, сокращением социальных услуг и
введением новых налогов, несправедливо обога�
щающих работодателей. 

Помимо профсоюзных активистов, к протес�
там в столице Бельгии присоединились транс�
портники, студенты, преподаватели, фермеры,
приехавшие на тракторах, и представители дру�
гих профессий.

«Этому правительству исполнился год, и мы
решили напомнить ему обо всех мерах, приня�
тых против трудящихся, — цитирует одного из

профсоюзных деятелей телеканал «Евроньюс».
— Пока власти защищают крупные капиталы, в
стране растёт безработица и падает уровень
жизни».

Манифестация в Брюсселе завершилась круп�
ными беспорядками: около 200 молодых людей
вступили в столкновения с полицией, забросав
стражей порядка камнями и другими предметами.
В ответ представители правоохранительных орга�
нов применили слезоточивый газ и водомёты. Со�
общается о пострадавших и арестованных.

Как отмечает агентство «Рейтер», в прошлом
году правоцентристское правительство Шарля
Мишеля пообещало увеличить пенсионный воз�
раст и урезать расходы примерно на 8 млрд. евро с
целью сбалансировать бюджет и сократить гос�
долг к 2018 году. Планы властей спровоцировали
взрыв народного негодования: всю осень страну
сотрясали мощные акции протеста, в которых
приняли участие около 120 тысяч человек. Одна�
ко добиться существенных уступок от правитель�
ства бельгийцам так и не удалось.

Елена МОРОЗОВА.
Фото Рейтер.

●● Алла Андреева на совместном митинге коммунистов 
и дольщиков.

ФСБ рассекретила
сущность РФ

Службы безопасности государства во всём мире
больше всего обожают секреты. Например, Феде�
ральное бюро расследований США до сих пор дер�
жит за семью печатями не только сведения о том, кто
в действительности убил полвека назад президента
Джона Кеннеди, но и данные, отчего более 70 лет на�
зад покинул белый свет президент Франклин Руз�
вельт. А что делать Федеральной службе безопасно�
сти РФ, если все её современники�президенты либо
ещё живы, либо умерли в своей постели? А тайн так
хочется! Вот и приходится ФСБ самой их создавать.

НА ДНЯХ эта всероссий*
ская служба секретов
предложила засекретить

личные данные в государствен*
ном реестре недвижимости о
владельцах самолётов, яхт, хо*
ром, соперничающих с царски*
ми, и других вызывающих мас*
совое любопытство частных
объектов. ФСБ понять можно:
другие министерства и ведомст*
ва, у которых вроде бы и тайн*то
никаких быть не может, что*ни*
будь да засекречивают. 

Возьмём министерство здра*
воохранения. Оно, по прозрач*
ному публичному намёку его
главы В. Скворцовой, разраба*
тывает новый набор статистиче*
ских показателей отрасли, что*
бы никакая промашка в её рабо*
те не стала достоянием любо*
пытных. А то ведь даже митинги
начались по поводу массового
закрытия поликлиник и стаци*
онаров. А когда засекретят ста*
тистику, останутся только «еди*
ничные случаи». 

Или возьмём министерство
образования и науки. Оно дня*
ми и ночами корпит над тем,
как бы засекретить Российскую
академию наук, чтобы никто не
мог узнать, сколько в ней оста*
лось научно*исследовательских
институтов и лабораторий.
Стране вполне достаточно
знать, что сохранился прези*
дент РАН.

Руководство министерства
финансов настаивает на засе*
кречивании размеров пенсий
россиян. Что за дурь — сообщать
о непланируемой в следующем
году индексации пенсий? К то*
му же и для самого министерст*
ва существуют неразгадываемые
секреты. Например, откуда оно
может знать, как сработает эко*
номика, которая призвана обес*
печивать минфин финансами?
Госплана*то нет! А минэконом*
развития как ни пытало рынок,
намерен ли он отрегулировать
отечественное хозяйство на бли*
жайшую перспективу, тот упор*
но молчит, будто стажировку в
ФСБ проходил.

ФСБ смотрит на всё это ка*
питалистическое соревнование

по засекречиванию — и невмо*
готу ей стало. Нескладно как*то
получается: в стране вводятся
секреты только ведомственного
масштаба, а требуется*то госу*
дарственный размах. Хорошо
бы засекретить постоянно рас*
тущую в РФ бедность. Но как её
скроешь, если 90% опрошенных
Институтом социологии РАН
россиян называют размер своей
зарплаты, который ниже сред*
нестатистического по стране?
Как её спрячешь, если социоло*
ги доказывают, что на учитывае*
мых госстатистикой «бедных по
доходам» (а уже официально
признано, что таковых более
20% населения) приходится ещё
столько же «бедных по лишени*
ям», которым живётся ничуть
не лучше? Надо бы закрыть Рос*
стат и социологическую науку,
но пока это невозможно…

Если невозможно спрятать
миллионы бедных, то надо, сле*
довательно, засекретить не*
сколько тысяч сверхбогатых.
Правда, чтобы они не хмури*
лись, что станет невозможно
хвастаться личными самолёта*
ми и яхтами, придётся им втол*
ковать: государство заботится
об их же интересах. Оно ничуть
не хочет перепрофилировать их
на пошив рукавиц. Поэтому
лучше держать владение сверх*
роскошью в секрете.

Но, предложив спрятать дан*
ные о наиболее вызывающей
части собственности магнатов*
олигархов, ФСБ публично рас*
крыла сущность нынешнего го*
сударства — Российская Феде*
рация. ФСБ ненароком сдёрну*
ла с него рюшечки, бантики и
даже парик конституционного
лицемерия насчёт того, что го*
сударство социальное, что
власть в нём принадлежит наро*
ду, что его судьба — в руках все*
народно избранных президента
и депутатов… Вздор всё это!
ФСБ подтвердила, что Россий*
ская Федерация — государство
толстосумов, конвертирующих
пот и слёзы народные в личные
самолёты, яхты, хоромы под
стать царским дворцам и т.п.
Это государство надёжно охра*
няет интересы капитала. Спаси*
бо ФСБ за её разъяснительную
работу. Вывод о том, где место
такому государству, народ, ду*
мается, сделает верный. Да и те,
кто верен учению Маркса и Эн*
гельса, подскажут.

Виктор ТРУШКОВ.

Дольщиков
оставляют ни с чем

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя     вввв ыыыы бббб ииии рррр аааатттт ьььь     «««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»
Во всех почтовых отделениях России проводится подписка на газету
«Правда» на первое полугодие 2016 года. Кроме того, ещё не поздно

оформить подписной абонемент на ноябрь—декабрь 2015 года.

Наш индекc остаётся 
прежним — 50102.

●● Лишние люди в большой игре
Миграция в Европу отягощена трагедиями

— 3�я страница

●● Разгадки Ржева
Смысл той кровопролитной битвы пытаются 
всячески фальсифицировать — 4�я страница

●● Дары данайские…
Болонская система разрушает образовательную
сферу

— 5�я страница

●● Киев щедр на воинственные заявления
Хунта вынашивает новые планы эскалации
напряжённости

— 7�я страница
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В ЧИСЛЕ наших соотече�
ственников, не желаю�
щих мириться с произво�

лом, оказались члены МГО
«Профавиа» и первичной
профсоюзной организации ра�
ботников ОАО «Научно�произ�
водственное объединение
«Молния» (НПО «Молния»).
Они вышли на пикет к мос�
промторгу. Трудящиеся крайне
обеспокоены тяжёлой ситуаци�
ей, сложившейся в НПО «Мол�
ния». Предприятие, являющее�
ся создателем легендарного ор�
битального корабля «Буран»,
исполняющее работы по госо�
боронзаказу, где трудятся высо�
коквалифицированные кадро�
вые работники, сегодня дове�
дено до банкротства. Есть ос�
нования полагать, что всё дело
в желании приспособить тер�
риторию «Молнии» под ком�
мерческую жилую застройку. А
что, 60 га московской земли —
лакомый кусок.

Формально государство за
сохранение «Молнии». Прези�
дент и правительство РФ в своё
время давали указания о безус�
ловном предотвращении бан�
кротства «Молнии», о загрузке
её тематическими заказами. Ну
кто же посмеет утверждать, что
многоразовые системы не нуж�
ны для достижения военного
паритета в околоземном прост�
ранстве в ближайшее десятиле�

тие? Однако указания эти так и
остались всего лишь благими
пожеланиями. Более того, в
оперативном отчёте за 2011 год
Счётной палаты РФ сделан вы�
вод о наличии признаков пред�
намеренного банкротства ОАО
«НПО «Молния».

Руководством «Молнии»
принято и реализовывается ре�
шение о массовом сокращении
людей, под которое попали ве�
дущие конструкторы, главные
специалисты отделов, ведущий
инженер и другие высококвали�
фицированные работники. 2 ок�
тября в минпромторге РФ про�
шло совещание, однако массо�
вые сокращения не прекрати�
лись. Несколько человек уже
получили трудовые книжки.

Конечно, самостоятельно
отстаивать интересы работни�
ков профсоюзу очень сложно.
Уже более года рядом с трудо�
вым коллективом — депутаты
фракции КПРФ в Госдуме. В
сентябре 2014 года на конфе�
ренции трудовой коллектив
предприятия избрал своими
представителями Владимира
Родина и Александра Потапо�
ва. Коммунисты отстаивают
права трудящихся во всех ин�
станциях, в том числе и судеб�
ных. Коммунисты были и на
митинге 7 октября.

«Мы добились того, что ве�
дущих специалистов объедине�

ния стали приглашать на все
совещания, проводящиеся по
поводу судьбы предприятия.
Их голос теперь слышен. Вмес�
те мы добились того, что уже в
шестой раз (случай беспреце�
дентный!) в суде переносятся
решения о переходе к конкурс�
ному производству, иначе гово�
ря о распродаже, — рассказы�
вает Владимир Родин. — Нам
удалось собрать подписи 96 де�
путатов Госдумы с требованием
провести внеплановую провер�
ку силами Счётной палаты. Два

аудитора уже вышли на пред�
приятие с проверкой. Необхо�
димо разобраться и в том, по�
чему менеджмент довёл пред�
приятие до такого состояния.
Нужно вмешательство государ�
ства в происходящее варварст�
во. Никто ни на что не реагиру�
ет. А ведь в случае ликвидации
НПО «Молния» обороноспо�
собности страны будет нанесён
непоправимый ущерб».

От лица работников участни�
ки пикета обратились в мин�
промторг с требованиями сохра�

нить производственный и кад�
ровый потенциал ОАО «НПО
«Молния», не допустить его
ликвидации и банкротства, при�
нять меры по погашению долга
в соответствии с действующим
законодательством и восстано�
вить платёжеспособность пред�
приятия, отстранить от управле�
ния «Молнией» компанию «Бу�
кет», проводящую политику
банкротства уникального про�
изводства.

Юлия МИХАЙЛОВА.
г. Москва.

«Молния» держит удары
Во Всемирный день действий профсоюзов

«За достойный труд!» 7 октября по всей стра�
не проходили митинги, пикеты и шествия тру�
дящихся. Их основной целью было привлече�
ние внимания органов законодательной и ис�
полнительной власти, а также работодателей
к выполнению социально�экономических
требований профсоюзов.

С КРАСНЫМИ ЗНАМЁ�
НАМИ И ПЛАКАТА�
МИ: «Радаев! В депрес�

сивном регионе — депрес�
сивная зарплата. Хватит пиа�
риться, пора работать!», «Нет
— увольнениям и сокраще�
ниям зарплаты!», «Нет —
уничтожению горэлектро�
транспорта!» — коммунисты
выстроились перед сценой.
Их появление не осталось
незамеченным. Перед моло�
дыми людьми в красных
куртках тотчас появилась
чёрная живая стена полицей�
ских, которые, взявшись за
руки, организовали живой
заслон. Надо отметить, что
коммунисты — единствен�
ные представители полити�
ческих партий, которым по�

лиция уделила столько вни�
мания.

Не обошлось и без провока�
ций. Некий молодой человек
пытался силой вырвать плакат
из рук первого секретаря Сара�
товского городского комитета
КПРФ Александра Анидалова,
но был им схвачен и передан в
руки полиции.

Отметим, что на митинге
присутствовало практически
всё высшее руководство регио�
на. «Надеюсь, что они успели
ознакомиться с содержанием
наших плакатов и наконец�то
начнут работать на благо жите�
лей области», — отметил Алек�
сандр Анидалов.

Пресс�служба Саратовского
обкома КПРФ.

П Р Е Д С Т А В И Т Е Л И
ПРОФСОЮЗОВ возму�
щались тем, что основ�

ное бремя экономического
кризиса ложится на простых
людей — работников и членов
их семей. Приняли резолюцию,
в которой обратились к прези�
денту, правительству, Феде�
ральному собранию Россий�
ской Федерации с требования�

ми обеспечить индексацию
пенсий, стипендий, пособий,
социальных выплат по реаль�
ной инфляции, к правительству
Оренбургской области — уста�
новить единые размеры базо�
вых окладов работников бюд�
жетной сферы не ниже МРОТ.

Сергей РОМАНЕНКО.
Секретарь обкома КПРФ.

ЗА ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ правитель�
ство области делает всё для сокра�
щения числа тех, кто занимается

торговлей или оказывает различные ус�
луги населению в сфере бытового обслу�
живания. Как правило, это бизнес се�
мейный, наёмный труд если и использу�
ется, то в незначительных объёмах. В об�
ласти занимаются им десятки тысяч жи�
телей. Но их число из года в год сокра�
щается под благовидными предлогами.
То нужно «упорядочить» торговые точ�
ки, то они мешают строительству како�
го�либо объекта. При этом власть охотно
предоставляет благоприятные условия
крупным сетевым компаниям и не упус�
кает случая, чтобы обрезать финансовую
помощь малому и среднему бизнесу.

Член фракции КПРФ в губернской
Думе Михаил Матвеев в своём выступле�
нии привёл немало фактов, подтвержда�
ющих критическую ситуацию в этой
важной сфере нашей экономики.

За последние три года количество
субъектов малого и среднего бизнеса в
Самарской области уменьшилось на 13
процентов. И больше половины из них
прекратили своё существование в конце
2014�го и в 2015 году. Недавно Самарская
губернская дума по предложению прави�
тельства так скорректировала бюджет,
что сотни миллионов рублей, которые
предназначались для поддержки пред�
принимателей, теперь будут направлены
команде «Крылья Советов».

Сокращение числа малых предприя�
тий неизбежно ведёт к социальной на�

пряжённости, увеличению нагрузки на
бюджет в виде пособий и дотаций.

— Не лишайте нас работы, — обращаясь
к губернатору, потребовал на митинге
председатель регионального профсоюза
предпринимателей Владимир Симбиркин. 

Многие выступавшие отмечали, что с
переходом в Самару Меркушкина, воз�
главлявшего ранее Мордовию, сюда
хлынули товары из этой республики, где
у главы региона и его родственников есть
коммерческие интересы. При добросо�
вестной конкуренции это факт положи�
тельный. Но дело в том, что конкурен�
ции нет. Цыплята из Мордовии навод�
нили область, когда закрыли крупней�
шую в регионе Обшаровскую птицефаб�
рику. А закрылась она потому, что прави�
тельство области перестало субсидиро�
вать это предприятие. 

Не случайно первый секретарь Самар�
ского горкома КПРФ Владимир Брязу
предложил губернатору разобраться в
своих предпочтениях. Если так дороги
коммерческие интересы по прежнему
месту работы, не лучше ли вернуться в
Саранск?

Сотни голосов тут же стали скандиро�
вать:

— В Саранск! В Саранск!..
Митинг принял обращение к прези�

денту России, к губернатору и главе ад�
министрации Самары. Требования к ме�
стной власти в сокращённом варианте
звучат так: «Не мешайте работать!»

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

«СЛАВНЫЙ ратный и
созидательный путь
прошла Трудовая пар�

тия Кореи. Основанная 10 октя�
бря 1945 года, она под руковод�
ством товарища Ким Ир Сена
стала подлинным вдохновите�
лем и организатором народных
побед» — этими словами открыл
«круглый стол» в посольстве
КНДР в РФ секретарь ЦК
КПРФ, первый заместитель
Председателя ЦС СКП—КПСС
К.К. Тайсаев. Он отметил, что в
центре деятельности ТПК стоит
воплощение в жизнь идей чучхе,
провозглашающих человека ве�
дущей силой общественного
развития. Оратор рассказал о ге�
роической борьбе корейского
народа под руководством ТПК,
направленной на отражение аг�
рессии США в 1950—1953 годах.
Немало трудностей пережила
КНДР после предательского
разрушения СССР, развала Ор�
ганизации Варшавского Догово�
ра и Совета Экономической
Взаимопомощи. Залогом новых
побед корейского народа служит
весь драгоценный опыт его ре�
волюционной борьбы. 

Секретарь ЦК КПРФ напом�
нил собравшимся, что недавно
был подписан Договор о сотруд�
ничестве между нашими парти�
ями. О деловых межпартийных
отношениях свидетельствуют
проведённые в Москве выставка
«История Дружбы» и «круглый
стол» в редакции газеты «Прав�
да», приуроченный к 65�й годов�
щине первого официального ви�
зита Ким Ир Сена в СССР.

Чрезвычайный и Полномоч�
ный Посол КНДР в Российской
Федерации Ким Хён Джун позд�
равил собравшихся с торжест�
венным открытием в Москве
объединённого семинара поли�
тических партий и обществен�

ных организаций России и стран
СНГ, посвящённого 70�й годов�
щине со дня основания Трудо�
вой партии Кореи. Он выразил
признательность ЦК КПРФ и
ЦС СКП—КПСС за организа�
цию семинара, в котором при�
нимают участие представители
10 коммунистических партий,
входящих в СКП—КПСС.

Касаясь 70�летней истории
ТПК, Ким Хён Джун отметил,
что партия крепла и развивалась
как революционная организа�
ция чучхейского типа. Она все�
гда была штабом корейской ре�
волюции, организатором и вдох�
новителем всех побед корейско�
го народа. 

«Первый секретарь Трудовой
партии Кореи товарищ Ким Чен
Ын, — отметил посол, — выдви�
нул положение о том, что руко�
водящей идеологией партии яв�
ляется кимирсенизм�кимчени�
ризм. По сути своей это идеоло�
гия верховенства народных
масс, политического приоритета
их интересов». Ким Хён Джун
обратил внимание собравшихся
на то, что «из�за крайне враж�
дебной политики США и их со�
юзников в отношении КНДР
ситуация на Корейском полуос�
трове остаётся весьма обострён�
ной. Но наша партия и наш на�
род, сплотившись вокруг уважа�
емого товарища Ким Чен Ына,
непременно добьются оконча�
тельной победы».

В своём выступлении предсе�
датель Исполкома МСКО—
ВЛКСМ, секретарь ЦС СКП—
КПСС И. Гаписов отметил роль
ТПК в борьбе с мировым импе�
риализмом: «Народ КНДР под
руководством ТПК на протяже�
нии 70 лет ни разу не отступил от
выбранного пути, он отстаивает
свои идеи и свой общественный
строй, защищает суверенитет
страны. Между нашими партия�
ми десятилетиями складывались
отношения дружбы, сотрудни�
чества и взаимной солидарнос�
ти. Такие же прочные отноше�
ния товарищества установились
между ЛКСМ РФ и Кимирсе�
новским социалистическим со�
юзом молодёжи».

Главный редактор журнала
КПРФ «Политическое просве�
щение» В.Ф. Грызлов обратил
внимание на то, что «под руко�
водством Трудовой партии Ко�
реи КНДР добилась больших ус�

пехов в борьбе за независимость.
Сейчас КНДР — ядерная держа�
ва, благодаря чему она себя обе�
зопасила. Наш журнал готов да�
вать больше информации о
ТПК, КНДР и её культуре».

Председатель Российского
общества дружбы и культурного
сотрудничества с КНДР В.А. Пе�
тров много внимания уделил ис�
тории ТПК и братству СССР и
КНДР. Он напомнил, что в
1950—1953 годах всё прогрес�
сивное человечество, все комму�
нисты планеты были солидарны
с трудовой Кореей. В помощь
братскому народу Советский
Союз отправил наших асов, ко�
торыми командовал легендар�
ный лётчик И.Н. Кожедуб.

Председатель Российской пар�
тии мира и единства С. Умалато�
ва подробно рассказала о слав�
ных победах корейского народа.

Виталий Лебедев, самый мо�
лодой участник «круглого сто�
ла», отметил, что с первых лет
своей деятельности ТПК взяла
твёрдый курс на проведение
трёх революций — политичес�
кой, культурной и научно�тех�
нической, которому следует по
сей день.

Заведующая отделом «Всерос�
сийского женского союза —
«Надежда России» Е.М. Гонча�
рова заметила: «Общеизвестно,
что Трудовая партия Кореи уде�
ляет огромное внимание разви�
тию и поддержке женского дви�
жения. Наши организации нахо�
дятся в тесном сотрудничестве,
поддерживают близкие контак�
ты и плодотворно взаимодейст�
вуют в рамках общей повестки
дня. Борьба за гуманистические
ценности продолжается, и наро�
ды России и КНДР находятся по
одну сторону баррикад. Победа
будет за нами!»

Руководитель аппарата Сек�
ретариата ЦС СКП—КПСС
Анастасия Лорсанова предложи�
ла принять заявление, посвя�
щённое 70�летию Трудовой пар�
тии Кореи. Участники «круглого
стола» единодушно поддержали
эту инициативу. Была также на�
правлена телеграмма Первому
секретарю ЦК ТПК товарищу
Ким Чен Ыну. В ней собравшие�
ся поздравили корейских ком�
мунистов и их руководителя с
70�летием образования Трудо�
вой партии Кореи.

(Соб. инф.).

В посольстве КНДР
в РФ состоялся «круг�
лый стол», посвящён�
ный 70�летию образо�
вания Трудовой партии
Кореи. В его организа�
ции наряду с посольст�
вом приняли участие
Центральный Комитет
КПРФ и Центральный
Совет СКП—КПСС. 

В авангарде
народной

Кореи

Хроника одного региона

Бедные обойдутся
отбросами

ФРАНЦУЗСКАЯ компания
«Ашан» на российском рын�

ке с 2002 года, по окончании про�
шлого года её сеть в России объ�
единяла 84 магазина. Выручка их
в 2014 году выросла на 17,1 про�
цента, до 313 млрд. рублей, чис�
тая прибыль составила 11,9
млрд. рублей.

Один из магазинов находится в
Омске. Отовариться овощами и
фруктами можно, не заходя в
торговый зал. Достаточно отпра�
виться за ними к мусорному ящи�
ку. Злые языки утверждают, что
выброшенные продукты с истёк�
шим сроком реализации попада�
ют в перепродажу. В каком�ни�
будь киоске неподалёку от дома
они всегда дешевле.

После ряда проверок Россель�
хознадзор хочет через суд запре�
тить местному «Ашану» выпуск
мясных полуфабрикатов. Дело в
том, что торговое предприятие
уличили в реализации просрочен�
ных продуктов. 

В дефиците — 
медики

ИССЛЕДОВАНИЕ, которым
было охвачено 69 поликли�

ник области, показало, что глав�
ная проблема Омского региона —
нехватка врачей и медсестёр, око�
ло полутора тысяч человек. Анке�
тирование проводилось среди па�
циентов, изучались графики при�
ёма и расписания работы врачей.

В качестве иллюстрации при�
ведём пример Кировского округа,
на территории которого прожи�
вают 246 тысяч человек. Здесь на
одного специалиста приходится
по три участка. По причине де�
фицита врачей образуется оче�
редь. В округе строится новая по�
ликлиника, только работать в
ней некому.

Врачей в основном не хватает
в Омске. Большинство их уходят
в частные медицинские центры.

Стихия разгулялась

ДОЖДИ, не прекращавшиеся
последние пять недель, при�

вели к тому, что вода разлилась
бескрайним морем.

600 млн. рублей выделено Ом�
ской области из федерального
резервного фонда на ремонт и
выплаты после паводка, охва�
тившего Тарский район летом и
осенью этого года. Деньги пойдут
на восстановление мостов и до�
рог, разрушенных стихией, а так�
же на финансовую помощь пост�
радавшим.

Что касается населения, то
каждая семья, чей дом подтопи�
ло, получит по 50 тысяч руб. Две�
сти миллионов пойдут на ремонт
и строительство 47 дорожных
объектов.

Дмитрий ГУТЕНЁВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Омск.

Если это 
не фашизм, 

то что?
Ему бы прижечь язычок калёной метафорой, при�

шпилить поганый булавкой сатиры — и довольно с не�
го. Так сначала и решил. Но нет. Это, похоже, не по�
может. Тут та ещё зараза — никакой прописью не
возьмёшь! Тут без оперативного вмешательства со�
ответствующих органов совершенно невозможно.
Иначе поползёт змейкой эта ядовитая слюна...

ИТАК, в первый день октя�
бря в эфире радиостан�
ции «Эхо Москвы» попу�

лярный в известных кругах бло�
гер Антон Носик, обсуждая с ве�
дущей ситуацию на Ближнем
Востоке, фактически призвал к
уничтожению мирных жителей
Сирии. Вот как это было.

Ведущая. И вы это горячо при�
ветствуете?

А. Носик. Конечно. Они же си�
рийцы.

Ведущая. Ну они же люди.
А. Носик. Нет, они сирийцы.

<…>
Ведущая. Ну какую опасность

несут женщины, дети и старики?
А. Носик. Женщины? Они ро�

жают сирийских солдат. Если их
разбомбят, они не будут рожать
сирийских солдат. И слава богу.

Всё, перешёл парень грань че�
ловеческого. И за Господа спря�
тался. Ровно как головорезы
вермахта, которые его именем,
выбитым на пряжках армейских
ремней, прикрывали свою зве�
риную начинку. Это понятно.
Это профессиональные фашис�
ты. А тут тогда кто?..

Кстати, А. Носик как�то раз
взял и из советского гражданина
переоформился в подданного
Израиля. То есть стал, можно
сказать, законным представите�
лем еврейской национальности,
принявшей от гитлеровского чу�
довища страдания и смерть пол�
ной чашей, вместе с другими на�
родами сражавшейся с ним ге�
роически, не щадя жизни. И по�
нятие «представитель» здесь, ви�
димо, не к месту. Так, может, в
общественном совете Россий�
ского еврейского конгресса,
членом которого А. Носик неве�
роятным образом является, да�
дут ему более подходящее опре�
деление?

Но дело тут, собственно, не в
этом одиозном персонаже. Оно
сложнее. Потому как страшен
фашизм не своим рычанием. Он
в первую очередь опасен тем,
как к нему относятся, как его
воспринимают. И прежде всего
те, у кого есть право на тиражи�
рование этих дьявольских зву�
ков. Вот где притаилась беда.

Вы только посмотрите, как
изумительно здесь вывернулось
«Эхо Москвы», в либеральных
волнах которого тот самый Но�
сик, которого в «Твиттере» од�
нажды зачислил себе в друзья
Дмитрий Медведев, не первый
год полощет всех и вся. Запись
передачи, где он окатывал нена�
вистью сирийцев, на сайте ра�
диостанции так и не появилась
— расшифровку приведённого
выше диалога сделали коллеги из
информагентства «Ридус». Каза�
лось бы, поняли «эховцы», что в
борьбе за безбрежную свободу
слова хватили через край. Каза�
лось бы, стыдно стало за своего
«интернет�эксперта» — так они
его величают на своём сайте. Ка�
залось бы, впредь дорога на
«Эхо», контрольный пакет акций
которого, заметьте, у кремлёв�
ской гордости — «Газпрома», Ан�
тону Носику заказана.

Всё это казалось недолго. На
следующий же день на сайте ра�
диостанции сей стервятник в
коричневых подпалинах про�
должил рвать ближневосточную
кровавую рану.

И полно тешить себя иллюзи�
ями, ведь давно понятно, что
именно в либеральных гнездо�
вьях выкармливают самых злоб�
ных хищников.

Александр ОФИЦЕРОВ.
● Характерные жесты. 

Антон Носик справа.
Фото с сайта ridus.ru.

Не загоняйте нас «в тень»
В центре Самары прошёл митинг предпринимателей, на

котором около пятисот человек обвинили губернатора Мер�
кушкина в том, что он мешает им работать. На плакатах — при�
зывы не загонять малый бизнес «в тень», прекратить издева�
тельства и даже «террор». Заместитель председателя регио�
нального профсоюза предпринимателей Сергей Черников,
открывший митинг, оценил ситуацию как нетерпимую.

Вместе 
с профсоюзами

В Оренбурге активисты профсоюзов области вы�
шли на митинг под общероссийским лозунгом «За
справедливую бюджетную политику! Нет — произ�
волу финансистов!», что явно не понравилось мест�
ным властям. Организаторы предпринимали по�
пытки оттеснить группу участвовавших в митинге
коммунистов, угрожали им полицией.

Нет — увольнениям и сокращениям зарплаты!
На Театральной площади города Саратова 7 ок�

тября прошёл митинг�концерт «За достойный
труд», организованный Федерацией профсоюзных
организаций Саратовской области. В митинге при�
няла участие группа молодых активистов Саратов�
ского городского комитета КПРФ.
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100 лет в боевом строю
Чем актуальна сегодня ленинская статья «О лозунге Соединённых Штатов Европы»

В боевом строю классовой борьбы стоят
не только люди. Статьи — тоже. К их чис�
лу, несомненно, относится небольшая по
объёму, всего четыре страницы, ленинская
работа «О лозунге Соединённых Штатов
Европы». Она была написана через год по�
сле начала Первой мировой войны и наце�
лена на пролетарскую революцию. Статья
отвечала на вопросы бегущего дня, но со�

храняет своё методологическое значение и
век спустя. Причина, конечно, в ленинской
мудрости, в ленинском гении. Но не толь�
ко. Более того, если бы всё определялось
только индивидуальным масштабом этого
человека, то не стоило бы и писать об акту�
альности его статьи: нельзя же требовать
от современных политиков, чтобы они бы�
ли равны Владимиру Ильичу по его уни�

кальной мудрости и гениальности. Работа
«О лозунге Соединённых Штатов Европы»
точно отвечала на запросы вековой давно�
сти и прочно сохраняет своё методологиче�
ское значение и сегодня потому, что её ав�
тор был убеждённым и последовательным
приверженцем материалистического пони�
мания истории, исторического материализ�
ма. Вот об этом и поразмышляем.

Мощь материализма

В середине февраля (по старому сти�
лю) 1915 года в швейцарском Берне
состоялась Конференция заграничных
секций РСДРП. Все её вопросы несли
печать войны, борьбы большевиков с
оппортунизмом вождей II Интерна�
ционала, поиска путей сохранения
пролетарского сопротивления под
знаменем революционного марксизма.
Оживлённую дискуссию вызвал во�
прос о лозунге Соединённых Штатов
Европы, реализация которого могла
бы исключить противостояние сосед�
них государств с похожими традиция�
ми, близкой историей, общими инте�
ресами пролетариата. Лозунг казался
настолько привлекательным, что деле�
гаты уже были готовы поднять его на
свой партийный щит. Действительно,
ставился вопрос о республиканских
Соединённых Штатах Европы, спе�
циально подчёркивалось, что «без ре�
волюционного низвержения монархии
германской, австрийской и русской»
этот лозунг бессмыслен и лжив.

Товарищей остановил В.И. Ленин:
дискуссия приняла односторонний
политический характер, а необходимо
ещё глубоко осмыслить экономичес�
кую сторону дела. Статья, о которой
идёт речь, стала марксистским ответом
на поставленную проблему.

Ленин, будучи последовательным
диалектиком�материалистом, в этой
статье писал: «Если лозунг республи�
канских Соединённых Штатов Евро�
пы, поставленный в связи с револю�
ционным низвержением трёх реакци�
оннейших монархий Европы, с рус�
ской во главе, совершенно неуязвим,
как политический лозунг, то остаётся
ещё важнейший вопрос об экономи�
ческом содержании и значении этого
лозунга». Нет, речь шла не о выигры�
ше или проигрыше от расширения
рынка, не о достоинствах беспошлин�
ной торговли, единых требованиях к
качеству производимых товаров и т.п.
Ленин ставил вопрос о том, как эти
плюсы межгосударственного объедине�
ния отразятся на борьбе пролетариата
за свои классовые интересы, приблизят
они или отдалят победу социалистиче�
ской революции. В самом деле, поли�
тик�марксист только так и может ста�
вить вопрос. И тогда вместо полити�
ческих рассуждений появляется стро�
го научный и одновременно строго
классовый ответ:

«С точки зрения экономических усло�
вий империализма, т.е. вывоза капитала
и раздела мира «передовыми» и «циви�
лизованными» колониальными держава�
ми, Соединённые Штаты Европы, при
капитализме, либо невозможны, либо
реакционны».

Беря уроки у Ильича

Возможно, читатель, наслышанный
о нынешних европейских реалиях,
удивлённо возразит: а разве совре�
менный Европейский союз не являет�
ся воплощением идеи Соединённых
Штатов Европы? Наивно отрицать
связь между ними. Но разве кто�ни�
будь возьмётся доказать, что Евросо�
юз не является реакционной органи�
зацией крупного капитала? Кто�ни�
будь, кроме порошенок и яценюков,
рискнёт утверждать прогрессивное
влияние Европейского союза на укра�
инские события трёх последних лет?
То�то и оно.

Да и насчёт его исторических пер�
спектив не всё безоблачно. Разве кри�
зис в Греции 2014—2015 годов не стал
поводом для того, чтобы в этой стране
немалая часть общества начала заду�
мываться о выходе из ЕС? Разве не бы�
ло там референдума на эту тему? Разве
в Брюсселе, Бонне и Париже ведущие
политики не обсуждали вопрос о том,
не лучше ли освободить воз Евросоюза
от неудобной спутницы? А тремя года�
ми раньше не начиналось ли обсужде�
ние подобных тем по поводу сначала
Италии, потом Португалии? Наконец,
разве сейчас, уже после урегулирова�
ния (?) греческой проблемы в ЕС, пре�
мьер�министр Великобритании Д. Кэ�
мерон не выступил с заявлением о го�
товности правительства туманного
Альбиона рассмотреть вопрос о выходе
страны из Евросоюза? 

Впрочем, мы не намерены утверж�
дать, будто ЕС в ближайшее время раз�
валится. И эта позиция вполне совпа�
дает со знаменитым положением В.И.
Ленина, высказанным именно в статье
«О лозунге Соединённых Штатов Ев�
ропы». В ней он писал: «Конечно, воз�
можны временные соглашения между
капиталистами и между державами. В
этом смысле возможны и Соединённые
Штаты Европы, как соглашения евро	
пейских капиталистов… о чём? Только о
том, как бы сообща давить социализм в
Европе, сообща охранять награбленные
колонии против Японии и Америки…»
Конечно, колоний теперь не стало, но
их сменила политика неоколониализ�
ма, центрами которого являются не
только Вашингтон и Токио, но и Лон�
дон, Париж, Берлин… А что касается
стремления «сообща давить социа�
лизм», то здесь капиталисты США,
ЕС, Японии, как и России, Украины
(против КПУ профашистский режим
осуществляет процедуры с целью её
запрета), Казахстана (деятельность
КПК запрещена) и т.п., абсолютно
единодушны.

В отличие от начала ХХ века сегодня
союзы капиталистических государств

не ограничиваются рамками Старого
Света. Да и анализ разных аспектов
формирования таких объединений не
может не отличаться от того, который
делали участники бернской Конфе�
ренции заграничных секций РСДРП.
Но остаётся познавательно значимой и
потому жизненной методологическая
роль ленинских принципов социаль�
но�политического анализа, так как со�
храняется империализм со всеми его
основными признаками. 

А если мы конкретизируем ситуа�
цию и будем рассматривать союзы ка�
питалистических (только капиталис�
тических) государств, в которых на
первую скрипку претендует нынеш�
няя Россия, то нам надо обязательно
иметь в виду ту характеристику реста�
врированного в стране капитализма,
которая на основе марксистско�ле�
нинской методологии была дана 
VI (октябрьским 2014 года) пленумом
ЦК партии: «КПРФ оценивает реста�
врированный в России капитализм
как регрессивный и паразитический,
олигархический и компрадорский».
Значит, расширение сферы влияния
российского капитализма будет озна�
чать укрепление регрессивного и па�
разитического, олигархического и
компрадорского капитализма. А сле�
дуя ленинской методологии, такие со�
юзы окажутся либо бесперспективны�
ми, либо реакционными. 

Возьмём тот же ЕврАзЭС. На его
стройплощадке ещё не подобран му�
сор, но уже начались противостояния
и конфликты. Однако удивляться
приходится не этому, а желанию иных
горе�аналитиков увидеть в капитали�
стическом союзе группы государств
во главе с нынешней Россией путь к…
возрождению СССР. Читаем в одной
из прошлогодних информаций Рос�
балта: «Путин собирается в 2015 году
де�факто создать прообраз СССР вме�
сте с Белоруссией и Казахстаном.
Проблема только в том, что ни Лука�
шенко, ни Назарбаев тесной интегра�
ции не хотят». 

Какой вздор! Нет и не может быть
у президента Путина, этого рьяного
защитника буржуазного государства,
никакого стремления к возрожде�
нию СССР, ибо Советский Союз мо�
жет возродиться только на базе со�
циалистического жизнеустройства.
Но у социализма и нынешнего рос�
сийского государства, служащего
интересам крупного капитала, не
просто разные векторы развития, а
они — антагонисты. 

В.И. Ленин замечательно объяснил
сущность «союзнических» отношений
при всевластии частной собственнос�
ти: «При капитализме невозможна иная
основа, иной принцип дележа, кроме
силы. Миллиардер не может делить
«национальный доход» капиталистиче�
ской страны с кем�либо другим иначе,
как в пропорции: по капиталу (и притом
ещё с добавкой, чтобы крупнейший ка�
питал получил больше, чем ему следу�
ет). Капитализм есть частная собствен�
ность на средства производства и анар�
хия производства. Проповедовать
«справедливый» раздел дохода на такой
базе есть прудонизм, тупоумие мещани�
на и филистёра. Нельзя делить иначе,
как «по силе». 

ЕврАзЭС построен точно по капи�
талистическому принципу. Его посто�
янно действующим органом является
Интеграционный комитет. Вот как
там распределяются голоса: РФ — 40,
Белоруссия и Казахстан — по 15, Кир�
гизия и Таджикистан — по 7,5. Объяс�
нение простое: соответственно взносу
в бюджет союза. Но этому же принци�
пу подчинено и количество мандатов
его членов в Межпарламентской ас�
самблее ЕврАзЭС: 42 мандата у Рос�
сии, по 16 у Белоруссии и Казахстана
и по 8 у Киргизии и Таджикистана.
Так и хочется спросить: это межгосу�
дарственный союз или акционерное
общество? Однако и так видно, что
вопрос риторический. Но он ещё и
революционный.

АО «ЕС», АО «ЕврАзЭС» и прочие
подобные открытые и закрытые «ак�
ционерные общества», в которые куч�
куются группы капиталистических го�
сударств, — это следствие капиталис�
тического развития. В статье «О лозун�
ге Соединённых Штатов Европы» Ле�
нин писал: «Капитал стал интернацио�
нальным и монополистическим. Мир
поделён между горсткой великих, т.е.
преуспевающих в великом грабеже и
угнетении наций, держав».

Ученик 
и продолжатель Маркса

Закон неравномерного развития ка�
питализма был открыт ещё Карлом
Марксом. В.И. Ленин развил это поло�
жение с учётом природы империализ�
ма: в условиях поделённого мира вся�
кий вырвавшийся вперёд капитал
стремится к переделу средств произ�
водства, рынков сбыта, зон влияния.
Поэтому, отмечал Владимир Ильич,
«при капитализме невозможны иные
средства восстановления, время от
времени, нарушенного равновесия,
как кризисы в промышленности, вой�
ны в политике». Сегодня для капита�
листического мира проблема передела
вышла на первый план. За четверть ве�
ка он «освоил», пережевал и проглотил
всё, что хапнул в результате реставра�
ции капитализма на просторах СССР
и в странах бывшего социалистическо�
го содружества.

Передел мира капиталисты осуще�
ствляют самыми разными способами.
Инспирированные мировым капита�
лом гражданские войны в Ливии и Си�
рии, «Арабская весна», перешедшая в
бегство сотен тысяч (а то и миллионов)
человек в Европу, трагедия Украины,
распространение «коричневой чумы» в
Старом Свете… 

А вот ещё один признак неукроти�
мой жажды империалистических дер�
жав к переделу мира. 26 сентября на
встрече в Нью�Йорке с коллегами из
Бразилии, Индии и Японии канцлер
Германии Ангела Меркель заявила, что
«Совет Безопасности ООН необходи�
мо реорганизовать в соответствии с ре�
алиями XXI века». Меркель считает,
что «мировым политикам нужен но�
вый рабочий способ решать проблемы.
Для этого в Совете Безопасности сле�
дует «мудро и сообща внести измене�
ния для отражения новой расстановки
сил в мире». 

Капиталистическая Россия, конеч�
но же, вправе возмущаться такими
инициативами. Но это всего лишь со�
ставная часть процесса её оттеснения
от большого пирога при империалис�
тическом переделе мира. В этом же ря�
ду и её изгнание из «семёрки». Но не
будем лукавить: с РФ так разговарива�
ют потому, что после реставрации ка�
питализма её экономика неуклонно
сваливается под откос. Значит, надо не
заморских империалистов ругать, а
гнать в шею из власти собственных
магнатов�олигархов и их младших бра�
тьев по капиталу вместе с их кремлёв�
ско�«белодомовской» обслугой.

Кстати, перечитывайте чаще Лени�
на: он доказал, что иного капитализма
не бывает. А недавно в печати появи�
лась примечательная информация:
«Отношения между правительствами
Греции и США приобрели характер
очень тесного сотрудничества в период
переговоров Афин с кредиторами», —
пишет газета «Катимерини».

«Вашингтон руководил Афинами, в
основном позицией, которую им сле�
довало занять в отношении Берлина»,
— сообщает издание со ссылкой на по�
павшую в его распоряжение телеграм�
му греческого посла в США. Посол, в
частности, писал, что «американская
сторона ожидает от Греции шагов, ко�
торые были согласованы». При этом
США обещали также посодействовать
через МВФ обсуждению проблемы
греческого долга. Цель сотрудничества
— противостоять давлению Германии,
заключает автор статьи.

Сегодня и без журналистских под�
сказок и признаний послов всякому
внимательному современнику видно,
что противостояние между США и ЕС
приобретает очень острый масштаб.
Оно при определённых условиях мо�
жет оттеснить на второй план унасле�
дованный от отступившей эпохи анта�
гонизм между США и Россией.

О «слабом звене»

Современное экономическое и тес�
но связанное с ним политическое раз�
витие мировой капиталистической си�
стемы является не просто неравномер�
ным, но и скачкообразным и кон�
фликтным. Его скачкообразность объ�
ясняется просто: постоянные «мел�
кие» изменения накапливаются, и, как
писал о подобных процессах великий
Гегель, количество переходит в качест�
во. Этот переход и является скачком.
Всё послевоенное развитие мира под�
тверждает истинность ленинских вы�
водов о новом уровне неравномернос�
ти развития капиталистической эко�
номики и политики в разных странах
после того, как капитализм перешёл в
империалистическую стадию.

В этом смысле глобализация не из�
менила природы развития монополи�
стического капитализма. Более того,
транснациональный характер моно�
полий при современном уровне ин�
формационных технологий только ус�
коряет процесс неравномерности эко�
номического развития разных стран и
регионов. А связано это с тем, что
транснациональные компании (ТНК),
вооружённые новыми информацион�
ными технологиями, сделали капитал
значительно подвижнее. ТНК напере�
гонки сбегаются туда, где обнаружи�
ваются наилучшие условия для полу�
чения сверхприбыли. Именно этот
процесс привёл к «экономическому
чуду» азиатских «жёлтых дьяволов»
(Япония, Сингапур, Южная Корея и
т.д.). Эта же природа у перехода ранее
экономически слаборазвитых стран
(Индия, Бразилия и др.) в разряд госу�
дарств с бурно развивающейся эконо�
микой. Таким образом, новый, XXI
век убедительно подтверждает, что ле�
нинская работа «О лозунге Соединён�
ных Штатов Европы» по�прежнему в
строю. В боевом строю!

В.И. Ленин никогда не занимался
теоретическими упражнениями, «аб�
страктной» теорией, не вонзающейся 
в гущу общественно�политической
практики. Его повышенное внимание
к глубинным экономическим процес�
сам объясняется его последователь�
ным материализмом. Написанная 100
лет назад статья убедительнейше сви�
детельствует об этом. Обосновав не�
равномерность, скачкообразность,
конфликтность экономического и по�
литического развития стран при капи�
тализме, указав на вытекающую из
этого процесса их «вынужденность»
вести борьбу за передел мира, особен�

но обостряющуюся во время систем�
ных кризисов капитализма, великий
диалектик�материалист приходит к ре�
волюционному выводу. Революцион�
ному с точки зрения как большой тео�
рии, так и политической практики.
Ленин пишет: 

«Неравномерность экономического и
политического развития есть безуслов�
ный закон капитализма. Отсюда следу�
ет, что возможна победа социализма
первоначально в немногих или даже в
одной, отдельно взятой, капиталистиче�
ской стране». Далее он поясняет: «Вот
в силу каких соображений, в результа�
те многократных обсуждений вопроса
на Конференции заграничных секций
РСДРП и после конференции, редак�
ция Ц.О. (центрального органа пар�
тии, каковым в 1915 году была газета
«Социал�Демократ», в которой, кста�
ти, и была впервые напечатана статья
«О лозунге Соединённых Штатов Ев�
ропы». — В.Т.) пришла к выводу о не�
правильности лозунга Соединённых
Штатов Европы».

Августовская контрреволюция в
России, как и любая реакция, привела
к массовым «идейным шатаниям». В
данном случае речь идёт не о «перевёр�
тышах», перекинувшихся на сторону
буржуазии, а то и пополнивших её ря�
ды. Речь о тех, кто продолжал называть
себя марксистами. Они вновь, повто�
ряя меньшевиков и троцкистов, вы�
двинули тезис о невозможности побе�
ды социализма в одной стране. Идей�
но эти персоны, разорвав целостный и
единый марксизм�ленинизм, отрек�
лись от Ленина, но при этом охотно
продолжили цитирование Маркса о
том, что социалистическая революция
произойдёт более�менее одновремен�
но в большинстве стран. Формально
они вроде бы и остались марксистами,
но если раньше они стояли на марк�
систской точке зрения, то теперь сели
на неё. Марксизм вместе с обществом
продвинулся вперёд, а они сидят на
позициях, отражавших специфику до�
монополистического капитализма. 

Не будем их обвинять в догматизме:
он тут в большинстве случаев ни при
чём. Здесь дело в другом. Маркс ис�
пользуется как маска, прикрывающая
измену революционному марксизму.
Ведь их марксизм сводится к отказу от
революционной борьбы, так как усло�
вия для мировой революции ещё не
созрели. А пока их нет, надо занимать�
ся мелким ремонтом капитализма, ис�
пользуя для этого прежде всего парла�
мент, соглашательские профсоюзы,
концепцию социального партнёрства.
Какой же это догматизм! Тут настоя�
щая измена по отношению к великому
революционеру Карлу Марксу.

Наиболее ловкие отступники допол�
няют свои «сидячие» аргументы рас�
суждениями о приверженности демо�
кратии. Как ни странно, В.И. Ленин
предвидел подобное лукавство. Он пи�
сал в письме Г.Е. Зиновьеву: «Надо
уметь соединить борьбу за демократию и
борьбу за социалистическую револю�
цию, подчиняя первую второй. В этом
вся трудность; в этом вся суть».

Актуально звучит и ещё одно пре�
достережение Владимира Ильича. В
статье «Военная программа пролетар�
ской революции», развивавшей идеи,
впервые высказанные в работе «О ло�
зунге Соединённых Штатов Европы»,
он указывал: «С научной точки зрения
будет совершенно неправильно и совер�
шенно нереволюционно, если мы будем
обходить и затушёвывать как раз наи�
более важное: подавление сопротивле�
ния буржуазии, — наиболее трудное,
наиболее требующее борьбы при пере	
ходе к социализму. «Социальные» попы
и оппортунисты всегда готовы мечтать
о будущем мирном социализме, но они
как раз тем и отличаются от революци�
онных социал�демократов, что не хотят
думать и помышлять об ожесточённой
классовой борьбе и классовых войнах
для осуществления этого прекрасного
будущего». До чего же актуально зву�
чит это в наши дни. 

Между тем неравномерность и
скачкообразность развития капита�
лизма заставляют марксистов�ленин�
цев выявлять слабые звенья в этой це�
пи. Такие звенья являются слабыми в
двух отношениях. Во�первых, у них
ограничена возможность сопротив�
ляться хищным капиталистическим
акулам, стремящимся проглотить
свои жертвы в процессе передела ми�
ра. Но, во�вторых, они являются сла�
быми потому, что пролетариат имен�
но в этих звеньях имеет шанс про�
рвать цепь капитализма.

Вероятно, в сегодняшнем мире наи�
более слабыми оказались те звенья ка�
питалистической цепи, которые были
встроены в неё в результате контрре�
волюций и реставрации капитализма,
но в то же время живут по всем зако�
нам этой цепи. Такими странами яв�
ляются, несомненно, Россия и Украи�
на. Сегодня слабостью Украины вос�
пользовались акулы империализма,
заключившие унию с крупным ком�
прадорским капиталом и неофашис�
тами этой республики. Значит, нам,
российским коммунистам, надо из�
влекать из этого уроки. А чтобы они
были максимально точными, снова и
снова будем обращаться к Ленину. Его
работы и сегодня в боевом строю.
Среди них в первых рядах написанная
100 лет назад статья «О лозунге Соеди�
нённых Штатов Европы».

Виктор ТРУШКОВ.

Анализ и прогноз

Э ТО — ТРАГЕДИЯ. И
если кто�то — мировое
сообщество, ооновские,

европейские политические
структуры, наши российские
власти, которые сталкивают�
ся с подобным процессом, —
всерьёз хочет решить эту про�
блему, то надо за деревьями
видеть лес, анализировать
причины.

Я вижу две глобальные при�
чины того, что сейчас проис�
ходит в Европе. Первая из них
достаточно давняя, и о ней
много говорят по разным дру�
гим поводам, образно именуя
эту мировую проблему «Север
— Юг». Она связана с тем, что
мир всё более расслаивается
по материальным обстоятель�
ствам жизни. Одни страны
повышают своё благосостоя�
ние, богатеют, другие — бед�
неют (почти то же самое про�
исходит в России на нацио�
нальном уровне: миллиарде�
ры умножают свои состояния,
а большинство населения
страны нищает). Это — пара�
зитизм. Его сдерживал Совет�
ский Союз, который противо�
стоял либерализму и индиви�
дуализму. Но Советский Союз
развалили, Россия сама впала
в грех либерализма и парази�
тического устройства, в ней
самой расслоение нарастает,
либеральная власть не соби�
рается вспоминать о боль�
шинстве населения. В общем,
одна часть мира продолжает
паразитировать на другой.
Причём процесс этот пошёл
ускоренным образом.

Соединённые Штаты Аме�
рики — лидер в этом деле. Эта
страна присваивает 10% благ,
потребляемых всем миром, за
счёт паразитарной системы,
связанной с долларовой пира�
мидой, со спекуляцией имени
Федеральной резервной сис�
темы (ФРС). 10% всех благ,
потребляемых миром, США у
кого�то отбирает! Ладно, от�
бирает пока не у России: мы
ещё не голодаем. Но отбирает
у других стран и народов, уро�
вень жизни в которых стано�
вится ниже терпимого порога
и порождает, наряду с откач�
кой благ, ещё и откачку людей
— они стремятся туда, куда
эти блага выкачаны.

Обнажая такую картину,
нужно говорить о фашизации
мира. Сходство образов гитле�
ровских автозаков и современ�
ных европейских фургонов не
случайно. Конечно, США в
отличие от Европы более жё�
стко защищают себя от миг�
рационных потоков, отделя�
ясь стеной от «жёлтой» части
континента: на границе с
Мексикой, сурово преследуя
нелегальных мигрантов, уста�
навливают въездные квоты.
Понятно, что по своим мас�
штабам они несопоставимо
меньше по сравнению с тем
потоком, который сейчас на�
правлен в Европу и измеряет�
ся сотнями тысяч человек. 

Похожие, но более изящ�
ные методы применяются в
ряде стран Европы. Напри�
мер, Швейцария резко повы�
сила оплату труда, но только
для резидентов. Цель этого
лукавого шага проста: задрать
цены на национальном рын�
ке, чтобы сделать практичес�
ки недоступным пребывание
в стране нерезидентов. По�
скольку рабочие места миг�
рантам в Швейцарии недо�
ступны, то прожить безработ�
ными при такой дороговизне
они не в состоянии.

Способы защиты от мигра�
ции разные. Европа пока не
выработала достаточно эф�
фективных, справедливых и
нравственных способов регу�
лирования этого потока, что
наращивает клубок проблем.
Дело, в частности, в том, что
современная массовая мигра�
ция в Европу вслед за высасы�
ваемым ею потоком благ по�
рождает ещё одну конфликт�
ную проблему — столкнове�
ния на религиозной почве.
Они всё более жёсткие, в Ста�
ром Свете всё более явно ак�
туализируется словарь джиха�
да, происходят трагедии вроде
той, что случилась в редакции
журнала «Шарли Эбдо». 

Всё это произошло не слу�
чайно: стратегами Соединён�
ных Штатов Америки предус�
мотрено формирование кон�
фликтного мира. И актуаль�
ные теоретико�политические
работы, скажем, Хантингто�
на, который якобы на основе
своего анализа прогнозировал
войну цивилизаций, сегодня
больше напоминают проекти�
рование этой самой войны. А
война всегда порождает пото�
ки беженцев — хоть на Ближ�
нем Востоке, хоть на Украине.
Это — системная причина, и
пока мир терпит, как США
форсируют глобальную схему
паразитизма, этот поток будет
только усиливаться.

Тут очень важно отметить
заблуждение политического
руководства России. Прези�
дент Путин во время визита в
Латинскую Америку публич�
но заявил, что США ведут со�
вершенно непрофессиональ�
ную внешнюю политику, так
как там, где они появляются,

вслед за ними всегда приходят
хаос, разруха, гражданская
война и потрясения… Да нет
же, США ведут как раз высо�
копрофессиональную страте�
гию мощнейшего государст�
ва. Их стратегическая цель —
разруха, хаос, трагедии во
внешнем для них мире. 

А ТЕПЕРЬ О ВТОРОЙ
ПРИЧИНЕ рукотворных
глобальных трагедий, в

частности — нынешнего миг�
рационного обвала. Картина
мира во многом формируется
Соединёнными Штатами

Америки. Федеральная ре�
зервная система, доллар как
резервная валюта мира, пара�
зитизм на 10% — это одна не�
отъемлемая ныне часть соци�
альной картины мира. 

А вторая часть — та, откуда
идёт самый интенсивный
людской поток в Европу, —
Ближний Восток и север Аф�
рики. Там гражданские кон�
фликты, там военные кон�
фликты, там хаотизация по�
литических режимов и жизни
вообще. Но где та движущая
сила, которая отвечает за этот
набор событий? Есть ли она?
На мой взгляд, конечно же,
существует.

Ближний Восток, который
поставляет основные потоки
беженцев, — это нефтенос�
ный район. Это основной ис�
точник продажи нефти на
глобальном рынке. В после�
военные десятилетия, когда
спрос на «чёрное золото» по�
стоянно повышался, США,
ставшие после Второй миро�
вой войны самой мощной
экономикой на планете, стре�
мились если не взять под кон�
троль, то оказывать сильное
влияние на нефтяной рынок.
С этой целью они создавали и
затем использовали в своих
целях разного рода экономи�
ко�политические союзы с
время от времени изменяю�
щимся составом. Неизменной
унией в этом регионе остава�
лись только отношения США
с Израилем. 

А в последнее десятилетие
Соединённые Штаты Амери�
ки стали, как известно, одни�
ми из крупнейших добытчи�
ков нефти. Они уже довели её
производство на своей терри�
тории до первого места в ми�
ре. Политическое руководст�
во США уже думает о разре�
шении экспорта. И естествен�
ная потребность этого бизне�
са — передел рынка. А поэто�
му нужно хаотизировать неф�
тепоставляющий регион, что
и происходит. И не надо удив�
ляться, если в мировом неф�
тяном трафике, на рынке
продаж нефти, Соединённые
Штаты Америки станут зани�
мать всё большее место.

Что касается американо�
израильской унии, то она то�
же покоится на целом ком�
плексе интересов. Для США
Израиль является форпостом
обеспечения своих экономи�
ко�политических влияний на
Ближнем Востоке и в Север�
ной Африке. Что касается Из�
раиля, то он прочно привязан
к США своими геополитичес�
кими интересами. Израиль
заинтересован в том, чтобы
разрушить региональную и
геополитическую солидар�
ность своих соседей. Этот его
интерес полностью совпадает
с интересами США. Таким
образом, формируется линия
на поиск путей масштабной
дестабилизации в регионе.

Начинается организация
африканских «цветных рево�
люций», начинается агрессия
против Ливии, Ирака, Сирии.
Регион хаотизируется, инспи�
рируются так называемые по�
встанцы, террористические
движения вроде «Аль�Каиды».

Есть основания предпола�
гать, что ИГИЛ — это тоже не
случайно родившийся поли�
тический «младенец». Вот так
цель достигается: ситуация в
государствах региона, прежде
сильных в военном и полити�
ческом отношении, в процес�
се религиозного противостоя�
ния дестабилизируется. Где
сейчас Ирак, Ливия, Сирия?!
И химическое оружие, угро�
жающее государству Израиль,
уже изъяли. На прицеле Иран.
И какие усилия применяются
для того, чтобы лишить его
возможности доступа к ядер�
ному оружию, к достижению
политического паритета с Из�
раилем, который уже обладает
ядерным оружием!..

Чтобы ослабить недоволь�
ство европейских союзников
по НАТО обрушившейся на
них миграционной бомбой
(Европа, конечно же, не со�
мневается в том, кто истин�
ные создатели этого оружия
массового ослабления её ста�
бильности), США ищут пути

поддержания атлантической
солидарности. Для этого пу�
щена в ход идея консолида�
ции западной цивилизации —
европейской и дочерней аме�
риканской — на общей пози�
ции защиты от «угрозы со
стороны России». США и Ев�
ропа активно консолидиру�
ются в противостоянии Рос�
сии. Договорились и уже уста�
ми Порошенко известили
мир, что против России, как
когда�то против гитлеровской
Германии, весь мир должен
встать в общий строй под ко�
мандованием Соединённых
Штатов Америки и НАТО. 

Тут страшно обидно, что
российское руководство хотя
в эту игру и играет, но играет
«в поддавки». 

Нет, совершенно не случай�
ны нынешние итоги политики
Запада. И уж тем более это не
результат его непрофессиона�
лизма. Ведь миграционная
бомба Соединённых Штатов
Америки не достигает. Все не�
гативные последствия от пото�
ков беженцев канализированы
в выгодном для США направ�
лении. Они заполонили Европу. 

И надо предполагать, что
Европа рано или поздно уви�
дит, что её коренные интере�
сы не вполне совпадают с ин�
тересами США. 

С ЧЕГО НАЧАЛ, тем и за�
кончу: можно гумани�
зировать процесс при�

ёма беженцев или их высыл�
ки. Можно консолидировать
позиции в ЕС (они пока не до
конца согласованы) по кво�
тированию беженцев в раз�
ные страны. Тем более что
сейчас наибольшая нагрузка
выпадает лишь на несколько
стран, в первую очередь — на
Германию… Но это — паллиа�
тивные решения. Они не за�
трагивают причин, о которых
я говорил. А причины носят
глобальный характер. В том
числе это вызов и нашей
стране. 

Но сегодня Российская Фе�
дерация в этой глобальной
американской игре принима�
ет участие в подтанцовке. Это
очень обидно. Это неприем�
лемо для нашей страны! У неё
есть опыт и потенциал, внут�
ренняя возможность и необ�
ходимость, чтобы выступить
противовесом этим ключе�
вым причинам. 

Итак, актуальный для нас
вывод: Россия должна оздоро�
виться внутри себя. Это очень
большая и сложная задача. Но
только при этом условии Рос�
сия сможет вернуть себе до�
стойную роль в мире. Когда
будут разрешены острейшие
социальные противоречия
внутри нашей страны, траге�
дий в мире, надеюсь, станет
меньше. Следовательно, сего�
дняшний глобальный вызов
адресован нам с вами.

Степан СУЛАКШИН.
Генеральный директор Центра

научной политической мысли
и идеологии, 

доктор политических наук, 
доктор физико�

математических наук, 
профессор.

Лишние люди
в большой игре

Миграция в Европу в эти дни очень отяго�
щена трагедиями. Подсчитано, что за по�
следнее время около 2,5 тысячи беженцев из
стран Ближнего Востока погибли в пути, до�
бираясь через Средиземное море в Старый
Свет. Уже в континентальной Европе обнару�
живаются десятки трупов в фургонах грузови�
ков. Это мгновенно вызывает образы гитле�
ровских автозаков, в которых людей травили
газом, и потом, открывая двери фургона, то�
же вытаскивали оттуда десятки тел.
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Что же там было?

Долгие годы Ржев, а значит, и война отца
оставались для меня в густом тумане. Не
был понятен и А. Твардовский с его прон!
зительным сердечным вскриком «Я убит
подо Ржевом…» Стихотворение потрясало
самой ситуацией: обращением мёртвого
солдата к живым, но почему Ржев? Почему
не Вязьма, например, или не Орёл, Курск,
Севастополь? Да мало ли более звучных
имён городов осталось с той войны. Не
вспоминали о Ржеве в школе на уроках ис!
тории — там сразу переходили от первого
успеха под Москвой к Сталинграду, где осе!
нью 1942!го немцам нанесли сокрушитель!
ное поражение, после которого, как писа!
лось в учебниках, наступил коренной пере!
лом в ходе Великой Отечественной войны.
В университете, а потом в аспирантуре Ака!
демии общественных наук в Москве, где я
прослушал курсы истории СССР и КПСС,
о Ржеве если и упоминали, то скороговор!
кой, в перечислении и как!то невнятно. На
этапе 1941—1942 годов выстраивалась пря!
мая победная линия: Москва—Сталинград.
Сражение под стенами Москвы, как и Ста!
линградская битва, яркими страницами во!
шло в историю. Ржев из истории выпадал.

И вместе с тем, когда заходил разговор об
этом участке боевых действий в среде
фронтовиков, они суровели, сочувственно
кивали и говорили протяжное «Да!а!а…»
Этому я не раз был свидетелем. О боях под
Ржевом в советское время писали литера!
торы Константин Воробьёв, Вячеслав Кон!
дратьев, Елена Ржевская, однако всё это те!
рялось в огромном массиве литературы о
войне, представлялось скорее частными
свидетельствами участников событий, жур!
налистов и писателей, но мало что прояс!
няло в историческом плане. Стройной кар!
тины, что же такое происходило под Рже!
вом, не складывалось. О битве молва шла,
но историческая наука почему!то сразу ста!
новилась скупой на слова и открытия. 

Из воспоминаний отца
Из Гомельского военно�пехотного училища,

эвакуированного и располагавшегося в глубо�
ком тылу, в небольшом узбекском городке
Катта�Курган, нас выпустили на месяц
раньше срока — 13 апреля 1942 года. Этого
потребовала обстановка на фронтах. Я
окончил училище с отличием, сразу получил
звание лейтенанта. Часть ребят оставили в
резерве, в Средней Азии, где, как стало ясно
позже, с соблюдением мер секретности фор�
мировались дивизии на Сталинград. Я же по�
лучил назначение на Калининский фронт, в
30�ю армию, которая вела бои под Ржевом. В
штабе армии меня в числе большой группы ко�
мандиров направили в 214�ю стрелковую ди�
визию, а оттуда в совершенно обескровлен�
ный 653�й стрелковый полк. На передовую мы
прибыли в разгар очередного боя.

Входить в обстановку, знакомиться с лич�
ным составом, документацией у меня не было
возможности — рассветало, началась оче�
редная атака немцев. Это был кромешный
ад: казалось, земля кипела вокруг — в таком
массированном артобстреле не было ни ма�
лейшей возможности остаться в живых.
Немцы наседали свирепо, но не менее свирепо
оборонялись наши бойцы. Легкораненые не ос�
тавляли позиций, чувствовался слаженный,
хорошо организованный и разумно управляе�
мый рисунок боя. Командиры были спокойно
сосредоточенны: раздавались их чёткие 
команды и распоряжения. Лица бойцов за�
острившиеся, посеревшие, но ни одного испу�
ганного, заморочного.

Оказывается, немцы создали вокруг Ржева
многоступенчатую оборону, состоящую из
трёх хорошо оборудованных линий, и считали
город неприступным. Однако разведка обна�
ружила слабый участок на линии фронта, и
два полка нашей дивизии командование бро�
сило на захват этого плацдарма. Наш полк
прорвал первую линию немецкой обороны, уг�
лубился на десяток километров и зацепился
за второй рубеж, на левом фланге которого
мы сейчас находились. Несмотря на все уси�
лия, вражеское кольцо вокруг нас постепенно
сужалось. Спасал коридор, по которому каж�
дую ночь нам перебрасывали боеприпасы и по�
полнение. Приказ стоять насмерть переда�
вался и по рации, и письменно.

Когда нас оставалось совсем немного и мы
уже буквально прощались друг с другом, при�
шёл приказ отступить. Оставив небольшой
заслон, под прикрытием ночи покинули пози�
ции. Наша 214�я стрелковая дивизия на неко�
торое время перестала существовать. Со�
хранились только номер и знамя. Тех, кто ос�
тался жив, отправили на переформирование
под Старицу. Там уже были сформированы из
новобранцев новые полки воскресавшей 220�й
стрелковой дивизии. 

Теперь я вступил в свою должность по�
мощника начальника штаба. После двухне�
дельного фронтового ада размеренная устав�
ными рамками, учебными программами и слу�
жебными предписаниями тыловая жизнь ба�
тальона казалась нереальной.

К нам поступило пополнение из числа ново�
бранцев�казахов. Командиром был назначен
побывавший уже в боях молодой (нас разделя�
ли года два�три) старший лейтенант Ути�
ген Саймаханов. Основное ядро младших ко�
мандиров в батальоне не были новичками, по�
нимали, что требовалось от солдат в боевой
обстановке, к чему их нужно готовить. Сол�
даты, побывавшие на Ржевском пятачке,
буквально вгрызались в землю, показывали
пример другим: способность своевременно и
грамотно окопаться спасала в условиях боя.

Тогда же, во время «передышки», в моей
судьбе произошло очень знаменательное собы�
тие — меня приняли кандидатом в члены
ВКП(б). Командир пулемётной роты Сахаров
и несколько коммунистов�солдат говорили о
том, что я прошёл проверку в бою на Ржев�
ском пятачке. За принятие меня проголосо�
вали все. С этого момента я ещё активнее
включился в работу.

Перед очередным наступлением начальник
штаба полка зачитал приказ о присвоении

комбату звания «капитан» и о награждении
его орденом Красной Звезды, а начальнику
штаба батальона, Сахарову и мне присвоили
звание «старший лейтенант» и наградили
нас медалями «За боевые заслуги».

Итак, после первого крещения огнём
под Ржевом восемнадцатилетний лейте!
нант — мой будущий отец — получил и
новую дивизию, и новый батальон. Он
пережил две недели, отпущенные статис!
тикой пехотному лейтенанту на той вой!
не. И остался жив. Впереди ждали новые
жестокие испытания.

Противостояние под Ржевом было са!
мым длительным в истории Великой Оте!
чественной войны — целых 14 месяцев! К
декабрю 1941 года битва за Москву не за!
вершилась. Столицу отстояли. Из послед!
них сил. А дальше заклинило. Ошарашен!
ные и разъярённые неудачным ходом блиц!
крига, немцы отошли от города, закрепив!
шись на его ближних подступах. Они жаж!
дали реванша. Уже с января—февраля 1942
года близлежащие к Москве города Ржев,
Вязьма, Сычёвка, Гжатск, Зубцов, Белый
стали крупными немецкими опорными
пунктами. В линии фронта образовался
Ржевско!Вяземский выступ, названный по
именам городов, обозначивших его край!
ние точки. Выступ глубоко вклинился в ли!
нию передовых советских частей, протя!
нувшись до 200 км по фронту и до 160 км в
глубину. Отсюда по прямой до столицы
около 150 км. Ближе всего к Москве на се!
веро!восточном острие стоял Ржев, откуда
немцы в любой момент были готовы совер!
шить повторный смертельный прыжок.
Враг стянул сюда огромные силы, причём
не румын и итальянцев, а отборные немец!
кие дивизии. 

На этом участке фронта состоялось по
крайней мере 9 крупнейших наступатель!
ных и оборонительных операций с участи!
ем армий с обеих сторон. За время противо!
стояния общие потери с нашей стороны со!
ставили свыше двух миллионов человек,
безвозвратные — почти миллион. Это офи!
циально. Неофициально эти подсчёты уд!
ваиваются и утраиваются. Даже предста!
вить такие цифры страшно. Немцы свои
потери скрывают до сих пор. Но, тем не ме!
нее, они долго добивались и добились!та!
ки, чтобы мемориал жертвам войны с не!
мецкой стороны расположили именно
здесь, в Ржеве. 

Когда я дозрел до желания разгадать, что
же такое происходило под Ржевом в ту вой!
ну, полез в энциклопедии, словари, воен!
ные справочники. В отличие от эмоцио!
нально окрашенных книг литераторов
здесь сухо и сжато рассказывалось о вели!
ких битвах, сыгравших заметную роль в ис!
тории войны, — о них я знал ещё со школы.
Мелким шрифтом, на сотнях страниц так!
же перечислялись многочисленные сраже!
ния, названия армий, дивизий, успехи и
провалы. Назывались и операции, где при!
сутствовало слово «Ржев», но помещённые
на разных страницах толстых томов, со!
гласно хронологии событий, они выгляде!
ли как частные факты войны, ничем не свя!
занные между собой. Такого понятия, как
Ржевская битва, в энциклопедиях не оказа!
лось. Отрывочные сведения не давали по!
нимания её масштабов и значения.

Дух выше силы

Примерно в тех же местах, где находился
отец, в то же самое время побывал и описал
свои впечатления Лейланд Стоу, коррес!
пондент газеты «Чикаго дейли ньюс». Он
входил в число звёзд американской журна!
листики и являлся единственным амери!
канцем, побывавшим летом 1942 года под
Ржевом. Свой очерк «С Красной Армией на
Ржевском фронте» опубликовал в октябре
того же года в американской прессе. Мате!
риал получил широкий резонанс в мире. У
нас он был переведён и напечатан в январ!
ском номере журнала «Знамя» за 1943 год.

На Ржевском фронте, как пишет автор,
он пробыл 9 дней, посетил шесть штабов
различных частей, встречался и беседовал с
большим числом наших бойцов и офице!
ров. Середина 1942 года, период, когда ещё
ничего не ясно и ход войны мог качнуться в
любую сторону. Всё было зыбко. Стоял во!
прос об открытии «второго фронта». Ста!
лин писал Рузвельту и Черчиллю, просил о
помощи. Союзники оценивали ситуацию.
Поэтому и оказался здесь опытный и авто!
ритетный журналист.

В Америке не любят неудачников. Мис!
сия американского спецкора была непро!
стой, от его оценок очень многое зависело в
общей политике Запада, его глазами Аме!
рика посмотрела на войну в России. И он
сумел среди вспаханных свинцом дорог,
«покрытых незахороненными трупами» по!
лей увидеть ростки будущей Победы. Стоу
свидетельствовал:

«Солдаты этой Красной Армии — Солдаты
с большой буквы, и их боевой дух превосхо�
ден. После шестнадцати месяцев непрерыв�
ных и страшных испытаний военные действия
на Ржевском фронте показывают, как порази�
тельно высок дух русских войск. Я побывал на
семи далеко отстоящих друг от друга театрах
войны — от Норвегии до Китая, но я нигде не
видел солдат, так хорошо развитых физически
и с таким высоким боевым духом…

Редко можно встретить в Красной Армии
генерала старше пятидесяти лет… Я получил
полное представление о русском командном
составе, и основное впечатление — это то, что
они знают своё дело и что они выдвинулись
благодаря проявленным на деле личным до�
стоинствам, а не в результате политических
интриг и протекции.

В Красной Армии имеются тысячи лейте�
нантов, капитанов и майоров, которые своим
положением и образованием обязаны воз�
можностям, предоставляемым в Советском
Союзе детям простого народа. Поэтому эти
молодые офицеры, очень многим обязанные
стране и правительству, на своих постах в ар�

мии должны проявить в высшей степени своё
искусство командования. 

…Эта великая русская армия основательно
закалена в боях и в течение зимы и лета смо�
жет сковать гораздо больше двух миллионов
немецких войск. Она уже сильно обескровила
немецкие полчища и будет продолжать обес�
кровливать их всё больше и больше. Она яв�
ляется самым могущественным и боеспособ�
ным союзником, какого только могут найти
где�либо в мире Великобритания и Соединён�
ные Штаты. Но следует помнить, что искрен�
него союзника может иметь лишь тот, кто сам
достоин своего союзника.

Таким образом, все те, кто в Америке или
Великобритании могли бы пораженчески
думать о Красной Армии, очевидно, совер�
шенно не понимают, что представляет со�
бой Россия…» 

Такие оценки Красной Армии выставил
в то время американский журналист.

Пока я разыскивал неизвестного мне ра!
нее автора и его публикацию, российское
историческое пространство, связанное с те!
мой войны, и в частности с ржевскими со!
бытиями, буквально взорвала книга друго!
го американца — нашего современника Дэ!
вида Гланца. Его исследование называлось
«Крупнейшее поражение Жукова. Катаст!
рофа Красной Армии в операции «Марс»
1942 года». В своей книге американский
учёный подробно разбирает все этапы поч!
ти полуторагодичного противостояния под
Ржевом, приводит цифры гигантских по!
терь, считая их бессмысленными. Не стес!
няясь в выражениях, автор громил Жукова,
других наших военачальников и всю нашу
армию, называл Ржев провалом, грандиоз!
ной неудачей, а красных командиров —
скопищем бездарностей. Книга вышла в се!
рии «Неизвестные войны».

Стоу опубликовал свой очерк в амери!
канской прессе в октябре 1942 года, когда
разворачивалась Сталинградская битва, а
противостояние под Ржевом входило в за!
ключительную фазу. Он был горячим сто!
ронником открытия «второго фронта» и
был уверен, что в любом случае «…русские
будут продолжать сражаться, как только они
смогут, и повсюду, где только смогут», добав!
ляя, что «в то же время русские солдаты и
русский народ потеряют всякое доверие и
дружеские чувства к народам, говорящим на
английском языке. И возможно, что этим на�

всегда будут разрушены основы для установ�
ления мира путём сотрудничества трёх вели�
ких союзных держав».

Стоу это писал, когда Россия была силь!
ной. Он совершал революцию в умах своих
сограждан. Он не хотел, чтобы Америка в
День русской Победы, которую он сумел!
таки рассмотреть, оказалась не у дел, на за!
дворках истории, потеряла своё место в
глобальном мире.

Гланц свою книгу издал в США в 1999 го!
ду, в период, когда был разрушен Совет!
ский Союз и мир стал однополярным. Идёт
переустройство мира на новый лад, и автор
«с самыми добрыми чувствами к России»,
как он неоднократно заявлял, убедительно
и со знанием дела доказывает, что у нас не
может быть великих побед и великих геро!
ев. Слишком откровенно это прочитывает!
ся между строк его обширного историчес!
кого труда. 

В понимании Ржева американцы мне не
помогли, а, противореча друг другу, ещё
больше всё запутали. 

Ржевско�Сычёвская 
наступательная операция

Лето 1942 года для советских войск
складывалось неудачно. Немецкие армии
стремительно захватывали юг России. Бы!
ли сданы Севастополь, Ростов!на!Дону,
Керчь, Феодосия, Новочеркасск… По!
пытка освободить Харьков захлебнулась
кровью. Немцы развивали наступление по
двум главным направлениям: к Сталин!
граду и нефтяным месторождениям Кав!
каза. На Южном фронте враг показал, что
военное превосходство на его стороне.
Главная цель гитлеровцев в летней кампа!
нии 1942 года, судя по документам Гер!
манского генерального штаба и высказы!
ваниям руководителей фашистской Гер!
мании, состояла в том, чтобы окончатель!
но разгромить советские Вооружённые

Силы и довести в этом же году войну про!
тив СССР до победного конца. 

В этих крайне тяжёлых условиях было ре!
шено провести на центральном направле!
нии Ржевско!Сычёвскую наступательную
операцию. Срок готовности Ставка опреде!
лила так: для Калининского фронта под ко!
мандованием генерал!полковника И.С.
Конева — 28 июля, для Западного во главе с
генералом армии Г.К. Жуковым — 31 июля.
К этому моменту Ржевско!Вяземский вы!
ступ немцы превратили в мощный, хорошо
организованный и укреплённый плацдарм,
а сам Ржев — в неприступную крепость. Го!
рода Вязьма, Сычёвка, Гжатск, Ржев стали
крупными опорными пунктами плацдарма,
связанными между собой железной доро!
гой. По этой дороге шли основные пути
снабжения и связи находившихся внутри
выступа сил группы армий «Центр». По!
близости располагались крупные тыловые
учреждения фашистов, наиболее важные
аэродромы, в районе Смоленска размещал!
ся штаб всей группы армий.

Немцы обустраивались здесь всерьёз и
надолго. Тот же Лейланд Стоу описывает
отбитый у немцев офицерский блиндаж. В
нём были прихожая, одновременно и умы!
вальная комната, кухня с камином и пли!
той, зал, спальня. Но больше всего журна!
листа поразили в этом «подземном особ!
нячке» три обычного размера окна в боль!
шой комнате с «настоящими стёклами».
Окно над столом выходило в вентиляцион!
ную шахту, в которую при желании оно
могло быть открыто. Стоу пишет: «Войдя в
этот блиндаж, — особенно в сумерки, как
это было с нами, — вы могли считать себя в
обычном доме на поверхности земли…»

Только перед фронтом 30!й армии нем!
цы в течение мая—июня соорудили более
550 дзотов и блиндажей, 7 километров про!
тивотанковых рвов, более 20 километров
лесных завалов. 

Из воспоминаний отца
Ржевско�Сычёвская наступательная опе�

рация началась в четыре часа артиллерий�
ской подготовкой с нашей стороны. Неожи�
данно мы получили приказ оставить передний
край и уйти на запасные позиции. Мы не по�
нимали, что происходит на фронте, непо�
нятно было, почему нас придерживают. Че�
рез оставленные нами позиции прошёл полк
соседней дивизии — он первым и вступил в бой

с немцами. Однако оборону немцев прорвать
не удалось, наступление буквально захлебну�
лось, задача была не выполнена.

На следующее утро началась новая артил�
лерийская подготовка, в бой пошли уже пол�
ки нашей дивизии. В течение дня с двух сто�
рон лился непрекращающийся огонь из всех ви�
дов оружия. Особенно страшным для нашей
пехоты оказался миномётный огонь немцев,
мины рвались беспрерывно, прижимая нас к
земле, уничтожая всё живое вокруг…

И этот день наступления также не принёс
ожидаемых результатов. Наши резервы ис�
сякали, командование приняло решение сосре�
доточить максимум огневых средств на уз�
ком участке фронта, обеспечить прорыв пе�
редней линии силами нашего полка. Мы шли
по хорошо изученной ранее местности. Вот
для чего нас придерживали в начале наступ�
ления. Такой вариант, очевидно, просчиты�
вался командованием, и от плана не стали
отступать. 

По мере углубления в оборону немцев про�
двигаться становилось всё труднее и труд�
нее. Изрытая воронками от авиабомб, снаря�
дов, мин земля была устлана трупами. Да и
траншеи, окопы до самого верха были завале�
ны телами немецких и наших солдат. Карти�
на предстала крайне удручающей, тяжёлой,
мы стремились побыстрее проскочить эту
мясорубку, но нам не удалось это сделать.
Немцы перешли в контратаку.

Завязался жестокий бой. Несколько раз
сходились в рукопашной. Мы понимали, что
задержка на этом плацдарме обрекала нас на
гибель, спасение было лишь в броске вперёд,
откуда ощетинясь лезли на нас немцы. Ком�
бат по рации передал в штаб полка обста�
новку и просил поддержать нас артогнём и
танками. Немцы то ли уже перебросили свои
основные силы, то ли не ждали нашего вы�
ступления, растерялись, и мы с небольшими
потерями смяли их цепи. Успешно заверши�
лась атака и на правом фланге.

Дорога перед нами была расчищена, но в бою

мы потеряли более половины личного состава
батальона, боеприпасы были на исходе. В это
время поступил приказ о перегруппировке
войск с целью углубления прорыва немецкой
обороны. К нам на подкрепление были брошены
остатки отдельных подразделений, уцелев�
шие во время общего наступления и собранные
после прорыва первой и второй линий.

Полк получил приказ двигаться в южном
направлении на соединение с войсками, проби�
вающимися к нам навстречу из окружения.
Фактически это был рейд по вражескому
тылу, но самое страшное — мы теряли кори�
дор для выхода из этого мешка. Короче, нас
обрекали на смерть… 

Таков взгляд на события пехотного лейте!
нанта. А вот что говорит историческая наука. 

30 июля начали наступление войска Ка!
лининского фронта. 30!я армия прорвала
первую полосу обороны противника,
встретила упорное сопротивление врага и
втянулась в затяжные бои. 29!я армия успе!
ха не имела. Несколько недель продолжа!
лись проливные дожди. Дороги развезло,
маленькие речушки, которых много в этих
местах, превратились в широкие и бурные
реки. Наступление Западного фронта из!за
распутицы началось лишь 4 августа, в ре!
зультате чего разрыв между началом опера!
ции Калининского и Западного фронтов
увеличился до 5 суток. Командование не!
мецкой группы армий «Центр» под угрозой
потери Ржевского выступа усилило 9!ю ар!
мию тремя танковыми и двумя пехотными
дивизиями и предприняло контрудар из
районов Сычёвки и Карманово. С 7 по 10
августа на подступах к рекам Вазуза и Гжать
развернулось крупное встречное сражение,
в котором с обеих сторон участвовали до
1500 танков и почти все войска, предназна!
ченные для действия на Зубцовском, Сы!
чёвском и Кармановском направлениях.
Это ещё до знаменитой Курской битвы! Во
второй половине августа наши 30!я и 29!я
армии вышли на подступы к Ржеву, но на

этом возможности советских войск были
исчерпаны, и они перешли к обороне.

Снова попытка взять Ржев и ликвидиро!
вать плацдарм провалилась. Маршал Со!
ветского Союза В.Г. Куликов, участник тех
событий, на научно!практической конфе!
ренции по Ржеву, состоявшейся в Цент!
ральном музее Великой Отечественной
войны на Поклонной горе в апреле 1999 го!
да, говорил: «Это было тяжелейшее сраже!
ние, тяжелейшие бои, во всяком случае, для
меня. За всю войну я не могу привести ни
одного примера таких боёв, хотя я воевал
после на территории Белоруссии, на терри!
тории Прибалтики, в районе Померанского
коридора, под Штеттеном, под Берлином и
т.д. Такого сравнения быть не может…» 

Из воспоминаний отца
Когда нас оставалось сравнительно немно�

го и мы поддерживали ещё связь с тылом,
комбату — Утигену Саймаханову — оторва�
ло ногу. Я принял командование батальоном.
Мы получили приказ стоять насмерть, да и
двигаться вперёд мы уже не имели сил. В ми�
нуты передышки комиссар собрал коммунис�
тов. Мы почтили павших в боях, единогласно
посмертно приняли в партию тех, кто пода�
вал заявления. Я не знаю, было ли это от�
ступлением от Устава партии, но это как�
то согрело наши души, позволило хоть таким
образом отдать долг погибшим. Досрочно,
что, наверное, тоже было нарушением, при�
нимали в члены партии кандидатов, остав�
шихся в живых. Среди них был и я. 

А вскоре, в очередном бою, я прощался со
смертельно раненным комиссаром. Шёл очень
тяжелый бой. Я под огнём побежал, потом
пополз к комиссару. Внешне сразу он показал�
ся мне невредимым, только сильно конту�
женным. Я поднял его левую руку — один па�
лец повис на полоске кожи, вся рука была из�
решечена мельчайшими осколками. Я рас�
стегнул плащ�палатку, рванул гимнастёрку
— с груди стекали мелкие струйки крови. Он
на мгновение очнулся:

— Прошу тебя, сынок, сообщи домой, что я
погиб за Родину, за Сталина…

Это были последние его слова.
Я как�то в одной из статей писал о смер�

ти комиссара и о его предсмертных словах, но
они не увидели свет, их почему�то опустили.
Это произошло не в пятидесятые, а в семиде�
сятые годы, когда общественный ажиотаж
вокруг проблемы культа личности уже захва�
тывал и корректировал всю эпоху, всё, что
было пережито нами. И те, кто не был на
фронте, видимо, не смогли услышать в по�
следних словах комиссара их подлинный
смысл, то, что открылось мне в них во фрон�
товом 1942 году. Они произносились не в кон�
тексте стёршихся газетных клише семиде�
сятых годов, а в грохоте смертельного боя,
как знамя веры, обагрённое кровью искренно�
сти и правды. Я услышал в них не только про�
щание, но и отеческое напутствие. Вот по�
чему, не раздумывая, сглатывая душившие
меня слёзы, я бросился вперёд, туда, куда не
дошёл комиссар. «За Родину, за Сталина!» —
с этим боевым кличем шли мы в атаку, ут�
верждая нашу общую непобедимость. Еди�
ную, неразрывную связку власти и народа.

Тяжёлое ранение комбата, смерть нашего
комиссара, потеря более половины личного со�
става батальона после троекратного его до�
укомплектования предшествовали трагичес�
кой ситуации, в которой вскоре оказались все
мы, оставшиеся в живых. 

Командир полка появился поздно вечером
на танке в расположении нашего батальона.
Оказывается, наконец�то получен приказ о
возвращении на исходные рубежи, но немцы
загнали нас в ловушку, коридор перерезали и
накрепко закрыли. Прорыв их линии обороны
из�за недостатка сил наше командование не
смогло использовать в стратегических целях
по освобождению Ржева. Наш рейд преследо�
вал цель посеять в тылах немцев панику, от�
тянуть на себя значительную их часть, а
немцы преднамеренно пропустили нас через
коридор, обрекая на неминуемую гибель. Два
плохо вооружённых пехотных полка — наш и
соседний, пробивающийся из окружения, —
без приданной артиллерии, танков, без долж�
ной поддержки с воздуха, обессиленные в бес�
прерывных боях, представляли собой затрав�
ленного зверя, за которым началась организо�
ванная охота хорошо вооружённого врага.

Командир полка поддержал морально, од�
нако кольцо вокруг нас сжималось, мы не име�
ли сил его прорвать. Нам обещали помощь и
приказывали держаться до последнего. Мы
поддерживали постоянную связь с фронтом и
в какой�то момент получили приказ гото�
виться к прорыву окружения. Во время боя ос�
колок мины разорвал голенище сапога и ца�
рапнул ногу. Я не придал этому значения, ту�
го забинтовал царапину и продолжал дви�
гаться, не замечая её.

Здесь я должен вспомнить добрым словом
нашего штабного порученца Ивана Никифоро�
вича Линаева. Все, даже комбат, обращались к
нему по�граждански — дядя Ваня. Пробился он
к нам из окружения, и, хотя его уже крепко по�
мяло войной, чем�то домашним, мирным, дав�
но забытым повеяло от этого солдата, годя�
щегося нам с комбатом в отцы. Он безупречно
нёс службу в штабе, содержал всё в образцовом
порядке. Сейчас он находился неотступно при
мне, крепко помогая, не жалея себя, и советом,
и делом. Главное, у него был бесценный для всех
нас в тех условиях опыт окруженца.

Во время одного из авиационных налётов
меня оглушила разорвавшаяся невдалеке бом�
ба. Я потерял сознание и очнулся в глубокой
воронке — меня втащили туда бойцы. Пре�
возмогая неимоверную боль во всём теле, я по�
пытался подняться, но не смог. Голенище ле�
вого сапога было распорото, сквозь бинты на
раненой ноге сочилась кровь. Опираясь на вин�
товку, попробовал приподняться, но снова по�
терял сознание.

Не знаю, сколько я так пробыл в полузабы�
тьи, но вдруг почувствовал, что кто�то тор�
мошит меня за плечи. Надо мной склонился дя�
дя Ваня и что�то кричал, но что, я понять не
мог. В воронку скатился Назимбеков — орди�
нарец прежнего комбата. С их помощью я вы�
брался наружу. Бойцы, отстреливаясь, тащи�
ли меня на плащ�палатке. Я плохо соображал,
что происходит, но постепенно приходил в се�
бя. Меня дотащили до вывороченного корневи�
ща, сделали укрытие из веток. Я начинал по�
нимать, что бой угасает, лишь изредка доно�
сились короткие автоматные и пулемётные
очереди, хлопки разрывающихся мин.

Три дня я пролежал в своём укрытии. Бой�
цы разбитого нашего батальона небольшими
группами и в одиночку пытались прорваться
за линию фронта, но, как выяснилось позже,
это удалось немногим. Наконец, силы мои по�
степенно начали возвращаться, и мы смогли
двигаться вперёд, к своим. Казалось, мы были
близки к цели, линию фронта решили перехо�
дить ночью.

Голодные, совершенно обессиленные, в тем�
ноте мы перебрались через ручей, потом через
заросли кустарника и поползли через поляну.
Вдруг яркий свет ослепил нас:

— Хальт! Ауфштеен! — разорвалось в моих
ушах. Дядя Ваня помог мне подняться.

Крепко сжимая мою руку выше локтя, он
поддерживал меня и шептал: 

— Ничего, держись, сынок, ещё не всё по�
теряно… выберемся и повоюем ещё всласть…

Назимбеков шёл молча, опустив голову.
Это было началом той страшной траге�

дии, когда порою о смерти думалось как о
высшем благе…

Виталий СИНЕНКО.
Член Союза писателей России, 

кандидат исторических наук.

(Окончание следует).

● Георгий Синенко. 1942 год. Катта�Кур�
ган. Гомельское военно�пехотное училище.
Перед отправкой на Калининский фронт.

● Георгий Дмитриевич Синенко.
1988 год. На лекции в Белгосуниверси�
тете.

Разгадки Ржева
Какие тайны и энергии несёт в себе эта кровопролитная битва, 

огромный смысл которой ныне пытаются всячески фальсифицировать
До сих пор Ржевская битва вызывает споры. Что это — грандиозный провал Красной Армии или ярчайший при!

мер мужества, стойкости солдат и военного искусства полководцев? Мой отец — прямой участник тех давних со!
бытий. Его уже нет в этом мире, но он оставил мне рукопись своих неизданных воспоминаний. Отец — в прошлом
учёный, литературовед, доцент Белгосуниверситета, его имя отмечено в Белорусской энциклопедии. Он видел,
как и многие его ровесники!фронтовики, что подлинная война вместе с его эпохой уходит, растворяется в сер!
ной кислоте времени, подменяется «новыми взглядами», считал, что летописи сейчас важнее беллетристики.

● В наступлении 158�я стрелковая дивизия Калининского фронта западнее Ржева. Ноябрь 1942 г.
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Социальный диагноз

А ГЛАВНОЕ — ВЛАСТЬ. 
У каждого своя, но даже у
вахтёра она есть. И от «да»

и «нет» человека, обременён%
ного хоть маленьким чином,
зависят порой судьбы людей. И
«да» дорого стоит. Иногда до%
роже, чем сама зарплата. По%
этому чиновник не столько
служит государству, сколько
государственную службу ис%
пользует в своих интересах. 

Так было всегда. Ещё в цар%
ской России чиновники лю%
били говорить: «Дайте мне ка%
зённого воробья, уж я около
него прокормлюсь». У нас,
похоже, стаи таких воробьёв
склёвывают всё, что создаётся
усилиями народа. Власть жи%
вёт по своим законам, далеко
не всегда совпадающим с ин%
тересами людей, за счёт кото%
рых она существует.

У моей матери в посёлке
Сандово Тверской области
местные чиновники в прива%
тизационный документ впи%
сали неверный номер дома.
Думаете, исправили? Увы,
пришлось заново собирать
справки, судиться и везде пла%
тить, чтобы восстановить её
законное право на жильё. А
соседа якобы «забыли» при
инвентаризации земли, при
этом часть его «забытой» зем%
ли каким%то образом перешла
во владение самих чиновни%
ков. И он уже который год
обивает пороги различных
инстанций и судов, тратится
на адвокатов, но сделать ни%
чего не может. 

Это, так сказать, примеры
малого масштаба. Но есть и
более резонансные. 

Наводнение в Крымске, на%
пример, показало полную не%
работоспособность местной
власти и отсутствие средств
оповещения населения при
возникновении чрезвычай%
ных ситуаций. Однако с тех
пор власть не стала эффектив%
нее и ещё дальше отодвину%
лась от народа. Средств же

оповещения — не берусь гово%
рить о Крымске, но в боль%
шинстве малых городов и по%
сёлков, а тем более деревень
— как не было, так и нет. Про%
водное радио давно демонти%
ровано, рынды сданы в метал%
лолом.

Теперь пожары в Забайка%
лье. Опять чиновники при%
вычно врут, что были готовы к
пожару, но тот вышел какой%
то неправильный... А народ
клянёт власть и утверждает,
что тайга горела и раньше, но
населённые пункты — почти
никогда, потому как прежде
проводились противопожар%
ные мероприятия, а нынче
местные чиновники из эконо%
мии даже воду отключили.

Скажу больше: сегодня чи%
новничество — главный тор%
моз развития страны. Как вы%
разился один банкир, машина
исполнительной власти не на%
целена на результат, она гене%
рирует процесс, и клиентами
её является руководство. Ког%
да оно, не получая результата,
даёт поручения в более жёст%
кой форме, машина от страха
начинает генерировать ещё
больше бумаг, дело же стоит
на месте. Не случайно один из
губернаторов назвал качество
исполнительной власти уже
даже не проблемой, а угрозой
национальной безопасности. 

Чиновник — не организа%
тор, он исполнитель. Причём
исполнитель плохой. Им дви%
жет не желание выполнить за%
дание, а создать видимость
исполнения. 

Много раз пытались сокра%
щать бюрократический аппа%
рат. Но он воспроизводится с
удвоенной энергией. Нынче
чиновников в России больше,
чем во всех бывших республи%
ках Советского Союза вместе
взятых. И всем надо как%то оп%
равдывать свои высокие пен%
сии, зарплату, доказывать не%
обходимость своего существо%
вания. Вернее, видимость не%

обходимости. И доказывают.
Вернее, толкаются под ногами
людей, мешая делать дело. 

А теперь и доказывать не
надо. Недавно, вероятно чи%
новниками, был продавлен
новый федеральный закон о
местном самоуправлении, ко%
торый даёт возможность гла%
вам городов и районов, а зна%
чит, и их командам оставаться
в креслах пожизненно. Ибо их
отныне выбирают не жители,
а депутаты из своего состава
или из тех кандидатов, кото%
рые предложены конкурсной
комиссией. Не знаю, где как,
а у нас, в Тверской области,
они превратились в фарс.
Конкурсная комиссия, состо%
ящая частью из областных чи%
новников, частью — из мест%
ных, как бы всерьёз рассмат%
ривает две кандидатуры на
пост главы района, закрывая
глаза на то, что реальная%то
кандидатура одна. Другая (в
первом случае это был руко%
водитель отдела администра%
ции, в другом — глава сель%
ского поселения) создаёт ви%
димость альтернативы. 

Уж чем такие выборы, луч%
ше назначать чиновников
сверху. По крайней мере, тот,
кто назначает, будет нести
персональную ответствен%
ность за своего назначенца. А
теперь никто ни за кого не от%
вечает и чиновник не несёт
перед населением никакой
ответственности, а механизма
отзыва такого «народного на%
значенца» нет. 

Арест губернатора Респуб%
лики Коми Вячеслава Гайзера
со товарищи, одного из при%
мерных прокремлёвских уп%
равленцев, казалось бы, дол%
жен стать сигналом для всего
чиновного люда. Но, бьюсь об
заклад, не станет. Этот случай
воспримут, как воспринимают
аварию на дороге проезжаю%
щие мимо водители. Ну пона%
чалу убавят скорость или
прыть. А потом опять станут
отчаянно давить на гашетку га%
за. Авось обойдётся. Пронесёт. 

А молодёжь — что? Ей тоже
хочется порулить. И полиха%
чить. Других%то возможнос%
тей проявить себя на ином по%
прище нет. 

Александр КАЛИНИН.
Тверская область.

Советские традиции

П ОЧЕМУ ТАК ПРО%
ИЗОШЛО? В перестро%
ечном азарте была ско%

пирована система, уже глубо%
ко поражённая кризисом, тем
самым, все её пороки и боляч%
ки автоматически перенесены
на нашу почву. Это напомина%
ет сюжет из древнегреческой
мифологии. Данайцы, не су%
мев взять осадой Трою, сдела%
ли вид, что уходят, и оставили
у ворот города огромного де%
ревянного коня — как бы в по%
дарок. Троянцы, воодушев%
лённые победой и обрадовав%
шиеся подарку, закатили коня
внутрь городских стен. Резуль%
тат известен: воины%данайцы,
спрятанные внутри «коня»,
ночью открыли ворота, данай%
цы вошли в спящий город и
Троя была разрушена. Так вот,
Запад, кроме прочего, подарил
нам современного троянского
коня в виде Болонской систе%
мы, — конечно, упакованного
в прогрессивно%демократиче%
скую мишуру. А при вскрытии
оказалось, что внутри неё са%
мые что ни на есть «данайские
дары». 

Первый из них имел вроде
бы вполне безобидное в русле
рыночной терминологии и
психологии понятие — «обра%
зовательные услуги». Оно
прочно вошло и в официаль%
ные документы, и в повсед%
невный обиход в системе
учебных заведений. На самом
деле данное понятие неверно
по сути, поскольку образова%
ние — это не услуга, это —
долг общества и государства
по отношению к подрастаю%
щему поколению. Разница
между ними очевидна: услуга
— это то, что подлежит оплате,
а долг — моральная обязан%
ность, не предполагающая ни%
какой оплаты.

Позволю себе аналогию.
Когда родители передают сво%
им детям понимание добра и
зла, долга и чести, стыда и со%
вести, представления о том,

что такое хорошо и что такое
плохо, что надобно любить и
что ненавидеть, чем гордиться
и чего стыдиться, за что следу%
ет наказывать, а за что поощ%
рять, они стараются привить
чувство и осознание полно%
ценной семьи, рода, родины,
родной земли и т.д., неужели
можно говорить, что отец и
мать оказывают детям «воспи%

тательные услуги»? А можно
ли называть бескорыстную,
искреннюю, дружескую по%
мощь «партнёрскими услуга%
ми»? Или всевозможные отно%
шения между супругами —
«супружескими услугами»? А
ведь понятие «услуги» может
обернуться бумерангом в бу%
дущем уже со стороны новых
поколений по отношению к
стране, Отчизне, государству...
В этом году мы отпраздновали
70%летие Победы в Великой
Отечественной войне. Неуже%
ли у кого%то повернётся язык

сказать, что миллионы наших
предков «оказывали услуги»
своему государству? Нет, они
честно, бескорыстно и до кон%
ца исполнили, жертвуя своей
кровью и своими жизнями,
священный долг перед своей
землёй, родиной, народом.

Мне непонятно, почему се%
годня государство превращает
свой долг перед молодым по%

колением, по сути, перед сво%
им будущим, в отвратительно
звучащее в данном контексте
слово «услуги». Почему госу%
дарство торгуется с нашими
детьми? Мы до сих пор не по%
няли, насколько вредонос%
ным и разлагающим всю ду%
ховную, ценностную сущ%
ность целостного отечествен%
ного образования оказалось
словосочетание «образова%
тельные услуги».

Вторым по зловредности
«данайским даром» Болон%
ской системы является так на%

зываемый тестовый контроль
знаний обучающихся.

Само по себе тестирование
как инструмент промежуточ%
ного, я бы сказал, симптома%
тического контроля знаний в
строго определённых грани%
цах не вызывает особых возра%
жений, но именно только как
инструмент локального значе%
ния. Однако когда мы его пре%
вращаем в главный и основ%
ной метод контроля знаний,
скажем, в виде злополучного
ЕГЭ в России или ЕНТ (Еди%
ное национальное тестирова%
ние) в Казахстане, тестовый
контроль становится кон%
трольным выстрелом в самое
сердце образования!

По своему смыслу и содер%
жанию образование — это
процесс, направленный на

формирование у обучающихся
целостного образа мира, при%
роды, общества, человека и
его места в этом мире. Ключе%
вым в определении является
понятие «целостного образа».
Отсюда и моё утверждение о
том, что «тестовый контроль
— это контрольный выстрел в
сердце образования», потому
что тестирование по определе%
нию разбивает более или ме%
нее целостно%системные зна%
ния учеников на десятки ты%
сяч кусков; другими словами,
атомизирует все знания, полу%

ченные в школе и других учеб%
ных заведениях.

В результате получаем сле%
дующее. Всем известна такая
головоломка — пазл. Для того
чтобы сложить что%либо из
многих кусков%фрагментов,
очевидно, требуется знать об%
щую картину того, что должно
получиться в итоге. Без этого
даже простой пазл сложить не
всегда удаётся. А если перед
нами тысячи, а то и десятки
тысяч фрагментов, но не дана
общая картина, то есть мы не
знаем, что, собственно, нужно
сложить? Тогда вероятность
путём случайно%интуитивного
перебора сложить пазл равна
практически нулю. Точно та%
кая же вещь происходит у нас
в системе образования. Всё то,
что ученики узнали в процессе
обучения, разбивается на ты%
сячи кусков%тестов, совер%
шенно не стыкующихся между
собой, а ведь по знанию каж%
дого отдельного куска мы и со%
бираемся судить и проверить
общий уровень знаний учени%
ков! Мягко говоря, это недо%
разумение. По итогам тести%
рования мы в лучшем случае
проверяем память, а не обра%
зованность детей.

Современная наша школа,
ориентированная с начала
обучения до его окончания на
тестовый контроль, в принци%
пе вряд ли сможет достичь
подлинной образованности
своих питомцев, поскольку
атомизация знаний не позво%
ляет формировать хоть какой%
либо целостный образ мира у
обучающихся. Тестовый кон%
троль — это видимость и ими%
тация проверки уровня зна%
ния, а если откровенно назы%
вать вещи своими именами, то
это смерть образования. Счи%
таю, что вступительные экза%
мены в вузы должны прохо%
дить по традиционной билет%
ной системе, но в письменной
форме. Письменный ответ
позволяет абитуриенту пока%
зать не просто своё знание
конкретных дат, формул, фак%
тов или правил, определений,
а ещё и умение лаконично
формулировать письменно
свои мысли.

Чтобы начать выходить из
образовательного кризиса в це%
лом, в первую очередь необхо%
димо безотлагательно отка%
заться от Болонской системы и
начать радикальную перефор%
матизацию и переструктуриза%
цию в предметно%тематичес%
ком плане всего школьного
обучения. Иначе мы рискуем
остаться на развалинах образо%
вания, подобных руинам не%
когда великой Трои.

А. АСАРОВ. 
Республика Казахстан.
г. Актобе.

За счёт простых
пенсионеров

Проблема

Минфин России причинами кризиса в экономике РФ и пен�
сионной системе называет лишь снижение цен на экспорти�
руемое сырьё и введение санкций в отношении России.
Разрешить проблему дефицита федерального бюджета и
дефицита Пенсионного фонда РФ (ПФР) минфин России
предлагает за счёт российских пенсионеров. 

Первое: предлагается не индексировать
пенсии в 2016 году в соответствии с уровнем
фактической инфляции (12%), а индексиро#
вать их на 4%, то есть в 3 раза снизить уро#
вень компенсации.

Сейчас средняя пенсия в России составля#
ет 13,9 тыс. рублей. Если в 2016 году индек#
сировать пенсии согласно Закону «О пенси#
онном обеспечении», то есть в соответствии
с уровнем фактической инфляции (12%), то
её размер будет равен 15,5 тыс. рублей, а ес#
ли на 4% (как предлагает минфин), то пен#
сия составит 14,5 тыс. рублей, то есть на од#
ну тысячу меньше. Для человека, чей доход
составляет чуть более 15 тыс., это большая
потеря.

Второе: предлагается уже в 2016 году по#
высить пенсионный возраст. 

Третье: предлагается отменить выплату
пенсий работающим пенсионерам. Это пред#
ложение только увеличит «теневой» сектор,
потому что пенсионеры вынуждены работать
из#за низких доходов и лишение пенсий вы#
нудит их работать за зарплату в конверте,
что в свою очередь приведёт к сокращению
страховых взносов в ПФР и снижению дохо#
дов фонда.

Кстати, проблемы ПФР обусловлены в
том числе снижением общего фонда опла%
ты труда семидесяти миллионов работаю%
щих россиян в 2015 году. И вместо того,
чтобы вывести «из тени» около 20 млн.
трудоспособных граждан России, либе%
ральное правительство РФ вновь хочет ре%
шать свои проблемы за счёт малообеспе%
ченных соотечественников.

Следует вспомнить, что Пенсионный
фонд РФ — это государственный внебюд#
жетный фонд, имеющий обособленный
бюджет, свои источники доходов. На%
сколько правильно осуществляется адми%
нистрирование доходов ПФР? Доходы
ПФР в первую очередь составляют страхо%
вые взносы работающих граждан России.
Но существует практика установления по%
ниженных тарифов страховых взносов на
обязательное пенсионное страхование для
отдельных категорий страхователей. В свя%
зи с установлением пониженных тарифов у
ПФР появляются выпадающие доходы, на
компенсацию которых из федерального
бюджета выделяются огромные средства: в
2014 году — 288,2 млрд. рублей, в 2013 году
— 330,1 млрд. рублей, в 2012 году — 304,4
млрд. рублей. Оправданы ли такие расходы
федерального бюджета?! Например, льго%
ты по взносам в ПФР имеет инновацион%
ный центр «Сколково»: 14% вместо 22%.

Но насколько эффективна для федераль%
ного бюджета эта организация, чтобы пре%
доставлять ей такие льготы? 

В России, помимо государственной сис%
темы пенсионного обеспечения, существу%
ет система корпоративных пенсий. По
данным ПФР, в начале 2014 года корпора%
тивными пенсионными программами бы%
ли охвачены порядка 8 млн. человек. Кор%
поративные пенсионные программы
функционируют более чем на 300 предпри%
ятиях и в организациях 13 отраслей хозяй%
ства, в том числе: ОАО «Газпром», ОАО
«РЖД», ОАО «ЛУКОЙЛ», ОАО «НК «Рос%
нефть»; на предприятиях системы электро%
энергетики, ОАО ГМК «Норильский ни%
кель» и др. 

Пенсии, которые выплачиваются по
корпоративным пенсионным программам,
больше, чем страховые пенсии. Но ведь
эти пенсии не предусмотрено ни отменять,
ни сокращать. Таким образом, обычные
пенсионеры окажутся ущемлёнными, и
это создаст условия для социальной напря%
жённости. 

Кроме того, в критической ситуации,
сложившейся в экономике России, следует
обратить внимание на бюджеты госкомпа%
ний и корпораций. Почему%то они не рас%
сматриваются как возможный источник
решения проблем. Вместе с тем данные о
доходах топ%менеджеров госкомпаний и
госкорпораций свидетельствуют о том, что
там немало возможностей.

По данным РБК, в 2014 году 13 членов
правления «Роснефти» — президент ком%
пании И. Сечин, первый вице%президент
Эрик Лирон, 10 вице%президентов, финан%
совый директор Пётр Лазарев — получили
2,8 млрд. рублей. В среднем на одного чле%
на правления госкомпании пришлось 215,4
млн. рублей. Среднемесячное вознагражде%
ние топ%менеджера «Роснефти» составило
более 17,9 млн. рублей. В том же году каж%
дый член правления «Газпрома» получил в
среднем по 150 млн. рублей (общая сумма
составила 2,5 млрд. рублей, среднемесяч%
ное вознаграждение топ%менеджера соста%
вило около 12,5 млн. рублей). 

Это вопиющее расточительство государ%
ственных средств. Пора прекратить эту
финансовую оргию и перестать решать все
проблемы за счёт самых социально неза%
щищённых — рядовых российских пенси%
онеров.

Николай КОЛОМЕЙЦЕВ.
Заместитель руководителя фракции КПРФ 

в Государственной думе.

Дары данайские
Болонская система разрушает образовательную сферу

В нашей стране, как и вообще на всём постсоветском пространст�
ве, кризис в образовании в первую очередь оказался связанным с
переходом к рынку, который привёл к тотальной замене и подмене
базовых, смыслообразующих ценностей прежнего общества псев�
доценностями, суррогатами и симулякрами. Непосредственной же
причиной, так сказать, спусковым крючком и точкой невозврата к
прежним культурным парадигмам было введение в конце 90�х годов
принципов так называемой Болонской конвенции в нашу образова�
тельную систему, которое, собственно, и запустило метастазы бо�
лезни, привело к поистине разрушительным последствиям.

ВЧЁМ ЖЕ ЕГО НОВА%
ТОРСТВО? Об этом я
скажу ниже. Но зиждется

это новаторство прежде всего
на том, что С.А. Мисенин в ду%
ше лелеет напрочь отвергнутую
«реформаторами» эпохи преда%
тельства Советской страны
массовость — в физкультуре,
спорте, образовании. К слову
сказать, именно гигантский по%
тенциал массовой образован%
ности, строящейся на береж%
ном раскрытии талантов и за%
ложенной советской системой,
уже утраченный в новой эпохе,
до сих пор не позволяет миро%
вому американскому хищнику
опередить Россию в оружии
возмездия. А индивидуализм,
культ золотого тельца и «эли%
тарность» быстро привели
страну к деградации во всех
сферах. И не случайно и ребята,
и учителя Березниковской
школы «на ура» восприняли из%
вестие о восстановлении забы%
той советской системы ГТО (в
День знаний 1 сентября этому
событию были даже посвяще%
ны небольшие соревнования с
шефами — представителями
вологодского ОМОНа). Прав%
да, не все, наверное, знают, что
современные нормы значи%
тельно снижены по сравнению
с теми, что успешно сдавали ба%
бушки и дедушки, мамы и папы
нынешних учеников. Вот так

вот. И это не ошибка чиновни%
ков от спорта, а признание то%
го, что современная молодёжь
не очень%то подготовлена фи%
зически.

Лично я считаю себя челове%
ком, далёким от спорта, несмо%
тря на то что десяток лет небез%
результатно занимался спор%
тивным плаванием и всю
жизнь велосипедом. С тех пор
как развалили страну и простые
русские парни перестали в пух
и прах громить хвалёных ка%
надских профессионалов, я
долгие годы выключал спор%
тивные новости, чувствуя, что
отголосок предательства и сда%
чи позиций докатился и до этой
вроде бы не политической сфе%
ры (помните, канадцы бились в

хоккее за зелёные бумаги, а рус%
ские — за идею, и русские по%
беждали!). Мне было противно
слушать, как какой%то иност%
ранный клуб «купил» россий%

ского игрока. И ничего не из%
менилось, я до сих пор воспри%
нимаю это как продажность.
Вот такой я ретроград (а ведь
для нового менталитета это в
порядке вещей!).

А когда пообщался с Серге%
ем Александровичем, челове%
ком моего поколения, одних
со мной убеждений, челове%
ком, который, вопреки пагуб%
ным новациям, на своём энту%
зиазме воплощает советские
принципы массовости и до%
ступности спорта и образова%
ния в жизнь, появилась надеж%

да. Надежда на то, что всё ещё
вернётся на круги своя.

В профессии Сергей Алек%
сандрович — с 1974 года. После
окончания факультета истории
и обществоведения Вологод%
ского государственного педаго%
гического института шесть лет
отработал в Андреевской школе
Вашкинского района. С 1980
года назначен директором Бе%
резниковской школы Вологод%
ского района. Вот здесь и раз%
вернулись в полной мере его
способности. 

Как учитель истории стал ус%

пешным наставником юных во%
лейболистов? С одной стороны,
здесь есть элемент случайности,
с другой — вовсе нет. Дело в
том, что супруга Сергея Алек%
сандровича тоже историк. А в
сельской школе по количеству
часов требовался только один
учитель истории. Впрочем, пе%
реквалифицироваться Сергею
Александровичу не пришлось,
ведь он с детства любит спорт и
активно им занимается. И тогда
качества настоящего историка
— дотошность, стремление все
систематизировать, разложить
по полочкам — проявились в
новой сфере педагогической
деятельности.

Во времена его детства почти
в каждой деревне была своя им%
провизированная волейбольная
площадка. Играли и взрослые,
и дети. Азы волейбола он по%
стигал именно там. Поэтому
вполне естественно, что в ин%
ституте стал регулярно посе%
щать факультет спортивного
усовершенствования. Как и в
Андреевской, так и в Березни%
ковской школе Сергей Алек%
сандрович организовал волей%
больные команды — одну из
учеников, другую из учителей.
Одновременно он тренирует ре%
бят в районной ДЮСШ. 

Самым главным С.А. Мисе%
нин считает с раннего возраста
вовлекать детей в занятия физ%
культурой и спортом, причём не
избранных, а всех. Да, гораздо
проще отобрать лучших, вести
их к победам на соревнованиях,
а про остальных забыть. Но тре%

нер категорически против это%
го. В чём его новаторство? Он
скрупулезно ведёт мониторинг
общей физической подготовки
учеников с первого по девятый
классы, отслеживает формиро%
вание личного спортивного
портфолио каждого ученика на
протяжении всего процесса
обучения. И уже по окончании
школы девятиклассник получа%
ет табель общей физической
подготовки за все девять лет
обучения. Это своего рода
спортивный паспорт. В табеле
отражена динамика роста, дана
исчерпывающая информация о
возможностях ученика, его до%
стижениях. И это наряду с зачё%
тами и тестами в соответствии с
учебной программой по физ%
культуре.

Усилиями С.А. Мисенина
оформлены стенды с чемпион%
скими кубками и грамотами,
списками чемпионов и рекорд%
сменов, постоянно пополняет%
ся фильмотека с видеоматериа%
лами о всероссийских област%
ных и районных соревновани%
ях, в которых принимали учас%
тие его ученики. Спортивный
школьный музей, как и обще%
школьная Доска почёта, — это
его детище.

В каждом классе С.А. Мисе%
нин формирует по два, а иногда
и по три состава игроков. По
мере совершенствования навы%
ков ребята могут переходить в
высший состав. Это одна из со%
ставляющих системы мораль%
ного стимулирования, разрабо%
танная тренером. Очень зажи%
гает личный пример наставни%
ков. За учительскую команду
всегда идут болеть ученики, а за
команду учеников — учителя.
Играют и родители, играют и
выпускники.

В школе дважды в год прово%
дится турнир по волейболу, по%
свящённый памяти бывшего
ученика, бойца вологодского
ОМОНа Евгения Ставцева, ко%
торый погиб в Чечне при ис%
полнении служебных обязан%
ностей. Его имя теперь носит
школа. Коллеги Евгения, воло%
годские омоновцы, регулярно
проводят с ребятами военно%
спортивные игры. 

Сергей Александрович пре%
красно понимает, что без лич%
ности педагога созданная им
система подготовки учеников
будет пробуксовывать. Он уже
подыскал себе преемника —
молодого учителя Михаила По%
лякова. И уверен, что передаст
дело своей жизни в надёжные
руки. Пожелаем обоим успеха!

Олег ЛАРИОНОВ.

● Учащиеся Березниковской
школы соревнуются с шефами
— вологодскими омоновцами. 

Учитель высшей категории, тренер�преподаватель, депутат Совета
Новленское сельское поселение Вологодского муниципального района
коммунист Сергей Александрович Мисенин, который большую часть жиз�
ни отдал Березниковской основной общеобразовательной школе имени
Е.М. Ставцева, одной из лучших в Вологодском районе, — энтузиаст и на�
стоящий новатор в педагогической сфере. Трудно найти такую школу (не
только сельскую!), где в течение многих лет успешно проводились бы со�
ревнования по волейболу среди учащихся и учителей, а учащиеся добива�
лись значительных достижений на областном и всероссийском уровнях.

Учитель — 
профессия 
творческая

Я б в чиновники
пошёл…

Почему молодёжь стремится не в реальный сектор 
экономики, а в государственный сектор управления? 

В провинции реального�то сектора эко�
номики нет. Остались одни конторы. Реаль�
ный сектор за сотни километров от дома, с
вахтовым методом и «серой» зарплатой.
Вот почему попасть в контору — большая
удача. Во�первых, рядом с домом. Во�вто�
рых, гарантированная, неплохая зарплата и
в перспективе повышенная пенсия. 



Из когорты полководцев Великой Победы

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

— Замечу для читателей: приговорённого тогда во�
енной коллегией Верховного суда СССР к расстрелу
Павлова после многолетних тщательных расследова�
ний, проведённых работниками Генерального штаба,
впоследствии реабилитировали — «за отсутствием со�
става преступления»

— Но мы говорим о том времени.
— Я согласен, конечно, что это был исключитель�

но тяжёлый момент, а значит, и чрезвычайно ответст�
венное назначение. Состоялось же оно, возможно,
потому, что нарком обороны С.К. Тимошенко, уже
знавший к тому времени ценные качества Ерёменко,
поручился за него. Недаром, когда через несколько
дней будет решено поставить  во главе Западного
фронта самого наркома, Маршала Советского Союза,
он оставит Андрея Ивановича своим заместителем. А
когда Тимошенко возглавит Главное командование
всего Западного направления, фронт снова будет вве�
рен Ерёменко. До его ранения в конце июля.

— Это ведь не единственная у него была рана?
— Нет, но к ранениям генерала мы ещё вернёмся.

Надо хотя бы вкратце сказать о действиях Ерёменко в
критические недели нашего отступления на Запад�
ном фронте. Остановить врага, как известно, тогда не
удалось, но сдерживали его на ряде направлений
ощутимо. И Ерёменко, на мой взгляд, делал всё, что
от него зависело, всё, что в тех невероятно сложных
условиях он мог.

Так, под его руководством была организована геро�
ическая оборона Могилёва. Он координировал взаи�
модействие трёх армий, когда решено было предпри�
нять контрнаступление под Витебском с целью от�
бить этот город. Инициативно проявил себя и в Смо�
ленском сражении, а когда надо было выводить окру�
жённые части из «котла», организовывал Соловьёв�
скую переправу…

— Приятно говорить о победах, которые будут у нас
впереди, и всегда горько вспоминать те месяцы невзгод и
тяжких поражений.

— Вы же знаете, нам не дали примерно около полу�
тора лет, чтобы сполна подготовиться к этой жесто�
чайшей войне. Через поражения и всяческие невзго�
ды в её первый период вынуждены были пройти, но
так ковался боевой опыт наших войск и командую�
щих, ставших в конце концов непобедимыми. Ковал�
ся и опыт Ерёменко.

В общении со Сталиным

— По�моему, во время войны, на всех её этапах, очень
много значило личное общение Верховного Главноко�
мандующего с военачальниками, среди которых Андрею
Ивановичу Ерёменко он уделял заметное внимание.

— Безусловно. И это следует не только из дневни�
ков, которые полководец вёл, и из его собственных
книг, изданных после войны, которые в чём�то мо�
гут быть субъективны, но из разных других свиде�
тельств тоже. Например, считаю очень ценными
воспоминания Александра Михайловича Василев�
ского в его книге «Дело всей жизни», поэтому на од�
ном остановлюсь.

К началу августа 1941 года в Ставке созревает реше�
ние создать новый фронт — Брянский, а командую�
щим назначить Ерёменко: ему вскоре было присвое�
но звание генерал�полковника. Первейшая задача —
противодействовать 2�й армии и 2�й танковой группе
немецко�фашистских войск, которые в это время на�
носили мощные удары по направлениям Могилёв—
Гомель и Рославль—Стародуб, стремясь выйти во
фланг и тыл Юго�Западного фронта. И Сталин при�
глашает к себе Ерёменко. Приведу фрагмент сугубо
делового разговора в записи Василевского, чтобы
представить, насколько обстоятельно и детально об�
суждал Верховный подробности насущных проблем
со своими командующими.

Итак, И.В. Сталин сказал: «У меня есть к вам не�
сколько вопросов. 1) Не следует ли расформировать
Центральный фронт, 3�ю армию соединить с 21�й и
передать в ваше распоряжение соединённую 21�ю
армию? … 3) Мы можем послать вам на днях, завтра,
в крайнем случае, послезавтра, две танковые бригады
с некоторым количеством КВ в них и 2—3 танковых
батальона: очень ли они нужны вам? 4) Если вы обе�
щаете разбить подлеца Гудериана, то мы можем по�
слать ещё несколько полков авиации и несколько
батарей РС. Ваш ответ?»

— А ответ Ерёменко я уже знаю. Его же частенько
приводят как пример даже не лихого, а лихаческого за�
верения, близкого к хвастовству. Дескать, «в ближай�
шие дни разобью этого подлеца Гудериана!»

— Нет, не совсем так ответил Андрей Иванович.
Он, попросив, чтобы обещанное новому фронту
подкрепление реально было обеспечено, сказал: «А
насчёт этого подлеца Гудериана, безусловно, поста�
раемся его разбить, задачу, поставленную вами, вы�
полнить…»

«Постараемся разбить» — чувствуете, совсем иное
звучание? И разве на деле не постарались? Очень да�
же! А то, что танковым соединениям группы Гудериа�
на удалось�таки тогда прорваться на левом фланге
Брянского фронта через реку Десну и остановлены
они потом были на Московском направлении уже
близ Тулы, — тому есть ряд иных причин.

На войне при оценке любого конкретного ре�
зультата, успешного либо неудачного, надо учиты�
вать все обстоятельства. Изучив причины неудачи
Брянского фронта, Ставка ВГК пришла к выводу,
что командующий действовал на пределе возмож�
ного. К тому же лично вёл себя храбро и мужест�
венно, почти постоянно находясь в боевых поряд�
ках сражающихся войск. На передовой 13 октября
он и был тяжело ранен.

— Его, кажется, отправили тогда в Москву?
— Не без осложнений. Ставка действительно да�

ла указание срочно вывезти его в столицу. Но полу�
чилось так, что у самолёта По�2, на который его по�
местили, после взлёта внезапно заглох мотор и он
упал на картофельное поле, выбросив из кабины
раненого командующего. Колхозники деревни Пи�
люгино (это в Тульской области) оказали ему пер�
вую помощь и уже на санитарной машине отправи�
ли генерала в Москву.

В Центральном военном клиническом госпитале
Андрею Ивановичу сделали сложную операцию.
Здесь же, в госпитале, 15 октября его навестил И.В.
Сталин. Он расспрашивал о самочувствии, о делах на
фронте, про обстоятельства ранения. Но, замечу, ни
словом не упрекнул, что командующий Брянским
фронтом не смог одержать победы над Гудерианом.
Значит, уже было понимание, что в основном это всё�
таки не его вина.

— Как долго Андрей Иванович пробыл в госпитале?
— Благодаря искусству врачей и природной крепо�

сти организма выздоровление шло достаточно быст�
ро. Так что 23 декабря 1941 года Ерёменко доложил в
Ставку Верховного Главнокомандования, что он здо�
ров и просит быстрее направить его на фронт. На сле�
дующий день, 24 декабря, его принял И.В. Сталин. А
уже в начале 1942 года генерал�полковник А.И. Ерё�
менко готовил войска вверенной ему 4�й Ударной ар�
мии к Торопецко�Холмской и Вележской наступа�
тельным операциям, чтобы как можно дальше отбро�
сить немцев от Москвы. Занятия с войсками шли не�
прерывно в течение десяти дней — в лесу и в поле,
днём и ночью, при температуре, доходящей до минус
40 градусов. И в наступлении, начавшемся 6 февраля,
армия во главе с Ерёменко достигла, пожалуй, наи�
лучших результатов, несмотря на яростное сопротив�
ление фашистов. Их оборонительные рубежи были
прорваны, и за месяц победных боёв враг отброшен
на 250 километров.

— Но опять ранение?
— Да, тяжёлое ранение в ногу. Врачи настаивали на

ампутации. Однако Ерёменко отказался и от ампута�
ции, и от отправки в тыловой госпиталь. Превозмогая
мучительные боли, командарм целых 23 дня букваль�
но с носилок руководил операцией. И только когда 15
февраля впал в бессознательное состояние, был от�
правлен в Москву. Прямо�таки по кусочкам собрали
Андрею Ивановичу перебитую ногу.

— Где�то я читал, что в госпитале он начал изучать
английский язык.

— Действительно так. Пытался «отвлечься». Вооб�
ще, это была неуёмная натура, и, конечно, он крайне
остро переживал своё неучастие в сражениях. Рвался
на фронт. Звонил Сталину, что готов продолжать
службу, а врачи удерживают насильно.

Потом, ночью 2 августа 1942 года, ему позвонил
Сталин. Он сказал: «По имеющимся у меня дан�
ным, ходить без костылей вы пока ещё не можете.
Поэтому вам нужно окрепнуть, больше выходить на
воздух. Отдыхайте, набирайтесь сил, ибо предстоит
большая работа».

— Сталин имел в виду Сталинград?
— Конечно. Было уже ясно, где в ближайшее время

предстоит главное направление борьбы. И в том же
августе, прямо из госпиталя, А.И. Ерёменко направ�
ляется в Сталинград — туда, где должна была во мно�
гом определиться дальнейшая судьба всей войны.

Сталинград стал и его судьбой

— Ерёменко назначили тогда командующим войсками
Юго�Восточного фронта?

— Первое назначение было именно такое. Пожа�
луй, это был самый трудный и напряжённый период
оборонительных сражений на данном направлении.
Немецко�фашистские войска, наращивая удары,
стремились любой ценой выйти к Волге, чтобы овла�
деть Сталинградом и таким образом перерезать важ�
нейшие коммуникации. Позднее в своей книге «Ста�
линград» Андрей Иванович вспоминал: «Многое
пришлось пережить в минувшую войну, но то, что мы
увидели 23 августа в Сталинграде, поразило нас, как
тяжёлый кошмар. Беспрерывно то там, то здесь взме�
тались вверх огненно�дымные султаны бомбовых
разрывов. Из района нефтехранилищ огромные стол�
бы пламени взмывали к небу и обрушивали вниз мо�
ре огня и горького, едкого дыма…»

— И как действовал в таких условиях командую�
щий фронтом, которому было поручено оборонять
Сталинград?

— Максимально смело и энергично. Он собрал
воедино все отходившие соединения и имеющиеся
резервы, благодаря чему сумел нанести удар по наи�
более опасной группе немецко�фашистских войск.
Врагу не удалось с ходу прорваться к городу с юго�
запада. Успешным был и контрудар 23 августа, со�
рвавший попытки врага прорваться к волжской
твердыне с северо�запада.

Через некоторое время Ставка Верховного Главно�
командования приняла решение о назначении ко�
мандующего войсками Юго�Восточного фронта А.И.
Ерёменко одновременно командующим войсками
Сталинградского фронта. Это был исключительный
случай, но централизация управления двумя фронта�
ми облегчила осуществление взаимодействия и манев�
рирования имеющимися силами и средствами, по�
могла удержать оборону города и вести подготовку к
контрнаступлению. Руководство сразу двумя фронта�
ми, естественно, потребовало от Андрея Ивановича

ещё большего напряжения сил и умения решать ис�
ключительно сложные военные задачи.

Логичным стало и то, что решением Ставки ВГК 28
сентября Юго�Восточный фронт был переименован в
Сталинградский. Командовать войсками объединён�
ного фронта стал он же, А.И. Ерёменко, а Донской
фронт, тоже действовавший в районе Сталинграда,
как известно, возглавлял К.К. Рокоссовский.

— О заслугах Константина Константиновича Рокос�
совского разговор у нас ранее был. Теперь — о другом
выдающемся «сталинградце», про которого пишут:
«Почти четыре месяца войска Ерёменко сдерживали на�
ступление противника в Сталинградской битве».

— Правильно пишут. Выполнение стратегичес�
кой задачи по удержанию Сталинграда требовало
от командующего фронтом А.И. Ерёменко творче�
ского решения массы острейших оперативно�так�
тических вопросов. Так, под его руководством бы�
ла детально разработана тактика уличных боёв, в
том числе способы ведения боя внутри зданий,
широко развёрнуто снайперское движение, умело
и быстро осуществлялось инженерное оборудова�
ние местности. По приказу командующего вся ар�
тиллерия фронта, включая орудия речных кораб�
лей Волжской флотилии, сосредоточила огонь на
передовых группировках врага.

— Ерёменко считался одним из высочайших мастеров
боевого применения артиллерии?

— Вы правы. И в Сталинграде он очень умело при�
менял артиллерию, прежде всего обязывал бить по
противнику прямой наводкой, чётко организовал
противотанковую оборону. Но местами он и врага вы�
нуждал переходить к обороне.

Приведу пример. Противник держал под обстре�
лом воду, и при переправах нашего подкрепления мы
несли большие потери. Чтобы снизить интенсив�
ность этих обстрелов, Ерёменко ночью 29 сентября
сводными отрядами Сталинградского фронта нанёс
внезапный удар в 75 километрах южнее города и,
продвинувшись на 18 километров, захватил важное
для подготовки решающего наступления межозёр�
ное дефиле. Немецко�фашистские войска начали
строить свою оборону.

Надо, конечно, отметить и железную выдержку ге�
нерала. Дни сражения требовали от него предельного
напряжения сил. Ему иногда не удавалось и трёх ча�
сов выделить для сна. При этом он всегда находил
время для общения с солдатами, сержантами и офи�
церами передовых подразделений. Такие же требова�
ния предъявлял ко всему начальствующему составу.
Ветеран не одной войны, Андрей Иванович личным
примером, мужеством и решимостью заряжал коман�
диров и бойцов. Это в значительной мере обеспечива�
ло непоколебимую стойкость войск.

«Сейчас не время обижаться…»
— А как происходил для него переход от обороны к

контрнаступлению?
— Напомню, что 11 ноября войска возглавляемой

генералом В.И. Чуйковым 62�й армии, непосредст�
венно оборонявшей город, успешно отразили послед�
нюю атаку фашистов. Враг выдыхался, но своей цели
не достиг. Величайшее оборонительное сражение бы�
ло выиграно. Должен сказать, что о развернувшейся
схватке, изменениях обстановки и принимаемых ре�
шениях А.И. Ерёменко ежедневно, причём в деталях,
докладывал Верховному Главнокомандующему И.В.
Сталину. Но вот настало время перехода в крупномас�
штабное контрнаступление — с целью окружения и
уничтожения основной группировки немецко�фа�
шистских войск.

Для Сталинградского фронта днём перехода в на�
ступление было определено не 19, а 20 ноября 1942
года. И в первый же день войска Ерёменко прорва�
ли немецко�фашистскую оборону. Он сразу ввёл в
прорыв 13�й танковый и 4�й механизированный, 4�й
кавалерийский корпуса, которые, стремительно
развивая успех, на четвёртый день наступления уже
встретились с подвижными соединениями Юго�За�
падного фронта и замкнули кольцо окружения сем�
надцати дивизий 6�й армии и четырёх дивизий 4�й
танковой армии немецко�фашистских войск. Это
был грандиозный успех.

Ерёменко был одним из инициаторов и авторов,
когда разрабатывался план того контрнаступления. И
у него складывалось своё видение роли Сталинград�
ского фронта в комплексе общих задач нескольких
фронтов. Так, он предлагал, чтобы войска руководи�
мого им фронта переходили в наступление не на одни

сутки позже войск Юго�Западного фронта, а через
двое суток. Но представители Ставки Верховного
Главнокомандования Г.К. Жуков и А.М. Василевский
с внесённым предложением не согласились. И следу�
ет признать: с позиций интересов всей Сталинград�
ской стратегической операции в целом их решение
было более обоснованным. Однако это вызвало боль�
шое недовольство и обиду А.И. Ерёменко. В своих
дневниках и воспоминаниях уже после войны он
продолжал отстаивать преимущество своей точки
зрения и резко критиковал решение Ставки.

— Можем ли мы осуждать за это комфронта?
— Думаю, нет. Он был искренне и до конца убеж�

дён в своей правоте, у него имелись для этого свои ар�
гументы. Другое дело, что объективно�то он всё�таки
был не прав. Каждый из фронтов решал свои задачи в
русле общего плана, иначе нельзя.

Отмечу, кстати, что на немецкие, румынские и дру�
гие вражеские войска большое воздействие оказало
«Обращение командующих Сталинградским и Дон�
ским фронтами генералов А.И. Ерёменко и К.К. Ро�
коссовского от 30 ноября 1942 года к войскам против�
ника». В нём содержалась реальная оценка обстанов�
ки и предлагалось: «У вас есть выбор: жизнь или бес�
смысленная смерть!» На многих это повлияло.

— По�моему, у ряда военных историков заметна яв�
ная недооценка большой роли Ерёменко в разгроме не�
мецко�фашистской группировки Манштейна, послан�
ной Гитлером, чтобы деблокировать окружённую армию
Паулюса. Совершенно правильно, конечно, говорится о
решающем значении стремительной переброски 2�й
гвардейской армии во главе с Р.Я. Малиновским из по�
лосы Донского фронта на Котельниковское направле�
ние. Именно с её выходом на северный берег реки Мыш�
кова по контрударной группировке противника был на�
несён удар такой мощной силы, что дальнейшее продви�
жение танков Манштейна стало уже невозможным. Но
ведь до подхода Малиновского здесь, на Котельников�
ском направлении, героически сражались войска Ста�
линградского фронта, которые удерживали врага и дали
возможность 2�й гвардейской армии организованно раз�
вернуться, заняв нужные позиции.

— Да, многие историки вроде бы и не придают это�
му особого значения, а кое�кто вообще замалчивает.
Между тем надо же отдать должное незаурядному
предвидению и оперативности командующего Ста�
линградским фронтом, который ещё раньше органи�
зовал противодействие ударным группировкам Гота и
Манштейна. Сначала он усилил 51�ю армию танко�
вым корпусом и своевременно перегруппировал ре�
зервы. А затем, придав этой армии существенные до�
полнительные силы, фактически создал особую удар�
ную оперативную группу во главе со своим замести�
телем генералом Г.Ф. Захаровым.

Ей была поставлена задача не допустить прорыва
противника на Верхнекумском направлении и вы�
хода его к реке Мышкова. Бойцы Захарова держались
исключительно стойко. Более того, они сумели 
контрударом отбросить противника за реку Аксай. 
А одновременно Ерёменко организовал удар в на�
правлении Нижне�Чирской.

— И всё�таки войска 2�й гвардейской армии Мали�
новского, направлявшиеся на Сталинградский фронт,
были переподчинены Донскому фронту. Да и в целом за�
вершение всей Сталинградской операции поручают
фронту Рокоссовского, а не Ерёменко…

— Было очень серьёзное обсуждение в Государст�
венном Комитете Обороны. Ставка Верховного Глав�
нокомандования принимала в это время все меры,
чтобы покончить с окружённой 6�й немецко�фа�
шистской армией и тем самым высвободить войска
Сталинградского и Донского фронтов, необходимые
для быстрого изгнания фашистов с Кавказа и в целом
с юга страны. И вот на заседании ГКО Верховный
Главнокомандующий высказался за то, чтобы всю
операцию по разгрому окружённого противника воз�
ложить на одного командующего фронтом, а другой
фронт в основном направить уже на решение других
назревших задач. Сталин предложил назвать канди�
датуру. Было предложено все войска, остающиеся под
Сталинградом, передать в подчинение Рокоссовско�
му. Это мнение поддержали члены ГКО.

Сталин обратился с вопросом к Жукову: «А вы что
молчите? Или вы не имеете своего мнения?»

Жуков ответил: «Если передать войска Сталинград�
ского фронта под командование Рокоссовского, бу�
дет обижен Ерёменко. Оба командующие достойны».

«Сейчас не время обижаться», — отрезал Сталин. И
приказал Жукову объявить Ерёменко, что по реше�
нию Государственного Комитета Обороны оконча�
тельная ликвидация сталинградской группировки
противника поручена К.К. Рокоссовскому. Ему же, то
есть командующему Донским фронтом, согласно
указанию Верховного, предстояло принять капитуля�
цию противника. Командующий Сталинградским
фронтом А.И. Ерёменко был удостоен ордена Суво�
рова 1�й степени.

— Можно представить, как переживал Андрей Ива�
нович те события…

— Главное заключалось всё�таки в интересах общей
стратегической обстановки. Наверняка учитывалось
и состояние здоровья Ерёменко, значительно ухуд�
шившееся. А его заслуги в Сталинградской битве, я
уверен, Сталин оценивал по достоинству. Сам Андрей
Иванович позднее написал, что Верховный однажды
сказал ему так: «Вы... сыграли главную роль в разгро�
ме фашистской группировки под Сталинградом, а
кто доколачивал привязанного зайца — это уже осо�
бой роли не играет». Впрочем, дословно ли это, ру�
чаться не буду...

На юге, в центре и на севере
— Итак, в самом начале 1943 года Сталинградский

фронт Ерёменко стал называться Южным. И какую за�
дачу он получил?

— Развивать наступление в направлении Ростова�
на�Дону и отрезать кавказскую группировку против�
ника. Довольно быстро фронту удалось продвинуться
более чем на 200 километров, но вот перехватить все
пути отхода вражеских войск с Северного Кавказа не
получилось. Объективно говоря, просто не хватило
для этого имевшихся сил.

А здоровье комфронта, подорванное ранениями, к
этому времени ещё больше ухудшилось, что вынуди�

ло Андрея Ивановича впервые за всю долгую службу
обратиться с просьбой предоставить ему отпуск для
лечения. Сталин опять�таки лично принял участие в
решении этого вопроса, настояв на продолжитель�
ном лечении в Цхалтубо.

— Когда же и куда потом вернулся в строй Ерёменко?
— Он вернулся в апреле 1943�го командующим

войсками Калининского фронта. Под его руковод�
ством в сложной лесисто�болотистой местности бы�
ли проведены Духовщинско�Демидовская и Не�
вельская операции, разгромлены многие дивизии
противника. Это позволило успешно завершить
Смоленскую наступательную операцию и создать
благоприятные условия для последующего наступ�
ления на Витебском направлении.

В подготовке и ведении этих операций проявилось
характерное для полководческого искусства Ерёменко
умение организовывать разведку системы обороны
противника, находить надёжные методы организации
артиллерийского и авиационного наступлений, тща�
тельно готовить взаимосвязь частей и подразделений.
Все эти и другие меры помогли успешно прорвать глу�
бокоэшелонированную оборону противника.

Перед наступлением, в первые дни августа 1943 го�
да, в тамошнюю деревню Хорошево прибыл И.В.
Сталин. Он встретился с командующим войсками
Калининского фронта генералом армии А.И. Ерё�
менко и командующим войсками Западного фронта
генерал�полковником В.Д. Соколовским. Была про�
анализирована сложившаяся обстановка, разработан
план операций двух фронтов, рассмотрены вопросы
необходимого материально�технического обеспече�
ния. Приезд Верховного Главнокомандующего вы�
звал большой подъём в войсках.

— А после успешного наступления на Калининском
фронте Ерёменко получает новое назначение?

— Да, теперь к северу. Уже в октябре 1943�го ему
вверяют 1�й Прибалтийский фронт. Но довольно
скоро, в феврале 1944�го, — опять вызов в Ставку,
где Сталин сообщает, что срочно ему придётся снова
возвращаться на юг: в связи с предстоящим наступ�
лением в Крыму он назначается командующим От�
дельной Приморской армией, которая будет дейст�
вовать на правах фронта.

— Много было перемещений у Андрея Ивановича за
войну! Скажем, Говоров, о котором я тоже с вами беседо�
вал, почти всё время командовал Ленинградским фрон�
том, а тут я насчитал чуть ли не десять фронтов. Как вы
объясняете такую динамику должностного движения?

— У каждого из командующих фронтами судьба во
время войны складывалась по�разному. Но какие�то
личные особенности, то есть достоинства и недостат�
ки, при назначениях обязательно учитывались. В ча�
стности, на мой взгляд, Ерёменко были свойственны

безусловная оперативность, повышенный динамизм
и сильная энергетика: действовал, как правило, без
промедления. Потому уже в первые дни войны он
оказался на самом острие, и в Сталинград его так же
срочно направили…

— И освобождать Крым?
— Разумеется. На том направлении хорошо прояв�

ляли себя войска 4�го Украинского фронта, возглав�
ляемые Фёдором Ивановичем Толбухиным. Но нем�
цы мощно укрепились в Крыму, и чтобы атаковать их
с двух сторон, создали ту самую Отдельную Примор�
скую армию. Перед Ерёменко была поставлена зада�
ча ударом с Керченского плацдарма соединиться с
войсками Толбухина, и эту задачу он достойно вы�
полнил. После этого его армия была включена в со�
став 4�го Украинского фронта, а он…

— Возвращается на север?
— Верно, в качестве командующего 2�м Прибал�

тийским фронтом. Опять�таки потому, что к лету 1944
года именно здесь образуется новое ударное направ�
ление для действий сразу нескольких фронтов.

Если говорить о войсках фронта во главе с Ерёмен�
ко, то особо надо выделить, что тогда, во время летне�
го стратегического наступления, они успешно прове�
ли под его руководством важнейшую Режицко�Двин�
скую операцию, обеспечивая с севера главный удар
Красной Армии в Белоруссии. Потери убитыми и
пленными у немцев составили более 30 тысяч чело�
век. Именно за эту операцию Андрей Иванович был
удостоен звания Героя Советского Союза.

— Труднее пришлось ему на следующем этапе — при
освобождении Риги?

— Действительно, это были очень упорные бои на
многочисленных оборонительных рубежах врага. Бы�
ли и существенные потери. Тут решающую роль сыг�
рало взаимодействие 2�го Прибалтийского фронта с
войсками соседствующих 3�го и 1�го Прибалтийского
фронтов, а также с Краснознамённым Балтийским
флотом. Когда фронту генерала И.Х. Баграмяна уда�
лось прорваться к Балтийскому морю и блокировать
30 немецких дивизий в Курляндском котле, Рига была
освобождена. А вслед за ней войска Ерёменко осво�
бождают и почти всю территорию Латвийской ССР.

Его полководческий опыт многому учит

— А ведь завершал войну Андрей Иванович не в При�
балтике, а совсем в другом месте?

— Волею судьбы, а точнее — Ставки ВГК, на за�
ключительном этапе Великой Отечественной Ерё�
менко оказывается в Карпатах, с которыми связано
было его солдатское участие в Первой мировой вой�
не. Назначенный 26 марта 1945 года командующим 
4�м Украинским фронтом, он сразу же проявил заме�
чательное умение гибко маневрировать войсками.
Поскольку до его прибытия на этом направлении
фронт довольно длительное время не имел успеха, он,
несмотря на сложную горную местность, смело пере�
группирует основные силы к правому флангу, чтобы,
используя успех 1�го Украинского фронта, добиться
желаемого перелома. И добивается!

Действуя на территории восточной Чехословакии,
Ерёменко успешно провёл Моравска�Остравскую
операцию, в ходе которой были освобождены Слова�
кия и восточные районы Чехии. Победу его войска
встретили на восточных подступах к Праге.

— А далее — величайший праздник: Парад Победы 
24 июня 1945 года…

— Верховный Главнокомандующий И.В. Сталин,
поздравив генерала армии А.И. Ерёменко с этим зна�
менательным днём, пригласил его подняться на три�
буну ленинского Мавзолея. «Становитесь рядом, —
сказал он, — и смотрите, как идёт ваш полк».

Вместе с другими героическими советскими вои�
нами по Красной площади проходил сводный полк 
4�го Украинского фронта, командующим которым
Андрей Иванович закончил ту великую войну…

— Закончил, накопив огромный полководческий
опыт. Что об этом вы можете сказать?

— Огромный и поистине бесценный опыт был на�
коплен за войну каждым советским полководцем и
военачальником. В предыдущих беседах мы этого уже
касались. Своего рода преимущество Ерёменко со�
стоит в том, что он относится к сравнительно немно�
гим полководцам, которые старались происходящее
постоянно анализировать на бумаге. Вёл дневники,
которые недавно изданы. Был одним из первых ко�
мандующих фронтами, который после войны начал
печатать свои мемуары. Очень интересные, надо ска�
зать, хотя в чём�то неизбежно субъективные.

— Он же немало успел написать!
— С моей точки зрения, самая ценная из его книг

— «Сталинград. Записки командующего фронтом».
Но весьма содержательны, информативны, насыще�
ны острыми размышлениями и другие — «В начале
войны», «Годы возмездия. Боевыми дорогами от Кер�
чи до Праги», «Помни войну. Автобиографический
очерк»… Во всех его книгах воспоминания перепле�
таются с аналитикой, так что при изучении военного
опыта Великой Отечественной без них и в будущем
не обойтись.

У Андрея Ивановича, кроме всего прочего, был ли�
тературный дар. Он до последних дней жизни работал
даже над поэмой под названием «Генерал Иванов»
(это его псевдоним как командующего Сталинград�
ским фронтом). Так ему хотелось по�своему сказать в
литературной форме о подвиге боевых побратимов —
защитников Сталинграда.

— Но есть у него ещё и книга «Против фальсифика�
ции истории Второй мировой войны». Может быть, на
фоне нынешних фальсификаций, принявших уж совер�
шенно чудовищные масштабы, она особенно актуальна?

— Вы абсолютно правы! Книга вышла в 1958 году,
но уже к тому времени Андрей Иванович сумел ска�
зать в ней много исключительно важного, в том чис�
ле для нашей сегодняшней действительности. Вот,
например, он пишет: «Как бы битые фашистские ге�
нералы ни стремились ныне доказать своим новым
хозяевам – американским империалистам, что в
провале гитлеровской авантюры виноваты не они, а
«фюрер», который, мол, давал ошибочные директи�
вы, это им не удастся. Кому не ясно, что все директи�
вы Гитлера, его стратегические планы составлялись
германским генеральным штабом, то есть тем, кто
теперь эти планы критикует? Понятно, что немец�
ким генералам выгоднее представить своё поражение
как результат каприза «бесноватого», чем открыто
признать крах своей военной доктрины, преимуще�
ство советского военного искусства, моральное пре�
восходство советских воинов».

Вместе с тем Андрей Иванович привёл и вынужден�
ные признания некоторых гитлеровских генералов и
фельдмаршалов, давших высокую характеристику
Красной Армии. Так, битый Гудериан свидетельство�
вал: «Русский солдат всегда отличался особым упорст�
вом, твёрдостью характера и большой неприхотливос�
тью. Во Второй мировой войне стало очевидным, что
и советское верховное командование обладает высо�
кими способностями в области стратегии». 

Но тот же Гудериан давал рецепт своим новым хо�
зяевам, если они решатся вновь пойти по гитлеров�
скому пути: «Если наступающий будет обладать пре�
восходством на море, то авиация и флот могут создать
ему предпосылки для успешного вторжения в Россию
при условии, что авиация и флот будут тесно взаимо�
действовать с достаточным количеством наземных
войск и что их действия будут носить характер не
фронтального наступления, а охватывающего удара
по самой важной цели».

Словом, Маршал Советского Союза А.И. Ерёмен�
ко призывает нас к бдительности, и, думаю, его по�
слевоенные размышления, как и полководческий
опыт военных лет, актуальности не утрачивают.

Через невзгоды и все испытания
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● Комфронта А.И. Ерёменко вручает награ�
ду одному из защитников Сталинграда. 1942 г.

● Перед очередным наступлением.● Генерал армии А.И. Ерёменко на командном пункте. Прибалтика, 1944 г.
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Международное обозрение

Великую китайскую мечту о великом обновлении страны
лидеры КНР, выступая с самых высоких трибун, связывают
с созданием «Экономического пояса Шёлкового пути» и
«Морского Шёлкового пути XXI века».

Российское
«коммуникационное ядро»

Уникальный проект «Экономического пояса
Шёлкового пути» ещё не оформлен докумен�
тально. Не подписаны конкретные соглаше�
ния, не «расписаны роли» участников общего
дела. Пока вся затея выглядит очень общо.
Обозначена суть: будет проложен самый длин�
ный сухопутный пояс в истории человечества,
который протянется от Пекина до Лондона.
Его создание потребует, в частности, развития
железнодорожной сети под Ла�Маншем. На�
копленный здесь многолетний международ�
ный опыт позволяет ощутить масштаб дела —
ведь уже функционирующий тоннель даёт ре�
альное представление о масштабах будущих
строек, их стоимости и трудностях, которые
ждут строителей. Более рельефно в этом свете
выглядит и перспектива, которую эскизно об�
рисовал Генеральный секретарь ЦК КПК,
Председатель КНР товарищ Си Цзиньпин во
время визита в Казахстан. По его версии, но�
вый коммуникативно�логистический пояс
предполагает участие 18 стран, охватывающих
50 миллионов квадратных километров с насе�
лением 3 миллиарда человек. Замкнуть все эти
факторы глобального масштаба для реализа�
ции общего дела —
начинание слож�
нейшее, дорогосто�
ящее, политически
р е в о л ю ц и о н н о е .
Оно потребует не
только гигантских
экономических и
научно�техничес�
ких усилий.

В ряде случаев но�
вый проект поведёт
к крупнейшим по�
литическим преоб�
разованиям — быв�
шим врагам придёт�
ся работать вместе, а
дремучие окраины
на обочине прогресса могут превратиться в про�
цветающие регионы. При этом не стоит сбрасы�
вать со счетов и влияние тех сил, которые хоте�
ли бы помешать новациям и, несомненно, будут
играть свою дестабилизирующую роль.

В российской печати категорично провоз�
глашается тезис о «русском коммуникацион�
ном ядре» намечаемых глобальных преобразо�
ваний. РФ находится в центре евразийства, на
нашей территории проложены крупные желез�
нодорожные магистрали и реально существуют
весьма эффективные водные пути. К примеру,
знаменитый Севморпуть, освоение которого
начал ещё Советский Союз более восьмидеся�
ти лет назад.

Если пробросить железнодорожную магист�
раль от китайской границы к одному из сибир�
ских арктических портов, а там создать круп�
ный перегрузочный узел, такое сочетание су�
хопутных и морских магистралей может обес�
печить самую быструю и самую безопасную
транспортировку грузов из Поднебесной в се�
верную Европу. Это всего лишь иллюстрация
одного из вариантов будущих решений. Но у
него много сторонников�специалистов.

Любая из обсуждаемых ныне вероятностей
оставляет неизменной сложнейшую проблему:
где деньги? Как финансировать такое заман�
чивое, но в высшей степени дорогостоящее на�
чинание?

В обход Международного
валютного фонда

В Китае, не слишком поспешая, но весьма
фундаментально, прорабатывают инвестици�
онную проблему. Ещё два года назад товарищ
Си Цзиньпин во время визита в Индонезию
объявил о создании Азиатского банка инфра�
структурных инвестиций (АБИИ). Его цель —
аккумулировать финансовый потенциал евра�
зийских стран в интересах развития инфра�
структуры и интеграционных проектов от Бал�
тики до Тихого океана.

Летом 2014 года Китай, как отметили ана�
литики, предложил присоединиться к бан�
ковскому проекту Индии. Обе страны реши�
ли увеличить предполагаемый ранее устав�
ный капитал вдвое — с 50 до 100 миллиардов
долларов.

В мире почувствовали манящий аромат
больших денег. И уже в октябре 2014 года ме�
морандум о намерениях войти в число учре�
дителей банка подписали полномочные пред�
ставители 21 страны: Китая, Индии, Таилан�
да, Малайзии, Сингапура, Филиппин, Пакис�
тана, Бангладеш, Брунея, Камбоджи, Казах�
стана, Кувейта, Лаоса, Мьянмы, Монголии,
Непала, Омана, Катара, Шри�Ланки, Узбеки�
стана и Вьетнама. Позже к ним присоедини�
лись другие государства, и общее число участ�
ников банковских новаций приблизилось к
60. Среди них оказались и весьма крупные
экономики Франции, Германии, Португалии,
Италии, Великобритании.

В России не торопились присоединяться к
АБИИ. Москва приняла решение об участии в
новой финансовой структуре только в апреле
2015 года. Тогда же к проекту присоединились
семь арабских стран (среди них и Египет), а
также Израиль. Эксперты считают, что причи�
ной российской затяжки стало неодобритель�
ное отношение к китайской инициативе руко�
водителей Международного валютного фонда
и Всемирного банка. Эти организации, хотя
формально и входят в структуру ООН, на прак�
тике находятся под контролем Соединённых
Штатов. А в Москве, по мнению аналитиков,
никак не могли решить, что лучше: поддержать
Китай и вызвать неудовольствие США или со�
гласиться с позицией Соединённых Штатов и
уклониться от участия в новой инвестицион�
ной инициативе. Как бы то ни было, теперь
Россия — член АБИИ. Причём вступила она в
ряды участников проекта по «азиатской квоте».
А это означает, что у РФ в новом финансовом
институте развития не менее привилегирован�
ный статус, чем у Китая, Индии или других
восточноевразийских государств. Такой статус
принципиально важен: 75% инвестиций АБИИ
будет направляться в азиатские государства, и
лишь 25% — в страны других частей света.

Создание Азиатского банка инфраструктур�
ных инвестиций, несомненно, принципиально
важный шаг к реализации проектов «Эконо�
мического пояса Шёлкового пути», «Морского
Шёлкового пути ХХI века», а также строитель�
ства экономической полосы, объединяющей
весьма различные начинания по принципу
«Одна полоса — один путь». Не будет преуве�
личением сказать, что речь идёт о реализации
невиданного в истории интеграционного на�
чинания, объединяющего потенциалы многих
стран. Однако АБИИ при всей важности его
будущей работы не решает коренного вопроса
об инвестициях. Эксперты отмечают высокую
капиталоёмкость будущих проектов. Здесь до�
статочно упомянуть о перспективах строитель�
ства гигантского судоходного канала через
Малайский полуостров, который позволит со�

кратить маршрут следования судов между пор�
тами Юго�Восточной Азии и Европы на 1—2
тысячи километров. Одновременно появится
возможность избежать пути через Малаккский
пролив, так называемое бутылочное горло, 
через которое следуют огромные судовые по�
токи. Сейчас это «бутылочное горло» постоян�
но держат под прицелом корабли Седьмого
американского флота и бомбардировочная
авиация США, базирующаяся в Австралии.
Ситуация здесь сходная с Ормузским проли�
вом, по которому проходят танкеры с аравий�
ской нефтью: множество раз в прессе раздава�
лись тревожные (провокационные?) заявления
о готовности тех или иных сил заблокировать
пролив, тем самым отрезав «мировую бензоко�
лонку» от портов назначения. Малайский ка�
нал разрядит похожую ситуацию в Ма�
лаккском проливе. Но стоить этот канал будет
очень дорого.

Эксперты с некоторой тревогой рассматри�
вают финансовые проблемы инициаторов со�
здания комплекса Шёлкового пути. Они под�
чёркивают, что проектируемые объекты зачас�
тую не смогут обеспечить тот уровень доходно�
сти, который привлечёт частных инвесторов. 
К примеру, трудно найти инвестиции для про�
кладки высокоскоростных магистралей, кото�

рые составят значительную часть будущих ма�
гистралей, — сроки окупаемости их зачастую
очень длительны. А в ряде случаев речь об
окупаемости вообще идти не может. Выгода
здесь в другом: стремительное развитие при�
легающих к будущим трассам территорий,
рост занятости населения, освоение новых
месторождений полезных ископаемых, уско�
ренный рост смежных отраслей экономики и
так далее. Но всё это великолепие не всегда
вызывает заинтересованность инвесторов. 
А интересы государств — участников общего
дела оно затрагивает постоянно. Отсюда ана�
литики делают вывод: основные инвестиции
должны быть государственными. И тут едва ли
не главный камень преткновения всех намеча�
емых проектов.

Очень разные страны

Проект «шёлковых преобразований» предус�
матривает инфраструктурное развитие целого
ряда трансграничных экономических коридо�
ров. Посмотрим на карту: Индия—Бангла�
деш—Китай—Мьянма; Китай—Пакистан (Бе�
луджистан); Китай—Таджикистан—Иран; Ки�
тай—Казахстан—Россия с ответвлениями на
Белоруссию, Польшу. Не забудем и об упоми�
навшемся уже расширенном коридоре под Ла�
Маншем. Даже этот, несомненно, неполный
перечень наиболее вероятных территорий ло�
гистического бума даёт очевидное представле�
ние о сложности объединения государственно�
го инвестирования с использованием ресурсов
столь разных государств. Нелегко представить
себе совместную финансовую деятельность
Англии и Бангладеш, Таджикистана и Мьян�
мы, Малайзии и Германии… Однако особое
внимание у аналитиков вызывает участие в об�
щем деле России.

Западные специалисты трактуют позицию
Москвы в стиле военной пропаганды. Прежде
всего подчёркивается, что участие РФ наибо�
лее вероятно только в одном из многочислен�
ных транспортных коридоров. Дескать, соот�
ветственно и голос России будет звучать весь�
ма скромно. Тем более что на Украине, на�
пример, уже раздаются голоса, предлагающие
реализовать крупнейший проект в обход Рос�
сии (об этих идеях поговорим в следующем
выпуске «Международного обозрения»).

Но особенно критично голоса западных
аналитиков звучат при оценке собственно
российских возможностей. Впечатление та�
кое, что мы снова оказались в центре «холод�
ной войны» с её специфической пропаган�
дистской стилистикой.

Главный упор делается на то, что Россия —
единственная страна мира, которая сейчас
«ведёт две войны»: на Украине и на Ближнем
Востоке. Очень охотно повторяются слова Ба�
рака Обамы о том, что военное вмешательст�
во России в сирийские дела — это «путь в тря�
сину». Угодливые комментаторы растолковы�
вают «непонятливым», что американский
президент имел в виду печальный афганский
опыт Москвы. Более того, по их мнению си�
туация в Дамаске куда хуже, чем была в Кабу�
ле в 1980 году: сейчас Россия вмешалась в ре�
лигиозную войну на стороне шиитов, которых
поддерживает Иран, частично Ирак и ливан�
ская «Хезболла». А против выступают огром�
ные мусульманские массы суннитов, которые
доминируют в ключевых государствах араб�
ско�исламского мира.

Западные «пропагандисты цвета хаки» в
полном соответствии с логикой военной жур�
налистики напирают на «Протест семи» про�
тив российских воздушных операций в Сирии
— США, Англии, Франции, Германии, Тур�
ции, Саудовской Аравии и Катара.

Но особенно греют души антироссийских
пропагандистов рассуждения о том, что каж�
дый вылет российского самолёта в Сирии —
это новые смерти пациентов в скверных боль�
ницах России. Там не хватает врачей и самых
необходимых медикаментов. А деньги уходят
в бездну войны.

Тут же упоминаются и нищие учителя, кото�
рым платят крохи, оставшиеся от военных рас�
ходов, и пенсионеры, которым намереваются
уменьшить инфляционные надбавки к пенсиям.

Вся эта тщательно подобранная «гуманисти�
ческая информация» имеет одну цель: дока�
зать, что в России экономика катастрофична.
И, следовательно, поддерживать инвестицион�
ные связи с этой страной недальновидно. Ут�
верждают это те самые СМИ, которые одобря�
ют нагромождение самого современного ору�
жия у российских границ, выступают против
борьбы с террористами и провокаторами в «го�
рячих точках» рядом с Россией. Цель тут оче�
видна: попытаться пропагандистским оружием
осложнить мирохозяйственные связи нашей
страны, отодвинуть её от крупных инвестици�
онных проектов, в том числе и от участия в со�
здании грандиозного нового Шёлкового пути.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

Это не соло Китая,
а концерт

большого оркестра

Вести с Украины

С УДЯ по высказываниям
отдельных государствен�
ных чиновников и на�

родных депутатов, у хунты вы�
зревают новые планы эскала�
ции напряжённости или по
крайней мере затягивания
процесса урегулирования.

Как следует из заявления,
сделанного 7 октября спике�
ром Верховной Рады Владими�
ром Гройсманом, официаль�
ный Киев не оценил уступки
ЛДНР с переносом выборов и
вновь заявил об отказе предо�
ставить Донбассу особый ста�
тус, согласиться на проведение
там избирательной кампании и
провести амнистию участни�
ков ополчения. «Никакого
особого статуса территории не
определено в проекте Консти�
туции. Во�вторых, никакой
амнистии преступникам про�
тив человечества, убийцам, не
может быть вообще даже в
мыслях. И третья позиция: вы�
боры могут пройти только тог�
да, когда все, кто имеет ору�
жие, будут полностью вы�
швырнуты с этой территории,
которая является украинской,
не имеет никакого специаль�
ного статуса и не будет иметь.

И это должны быть нормы, не
подлежащие дискуссии», — от�
метил Гройсман.

Большинство высказываний
нардепов отдаёт откровенным
бахвальством и злорадством.
«Украина победила и заставила
отменить выборы на Донбассе,
а Россия сдалась под гнётом
санкций» — таким образом в
эфире телеканала 112 охарак�
теризовал согласие ДНР и ЛНР
перенести местные выборы на
февраль следующего года нар�
деп Алексей Гончаренко, отли�
чившийся во время поджо�
га антимайдановцев в Одессе 
2 мая 2014 года.

Другой депутат — Мустафа
Найем, один из провокаторов, с
призывов которого и начался
Евромайдан в Киеве в ноябре
2013�го, выступает с ещё более
воинственными заявлениями:
«Война на Донбассе будет идти
ровно до тех пор, пока не будет
восстановлено эмоциональное
состояние, я уж не говорю про
элементарное возвращение тер�
риторий, вывод войск и кон�
троль над границей. Если всё
это случится, то дальше будет
следующий виток — это Крым.
Поэтому я не думаю, что сейчас

надо говорить о прекращении
военных действий». Далее он
добавил перцу: «И второй мо�
мент, который нужно очень хо�
рошо понимать. Дело в том, что,
воюя в Сирии, Россия решает
геополитические проблемы, но
есть один нюанс — Украина на�
ходится у её границ, и это не ма�
ленькая страна, которая будет
молчать. Перманентное состоя�
ние войны будет продолжаться
ровно до тех пор, пока не будет
возвращён статус�кво. Поэтому
я не думаю, что можно говорить
об окончании войны».

Заявление ЛДНР о переносе
выборов на 21 февраля — го�
довщину «расстрела Майдана»
является «грязной игрой», вы�
разил своё негодование ещё
один депутат — Сергей Соболев.

Н Е МОЛЧИТ по этому
поводу и Донбасс. Заяв�
ление главы МИД Укра�

ины Павла Климкина об усло�
виях мирного урегулирования в
Донбассе противоречит приня�
тым в Париже решениям «нор�
мандской четвёрки», сообщил
по следам заявлений в Верхов�
ной Раде Украины глава делега�
ции ДНР на мирных перегово�
рах в Минске, спикер парла�
мента республики Денис Пу�
шилин: «На мой взгляд, заявле�
ние Павла Климкина — это
очередная попытка ревизии
уже принятых и оглашённых

решений, в данном случае ре�
зультатов переговоров «нор�
мандской четвёрки». Согласо�
ванные с представителями ДНР
и ЛНР конституционная ре�
форма и закон о выборах, равно
как и принятие законов об осо�
бом статусе Донбасса и об ам�
нистии, — это те пункты ком�
плекса мер, без выполнения ко�
торых невозможно мирное уре�
гулирование конфликта».

Напомним: украинский ми�
нистр иностранных дел ут�
верждал, что Киеву якобы «на�
вязывают» решения относи�
тельно амнистии участников
военных действий в Донбассе
и предоставления ДНР и ЛНР
особого статуса, но «этого ни�
когда не будет». Кроме того,
Климкин заявил, что народ�
ные республики якобы долж�
ны «отменить» результаты вы�
боров 2014 года.

Не молчат и пушки. Вечером в
среду в Донбассе было нарушено
перемирие: обстреляны жилые
дома в посёлке Октябрьском на
северо�западе города. Как сооб�
щил представитель районной
администрации Иван Приходь�
ко, «два прямых попадания по
адресу Кремлёвский, 3».

П РОДОЛЖАЮТСЯ «бое�
вые» действия и на 
финансовом фронте.

По сообщению министра фи�
нансов Украины Натальи

Яресько, она договорилась с
МВФ о невозвращении долга
России.

Москва, как известно, от�
казалась «прощать» Киеву
долг в размере трёх миллиар�
дов долларов по еврооблига�
циям 2013 года. Но Киев не
намерен его погашать, зару�
чившись при этом поддерж�
кой одной из крупнейших
международных финансовых
структур.

По словам Натальи Яресь�
ко, МВФ продолжит финан�
совую поддержку Украины в
объёме порядка 17,5 милли�
арда долларов даже в том слу�
чае, если Украина нарушит
правила фонда, не погасив
свой долг России по обли�
гациям.

«Украина не обязана воз�
вращать долг России», —
констатировала украинский
министр в интервью агентст�
ву Bloomberg. В случае невы�
платы Украиной своего долга
России в МВФ готовы вынес�
ти решение, что задолжен�
ность по приобретённым
Россией украинским еврооб�
лигациям не относится к ка�
тегории долгов государства.
Мол, это был негосударст�
венный заём, выданный лич�
но бывшему президенту Ук�
раины Виктору Януковичу, —
и точка.

В.М.Т.

Киев щедр
на воинственные заявления

И недели не прошло после заседания глав
государств в «нормандском формате» в Па'
риже, как стало понятно: Украина не собира'
ется выполнять никаких договорённостей.

Пульс
планеты

●● АФИНЫ. Греческий парла#
мент проголосовал за доверие
новому кабинету министров во
главе с Алексисом Ципрасом.
Это даст правительству возмож#
ность срочно провести преобра#
зования, которых требуют меж#
дународные кредиторы в обмен
на дальнейшую финансовую по#
мощь. Среди самых непопуляр#
ных мер, ожидающих греков, —
повышение налогов и сокраще#
ние пенсий. Соответствующую
реформу необходимо провести в
парламенте до 15 октября.

●● БРАЗИЛИА. Президент
Бразилии Дилма Русефф оказа#
лась под угрозой импичмента
после того, как Федеральная
счётная палата (ФСП) обнару#
жила серьёзные нарушения в
финансовом отчёте правитель#
ства за прошлый год и рекомен#
довала парламенту признать его
несостоятельным. ФСП пришла
к выводу, что глава государства
и правительство манипулирова#
ли цифрами в отчётности и ис#
пользовали средства госбанков,
дабы скрыть дефицит бюджета
и обеспечить переизбрание Ру#
сефф на второй срок. 

●● ВАШИНГТОН. Власти
США обвиняют экс#президента
68#й сессии Генассамблеи ООН
Джона Эша в получении взяток
более чем на миллион долла#
ров. В общей сложности арес#
тованы шесть человек, предпо#
ложительно участвовавших в
масштабной коррупционной
схеме, действовавшей три года.
Как заявил прокурор, Джон Эш
со своими часами «Ролекс», ко#
стюмами, пошитыми на заказ, и
личной баскетбольной площад#
кой продал и себя, и междуна#
родную организацию, которой
руководил.

●● СТОКГОЛЬМ. Шведские
компании всё чаще переходят
на  шестичасовой рабочий день.
Руководители предприятий,
уже сокративших на два часа
его продолжительность с сохра#
нением прежнего уровня зар#
платы, утверждают, что такой
шаг позволил повысить произ#
водительность труда, а также
сделал сотрудников счастливее:
теперь у них появилось гораздо
больше времени для себя, семьи
и занятий спортом. В итоге они
довольны — как покидая рабо#
чее место, так и возвращаясь
туда на следующий день.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

П АРТИЯ исламского возрожде�
ния Таджикистана (ПИВТ) при�
знана экстремистско�террорис�

тической организацией. Теперь за
членство в ней гражданам будет грозить
уголовное преследование. Тем време�
нем в стране продолжаются аресты:
вслед за активистами ПИВТ задержи�
ваются их адвокаты.

В истории Партии исламского воз�
рождения, на протяжении более двух
десятилетий являвшейся главной оп�
позиционной силой Таджикистана,
поставлена точка. Верховный суд рес�
публики принял решение о призна�
нии ПИВТ экстремистско�террорис�
тической организацией и ликвидации
партии, а также о закрытии её газет и
интернет�сайтов. По мнению судей,
несмотря на то что официальной це�
лью политической организации явля�
лись защита независимости страны и
сохранение национального единства,
«в последние годы её члены соверша�
ли большое количество преступлений
террористического и экстремистско�
го характера, разжигают среди насе�
ления, в том числе путём использова�
ния средств массовой информации,

недовольство, вражду и неприязнь».
Оппозиции припомнили все право�

нарушения, совершённые её активис�
тами за последние семь лет. Например,
то, как в январе 2008 года несколько
членов ПИВТ в Исфаре «укрывали в
своих домах, обеспечивали ночлегом и
пищей» сторонников террористичес�
кой организации «Исламское движение
Туркестана». 

Но самым серьёзным обвинением
стал вооружённый мятеж, якобы гото�
вившийся под непосредственным ру�
ководством лидеров партии. Как ут�
верждается, в служебных кабинетах за�
местителей председателя ПИВТ Умара�
ли Хисайнова и Махмадали Хаитова
был найден план переворота. Из него
стало известно, что свыше двадцати
преступных групп, каждая численнос�
тью 15—30 человек, должны были со�
вершить нападения на правительствен�
ные здания, офисы средств массовой
информации и ряд других стратегичес�
ких объектов. Следуя этому плану, за�
меститель министра обороны Таджики�
стана Абдухалим Назарзода начал во�
оружённое выступление, подавленное
только к 16 сентября. 

Официальная версия переполнена
внутренними противоречиями. Совер�
шенно не ясно, например, почему ру�
ководство ПИВТ сразу после начала
мятежа генерала Назарзоды выступило
с его осуждением и за все эти дни не
предпринимало действий, которые да�
же отдалённо походили на поддержку
беспорядков. Помимо упомянутого
плана, в обосновании судебного реше�
ния говорится о неких листовках, най�
денных при обысках в офисах партии. В
них якобы содержатся призывы «иско�
ренить жестокий и антирелигиозный
режим». Однако ни листовки, ни пре�
словутый план широкой публике про�
демонстрированы не были.

Видно, понимая уязвимость своих
аргументов, власти решили получить
признательные показания от аресто�
ванных членов руководства ПИВТ. О
том, как эти показания добываются,
журналистам рассказал адвокат задер�
жанных членов Политсовета партии
Бузургмехр Ёров. По его словам, жесто�
ким избиениям подверглись заместите�
ли председателя ПИВТ Хисайнов и Ха�
итов, которых заставляли выступить по
телевидению с саморазоблачениями.

На следующий день был арестован сам
Ёров, обвинённый в мошенничестве и
подделке документов. 

Преследования активистов оппози�
ционной партии и её защитников на
этом вряд ли завершатся. Министерст�
во внутренних дел распространило
призыв ко всем членам Партии ислам�
ского возрождения обратиться в струк�
туры минюста на местах с заявлением
о выходе из состава ПИВТ. «Лица, ко�
торые продолжат свою деятельность в
этой партии или станут заново её чле�
нами, или будут намерены создать но�
вые структуры партии, согласно зако�
нодательству Таджикистана, будут при�
влечены к уголовной ответственнос�
ти», — говорится в заявлении МВД.

«Охота на ведьм», развёрнутая влас�
тями Таджикистана, набирает обороты.
В условиях социально�экономических
проблем и возросших угроз со стороны
соседнего Афганистана она, однако,
может стать настоящим, а не надуман�
ным катализатором дестабилизации в
стране.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

В фокусе — Центральная Азия

В Таджикистане развёрнута «охота на ведьм»

Братское сотрудничество

КИТАЙСКАЯ НАРОДНАЯ РЕСПУБЛИКА остаётся круп�
нейшим торговым партнёром Вьетнама. В течение пер�

вых десяти месяцев нынешнего года объём двусторонней 
торговли составил уже 49,3 миллиарда долларов. Об этом со�
общило на днях Центральное статистическое управле�
ние СРВ. 

В течение трёх кварталов 2015�го в Поднебесную было по�
ставлено товаров на сумму около 12,5 миллиарда долларов,
экспорт вырос на 12,5 процента в годовом выражении по
сравнению с аналогичным периодом прошлого года. При
этом Социалистическая Республика Вьетнам импортировала
из КНР товары на сумму примерно 36,8 миллиарда долларов,
рост составил 18,1 процента. 

Фото с сайта pp.vk.me

Сообщает Синьхуа

Н АРОД пока по�хороше�
му просит нынешних
властителей сложить

свои полномочия, с которыми
они явно не справляются. Об
этих событиях не раз расска�
зывала «Правда».

Вот и в минувшее воскресе�
нье на центральной площади
Кишинёва вновь кипел много�
тысячный митинг. В нём при�
няли участие около 40 тысяч
протестующих. Организатором
митинга опять стала так назы�
ваемая Гражданская платформа
«Достоинство и правда», актив�
но выступающая за евроинтег�
рацию. Мероприятия, назна�
ченные на тот же день в том же
месте другими, левыми силами,
были отменены, как заявлено:
во избежание провокаций, сле�
ды которых буквально витают в
воздухе. Выяснилось, что меж�
ду Гражданской платформой
(ГП) и левой оппозицией не
только нет единства даже в
главном, но и проявляется от�
кровенная враждебность. Граж�
данская платформа мешает ле�
вой оппозиции обосноваться
на главной площади, в резуль�
тате чего левые были оттеснены
в другое место, к зданию парла�
мента. Именно здесь в минув�
шее воскресенье произошли
основные события и даже стыч�
ки протестующих не только с
полицией, но и друг с другом. 

Всем этим событиям пред�
шествовали решительные за�

явления властей о том, что в
отставку по требованию проте�
стующих они не уйдут, а будут�
де пытаться очистить, «пере�
форматировать» власть, дать
ей шанс «исправиться», чтобы
народ понял, какая она на са�
мом деле хорошая.

Президент Н. Тимофти сде�
лал по телевидению решитель�
ное заявление о том, что не уй�
дёт в отставку ни в пятницу, на
которую ему был назначен на�
родом последний срок, ни во�
обще никогда.

Обычно покусывающие друг
друга три партии правящего
буржуазного альянса выступи�
ли решительно и единодушно
в поддержку президента. Прав�
да, один из небезызвестных
лидеров альянса — М. Гимпу от
себя лично заявил, что надо бы
ввести чрезвычайное положе�
ние и утопить в крови протес�
ты против европейского курса.
Премьер�министр В. Стрелец
также никуда не собирается
уходить, осудив при этом дей�
ствия митингующих.

Дело в том, что после отказа
властей от отставки в ночь на
субботу левые заблокировали
центральный проспект Киши�
нёва, выставив сотню палаток.
На воскресенье ими были на�
мечены другие мероприятия из
так называемого плана Б, запу�
скаемого после отказа властей
от сотрудничества с протесту�
ющими. Но планы пришлось

изменить, более того, отме�
нить свои воскресные меро�
приятия, поскольку со сторо�
ны Гражданской платформы
прозвучало заявление: мол,
она готова на всё, чтобы реали�
зовать народные требования.

В воскресенье в столицу были
стянуты огромные силы поли�
ции. Стражей было едва ли не
столько же, сколько протестую�
щих: бригада полиции специ�
ального назначения Fulger, бри�
гада карабинеров, сотрудники
кишинёвских и территориаль�
ных инспекторатов полиции и
даже полицейские кинологи со
служебными собаками и кон�
ные полицейские. Но они не
смогли остановить активистов
Гражданской платформы, по�
шедших на штурм здания пар�
ламента с требованием провес�
ти чрезвычайное заседание. Не
смог их остановить и вышед�
ший к активистам один из лиде�
ров левых — И. Додон. Его за�
свистали и закидали «демокра�
тическими снарядами», выра�
щенными на молдавских полях. 

От штурма и взлома дверей
парламента ГП в конце концов
отказалась. Её протестные дей�
ствия завершились митингом и
принятием резолюций о форми�
ровании инициативной группы
по сбору подписей за референ�
дум о переходе к прямым выбо�
рам президента и об отказе от
оплаты квитанций за комму�
нальные услуги. Граждан Молда�

вии призвали готовиться к все�
общей забастовке, которую объ�
явят в «нужный момент». Лиде�
ры ГП призвали своих сторон�
ников приходить на протестные
акции с белыми хризантемами,
ещё цветущими сегодня во всех
садах республики, и назвали
свою акцию «революцией белых
хризантем». Вряд ли от них при�
ходится ожидать чего�либо кро�
ме дестабилизации обстановки
по сценарию многочисленных,
уже состоявшихся «цветных ре�
волюций». Настораживает и
единогласная поддержка митин�
гующими предложения о созда�
нии «Народной гвардии» для
обеспечения безопасности и за�
щиты их протестных акций.

Левые свой «план Б» пока до
конца не раскрывают, но гово�
рят, что блокирование дорог и
госучреждений продолжится. И
не только в столице. Они делают
акцент на мирное, но, тем не
менее, эффективное сопротив�
ление. Кроме того, желая при�
влечь симпатию той половины
молдавского общества, которая
«за евроинтеграцию», левые су�
щественно снизили планку сво�
их требований. Они уже не про�
тив евроинтеграции, но на опре�
делённых условиях. Значитель�
ная часть их надежд фактически
связана с работой в парламенте.

Между тем молдавские ком�
мунисты, фракция ПКРМ в пар�
ламенте, как сообщил на сессии
ПАСЕ в Брюсселе председатель
ПКРМ В. Воронин, выдвинули
множество инициатив, которые
направлены на изменение ситу�
ации в стране. Устремления ком�
мунистов во многом совпадают с
теми, что разделяют манифес�
танты, протестующие сегодня в
Кишинёве, заметил В. Воронин.

Лев ЛЕОНОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Кишинёв.

Власти в отставку
не собираются

В столице Молдавии почти непрерывно проходят протестные акции
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Шахматы

Под редакцией международного
гроссмейстера Константина Чернышова

Кроссворд

10 дней календаря

Ответы на кроссворд, опубликованный в № 109

По горизонтали: 4. Коврига. 7. Размышление. 10. Свиток. 12.
Соленоид. 14. Невод. 15. Рига. 16. Шале. 18. Стриж. 20. Кара�
мель. 21. Апсида. 24. Гравиметрия. 25. Линейка.

По вертикали: 1. Форма. 2. Брошь. 3. Углерод. 5. Завод. 6. Ки�
сет. 8. Мизгирь. 9. Гораций. 10. Сурик. 11. Дерть. 12. Солид. 13.
Дрена. 17. Смерч. 18. Словник. 19. Шприц. 22. Омлет. 23. Итака.

По горизонтали: 4. Декоратив�
ный кустарник семейства мас�
линовых. 5. Роман Ю. Бондаре�
ва и одноимённый фильм. 13.
Русский этнограф, лексикограф,
писатель, подписывавшийся
псевдонимом Казак Луганский.
15. Основной компонент возду�
ха. 17. Рассказ А. Чехова. 19.
Приспособление для стоянки
судов в гавани или на рейде. 20.
Вид дамбы. 24. Высокие по реги�
стру разновидности музыкаль�
ных инструментов. 26. Стихо�
творение А. Пушкина (1826). 28.
Круглое окно с каменным пере�
плётом в виде радиальных лучей
в центре фасада готических по�
строек XII—XV вв. 31. Столица
Руанды. 32. Птица семейства па�
стушков, то же, что коростель.

По вертикали: 7. Левый при�
ток Волги. 8. Холодное оружие у
народов Ближнего и Среднего
Востока. 9. Ничем не занятый
промежуток между лекциями,
уроками (перен., по С. Ожего�
ву). 14. Горючее для тракторов,
растворитель. 16. Часть средне�
векового шлема. 22. Древнее го�
сударство на Армянском наго�
рье (IX—VI вв. до н.э.). 27. Внут�
ренняя часть плода, семя в твёр�

дой оболочке. 29. Другое назва�
ние реки Конго.

По дугам: 1. Революционный
народник, изобретатель (1853—
1881). 2. Краткая характеристи�
ка содержания произведения
печати. 3. Прибор, отражающий
изменения каких�либо парамет�
ров технического процесса. 6.
Старинный русский сорт виш�
ни из группы гриотов. 10. Уме�
ренный темп в музыке. 11. Со�
здатель неевклидовой геомет�
рии, ректор Казанского универ�
ситета в 1827—1846 гг. 12. Пер�
сонаж оперы Дж. Пуччини «То�
ска». 18. Советский живописец,
автор серии картин «Волга —
русская река». 21. Персонаж по�
вести А. Пушкина «Дубров�
ский». 23. Литовский компози�
тор, пианист, дирижёр (1904—
1972). 25. Дополнительный му�
зыкальный тон, придающий ос�
новному тону особый оттенок,
тембр. 30. Узкая полоса, дорога в
лесу. 33. Первая российская со�
циал�демократическая неле�
гальная газета; издавалась груп�
пой Благоева в 1885 г. в Петер�
бурге. 34. Каучук, резина как ма�
териал, способный к обратимой
деформации растяжения.

11 октября
— 125 лет назад родился А.И.

Ямпольский (1890—1956) — со�
ветский скрипач, заслуженный
деятель искусств РСФСР. Со�
здатель одной из крупнейших
советских скрипичных школ.
Доктор искусствоведения,
профессор Московской кон�
серватории (с 1926 г.).

12 октября
— 665 лет со дня рождения

Дмитрия Донского (1350—1389)
— великого князя Московско�
го и Владимирского, возгла�
вившего борьбу Руси против
господства Золотой Орды, раз�
громившего на Куликовом по�
ле полчища Мамая в 1380 году.

— 75 лет назад был открыт
Концертный зал им. П.И. Чай�
ковского Московской филар�
монии.

13 октября
— 65 лет назад с конвейера

Горьковского автозавода сошла

первая партия шестиместного
автомобиля ГАЗ�12 «ЗИМ» —
одного из самых престижных в
советском автомобилестрое�
нии.

— 100 лет назад родилась
С.Н. Головкина (1915—2004) —
артистка балета и балетмей�
стер, народная артистка СССР.
В 1933—1959 гг. — в Большом
театре. Директор Московской
государственной академии хо�
реографии (1960—2001). Лау�
реат Сталинской премии.

14 октября
— 115 лет назад родился Б.П.

Никольский (1900—1990) — со�
ветский учёный в области при�
кладной и теоретической ра�
диохимии, академик АН
СССР, Герой Социалистичес�
кого Труда, лауреат Ленин�
ской, Сталинской и Государст�
венной премий СССР.

— 175 лет назад родился Д.И.
Писарев (1840—1868) — рус�

ский публицист и литератур�
ный критик.

15 октября
— 115 лет назад родился А.К.

Буров (1900—1957) — совет�
ский архитектор, изобретатель.
Под его руководством были
разработаны первые серии
крупноблочных и крупнопа�
нельных домов, положено на�
чало современному индустри�
альному домостроению.

— 110 лет назад родился Е.С.
Фельснер (1905—1989) — со�
ветский авиаконструктор, Ге�
рой Социалистического Труда.
Главный конструктор ОКБ им.
П.О. Сухого (1957—1989). Лау�
реат Ленинской и Государст�
венной премий СССР.
16 октября

— 110 лет назад родился П.Я.
Антропов (1905—1979) — совет�
ский государственный деятель,
один из организаторов отечест�
венной атомной промышленно�

сти, Герой Социалистического
Труда, лауреат Ленинской и
Сталинской премий.

— 110 лет назад родился И.Т.
Иващенко (1905—1950), — со�
ветский лётчик�испытатель,
Герой Советского Союза. При
испытании самолёт МиГ�17
первым в СССР достиг скоро�
сти звука.

17 октября
— 1961 г. — открылся ХХII

съезд КПСС (17—31 октября).
Съезд принял новую, третью
Программу партии, утвердил
новый Устав КПСС, призвал
усилить работу по выполне�
нию заданий семилетнего пла�
на развития народного хозяй�
ства СССР на 1959—1965 годы.

— 275 лет назад (1740) на бе�
регу Авачинской губы полуост�
рова Камчатка был основан Пе�
тропавловск�Камчатский. Ны�
не — административный центр
Камчатского края.

18 октября
— 50 лет назад родился С.А.

Преминин (1965—1986) — со�
ветский моряк�подводник, Ге�
рой РФ (посмертно). Трюмный
машинист атомной ракетной
подводной лодки К�219 Север�
ного флота. 3 октября 1986 г.
ценой своей жизни спас эки�
паж корабля, заглушив став�
ший неуправляемым реактор.

19 октября
— 125 лет со дня рождения

С.Д. Сказкина (1890—1973) —
советского историка, академи�
ка АН СССР, Героя Социалис�
тического Труда, лауреата Ста�
линской премии.

— 95 лет назад умер Джон
Рид (1887—1920) — американ�
ский писатель и журналист. В
качестве военного корреспон�
дента наблюдал за событиями
Великой Октябрьской социа�
листической революции, ко�
торые отразил в своей знаме�

нитой книге «Десять дней, ко�
торые потрясли мир». Участ�
вовал в создании Коммунис�
тической партии США (1919).
Был членом Исполкома Ком�
мунистического Интернацио�
нала. Похоронен у Кремлёв�
ской стены

20 октября
— 110 лет назад в ходе рево�

люции 1905—1907 гг. в России
началась всероссийская Ок�
тябрьская политическая стач�
ка, охватившая большинство
крупных промышленных
центров страны, в которой
участвовали более 2 млн. че�
ловек. 30 октября Николай II
подписал манифест «Об усо�
вершенствовании государст�
венного порядка», в котором
провозглашались граждан�
ские свободы, создание Госу�
дарственной думы и другие
вынужденные уступки вос�
ставшему народу.

Константин Симонов
ПОЭТ И ПИСАТЕЛЬ во�

енных лет, несколькими
строчками соединивший

фронт и тыл, выразивший и ве�
ру, и надежду, и любовь, имел
отношение и к шахматам. Вот
отрывок из его произведения:

— Тут сестричка мне доложи�
ла, что кто�то из вас имеет не то
первую, не то вторую категорию
по шахматам.

— Насчёт второй не знаю,
первую когда�то имел я, — ска�
зал Лопатин. — А вы?

— А я уж было за вторую заце�
пился, но война помешала. Сы�
граем?

— Сыграем, — ответил Лопа�
тин и, пока, сев на табуретку и
прислонив к стене костылик,
капитан расставлял шахматы,
внимательно смотрел на него.
Этого человека Лопатин где�то
видел. Но что�то мешало узнать
его: то ли выбоина под глазом в
скуле, придававшая странную
асимметрию его пригожему ли�
цу, то ли халат и костыль, то ли
фронтовая бывалость в повадке
и хрипотце голоса, не совпадав�
шие с мелькнувшим в голове
воспоминанием. И только когда
капитан протянул на выбор за�
жатые в кулаках пешки, совсем
близко увидев его молодые, на�
много моложе остального лица
глаза, Лопатин вдруг и сразу
вспомнил всё.

— Скажите, Велихов, я не
ошибаюсь, это действительно
вы? — спросил он, хотя уже
знал, что не ошибся.

И, достав из�под подушки,
надел очки, которые иногда
снимал, потому что устаёшь це�
лыми днями лежать в очках.

— Вот теперь и я бы сразу вас
узнал, — обалдело сказал Вели�
хов. И долго, и осторожно тряс
ему руку.

Битва двух витязей
В финальном поединке на

Кубке мира встретились два
российских гроссмейстера: мо�
лодой и азартный Сергей Каря�
кин, который не скрывает амби�
циозной цели бросить перчатку
чемпиону мира из Норвегии
Магнусу Карлсену, и опытный
боец, многократный чемпион
России Пётр Свидлер. Две по�
беды Свидлера, казалось бы, ре�
шили судьбу сражения, но… в
третьей партии грубый зевок
Свидлера свёл его преимущест�
во к минимуму. А в четвёртой

партии на выходе из дебюта его
ждала следующая позиция:

С. Карякин — П. Свидлер
2015 год

Ход белых.
13. Кd6+! ed 14. Сxf6 
С помощью этой несложной

разменной комбинации белые
захватили стойкое позиционное
преимущество, которое уверен�
но довели до победы. Счёт в
матче стал 2:2. Тай�брейк прохо�
дил по укороченному регламен�
ту. В итоге победителем Кубка
мира стал Сергей Карякин. Это
позволило ему быть участником
турнира претендентов на звание
чемпиона мира. П. Свидлер ещё
раньше завоевал такое право.

Звёзды Европы
В хорватском городе Пореч за�

вершилось личное юношеское
первенство Европы. Оно прохо�
дило в шести возрастных груп�
пах, и российская делегация ста�
ла героем состязания. В общем
медальном зачёте россияне зна�
чительно обогнали конкурентов,
завоевав 6 золотых, 3 серебряные
и 4 бронзовые награды. В группе
до 8 лет «бронзу» завоевал Лео�
нид Лысцов. Среди ребят до 10
лет Илья Маковеев за тур до фи�
ниша стал недосягаем для сопер�
ников. Третье место здесь доста�
лось Мартину Стукану. У девочек
победила Галина Мироненко. В
турнире до 12 лет у мальчиков
первенствовал Кирилл Шубин, а
у девочек — Елизавета Соложен�
кина. На третьем месте Лейя Га�
рифуллина. Сергей Лобанов вы�
играл в группе до 14 лет, обойдя
по дополнительным показателям
Андрея Есипенко. У девушек
весь пьедестал был российским.
Его заняли Анна Кочукова («зо�
лото»), Александра Мальцевская
и Александра Оболенцева.

Д ЛЯ МНОГИХ ПОРТУГАЛЬ�
ЦЕВ сентябрь традиционно
связан с «Авантефестом». Пра�

здник печатного органа ПКП давно
вышел за партийные рамки, приобре�
тя общенациональное звучание. 

Но главной идеей фестиваля, его
стержнем всё же остаётся политичес�
кая составляющая. Не случайно Ком�
партия Португалии уделяет его прове�
дению столь большое внимание.

Португалия — родина одной из са�
мых героических компартий. Многие
из нас помнят имена героев�комму�
нистов, не сломленных застенками
ПИДЕ — салазаровского гестапо.
Среди них легендарный Алваро Кунь�
ял, вместе с товарищами совершив�
ший дерзкий побег из крепости Пе�
ниши в конце 1960 года. 

В памяти очень многих португаль�
цев сохранилась «революция гвоз�
дик», свергнувшая фашистскую дик�
татуру Салазара, и то, что именно
компартия была её главной движущей
силой. Живы и некоторые завоевания
революции. Среди них — высокий ав�
торитет ПКП и, конечно же, фести�
валь «Аванте!»

История фестиваля началась в 1976
году, когда грандиозный праздник был
организован компартией в ознаменова�
ние победы над диктаторским режи�
мом. С тех пор его проводят ежегодно.

Власти пытались задушить набира�
ющий популярность фестиваль: не�
сколько раз организаторам приходи�
лось менять место его проведения
чуть ли не накануне открытия. Со
временем выход был найден: комму�
нисты, обратившись к своим сторон�
никам, сумели собрать средства для
приобретения участка земли. Правда,
сельскохозяйственное назначение на�
кладывает серьёзные ограничения на
её использование. Никаких капиталь�
ных сооружений возводить здесь
нельзя. Поэтому жизнь фестивально�
го городка недолговечна. Сразу после
окончания «Аванте!» его разбирают.
Единственное капитальное здание,
бывшее когда�то коровником, ис�
пользуется для проведения занятий
партийной школы. В течение года
здесь организуются различные спор�
тивные соревнования. 

Вход на фестиваль платный: билет на
три дня стоит 23 евро. Однако в сравне�
нии с другими мероприятиями подоб�
ного рода, которые проводятся в Пор�
тугалии, это совсем не дорого. Билет на
концерт любой рок�группы стоит при�
мерно 45—50 евро. А здесь в течение
трёх дней с раннего утра до часа ночи
можно слушать музыку, заниматься
спортом, принимать участие в дискус�
сиях, погулять с друзьями.

Фестиваль открылся в пятницу, во
второй половине дня, чтобы на торже�
ственную церемонию могли попасть
возвращающиеся с работы люди. Все
направлялись к главной сцене. Вокруг
— сотни красных флагов и улыбающи�
еся лица. Среди гостей преобладала мо�
лодёжь. На многих юношах и девушках
— ярко�красные футболки с Гербом
Советского Союза, портретом Че Гева�
ры. На фестиваль «Аванте!» люди соби�
раются со всей страны. Зачастую при�
езжают целыми семьями — здесь не�
редко можно увидеть маленьких детей
и женщин с колясками, ведь тут есть
развлечения и занятия абсолютно для
всех. Многотысячный людской поток
занял площадки перед сценами, напол�
нил гомоном павильоны, струился по
дорожкам импровизированного город�
ка. Собравшиеся скандировали: «Так
проявляется сила нашей партии!»,
«ПКП!», «Да здравствует компартия! Да
здравствует коммунистическая моло�
дёжь!», «Добро пожаловать на фести�
валь «Аванте!» — праздник молодости,
музыки, культуры и спорта!». 

Перед выступлением Генерального
секретаря ПКП Жерониму да Соуза
наступает тишина, а когда он закан�
чивает короткое, но эмоциональное
выступление, звучат «Интернацио�
нал», гимн Португалии и народная
песня, послужившая сигналом для
начала революционных событий в
1974 году. Для португальцев её звуча�
ние чем�то схоже с залпом «Авроры».
Люди обнимают друг друга за пле�

чи и как бы сливаются в одно целое. 
Площадка фестиваля включала не�

сколько тематических мини�городков,
в которые были сгруппированы пави�
льоны, представлявшие какую�либо
организацию, страну или район Порту�
галии. Пожалуй, наиболее крупным из
них был интергород. Здесь китайцы,
кубинцы, чилийцы, испанцы, бразиль�
цы, перуанцы и др. демонстрировали
гостям фестиваля изделия народных
промыслов и национальные блюда. 
На площадках молодёжного городка,
тоже достаточно большого, выступали
артисты студенческих театров и рок�
музыканты.

Большой павильон занимало обще�
ство «Юрий Гагарин» (раньше оно но�
сило название Общества португальско�
советской дружбы), объединяющее вы�
пускников советских вузов. Большин�
ство из бывших студентов сегодня со�
ставляют костяк профессуры в универ�
ситетах страны и активно работают в
своих партийных отделениях. В пави�
льонах провинций Португалии прода�
вались изделия народных промыслов,
здесь же можно было отведать блюда
национальной кухни и португальские
вина. Подобная коммерция — это не
только часть праздника, но и опреде�
лённый доход для партии, и подспорье
для жителей провинций — в рыночных
условиях, ограниченных жёсткими
правилами ЕС, сбыть свою продукцию
не так�то просто. Здесь можно было
приобрести изделия из керамики,
пробки, шерстяные вязаные вещи. 
Наибольшее скопление людей наблю�
далось у павильона, где продавались
петушки — разных размеров и цветов,
но одинаково задорные. Для Португа�
лии петушки примерно то же самое,
что для русских матрёшки. 

СРЕДИ ОБЩЕГО РЯДА выделял�
ся павильон ПКП, где можно бы�
ло узнать о её деятельности, а так�

же заполнить анкету для вступления в
партию. «Сейчас мы принимаем в пар�
тию всех желающих. Ведь никаких при�
вилегий членство в ней не даёт. Опа�
саться корыстолюбцев не стоит. Мно�
гие, наоборот, боятся репрессий со сто�
роны работодателей, страшатся поте�
рять работу», — рассказал один из рабо�
тавших в павильоне коммунистов. 

Внимание многих привлекали свое�
образные павильоны секонд�хенда,
где за символическую плату можно
было приобрести не только предметы
одежды, но и старые выпуски газеты
«Аванте!», значки, открытки, магни�
ты для холодильников, тематически
связанные с ПКП и фестивалем
«Аванте!» прошлых лет. 

Несколько в стороне располагались
дискуссионные площадки, представ�
ляющие собой летние эстрады с уста�
новленными перед ними скамейками
на 150—200 мест. И надо сказать, что
они редко пустовали. 

На десятках музыкальных площадок
проходили выступления исполнителей
из разных стран. Можно было услышать
произведения различных жанров. По�
всюду звучала португальская народная
музыка. Нам довелось услышать вы�
ступления португальских, китайских,
итальянских музыкантов. А в один из
вечеров с центральной сцены прозвучал
замечательный концерт симфоничес�
кой музыки. Ключом била жизнь и на
танцевальных площадках. Артисты из
России, как нам сказали, приезжали сю�
да только в советское время. Открывал�
ся даже русский ресторан, который не�
изменно пользовался у гостей фестива�
ля большой популярностью.

Огромную площадь занимали раз�
нообразные спортивные сооружения.
Отдельная зона была предусмотрена и
для детей. Развлечения там не утихали
ни на минуту. 

Перечислить все павильоны, раз�
местившиеся на площадках фестива�
ля, просто невозможно.

Знаменательно, что организация и
проведение праздника практически
полностью легли на плечи членов
компартии, коммунистическую мо�
лодёжь и волонтёров. 

На протяжении нашего путешествия
по Португалии нас неизменно сопро�
вождал Педро Лима. Он был прикреп�

лён к группе русскоязычных гостей фес�
тиваля — представителей компартий и
организаций, однако фактически был
нашим гидом. В далёком уже 1977 году
Педро оказался в группе молодых лю�
дей, направленных на учёбу в СССР. Пе�
ред отъездом ребят и девушек напутст�
вовал Алваро Куньял, в те годы Гене�
ральный секретарь ПКП. Педро считает,
что ему очень повезло: благодаря МГУ
он не только получил блестящее образо�
вание, но и обрёл настоящих друзей. Од�
на из приехавших вместе с Педро из
Португалии девушек стала его женой. В
Москве родилась их старшая дочь. Рус�
ский язык и сегодня активно использу�
ется ими в семейном общении. Даже
электронная почта у Педро нарочито
русская — «Петя». Годы, прожитые в
Москве, годы юности, дружбы, надеж�
ды, — лучшие для него и сотен других
его сверстников.

Сейчас Педро Лима преподаёт в Лис�
сабонском высшем техническом ин�
ституте, часто бывает на международ�
ных научных конференциях. Но, не�
смотря на достаточно плотный график,
вместе со своими товарищами по пар�
тии летом перед открытием «Аванте�
2015» он работал на обустройстве фес�
тивального городка каждые выходные.
В последние две недели здесь труди�
лись около трёх тысяч человек: устанав�
ливали павильоны, проводили элект�
рику и коммуникации, обустраивали
сцены. Многим, рассказывает Педро,
даже приходилось брать отпуска.

С полной самоотдачей работали во�
лонтёры и на фестивале. Например,
друг Педро — тоже выпускник МГУ,
экономист, разливал пиво в павильоне
общества «Юрий Гагарин», выпускни�
ца филфака МГУ занималась сопро�
вождением группы иностранных гос�
тей. Также все дни на фестивале работа�
ли его жена и обе дочери. (Коммунис�
тическое движение здесь остаётся де�
лом семейным: дети и племянники
коммунистов обычно тоже состоят в
рядах партии или коммунистической
молодёжи). 

Причём абсолютно никаких приви�
легий их вклад в общее дело не давал.
Даже билет на фестиваль энтузиасты
приобретали наравне со всеми, за пол�
ную стоимость, никакого льготного пи�
тания для них также не было предусмо�
трено. Впрочем, этим людям и в голову
не могло прийти, что участие в общест�
венной работе должно как�то матери�
ально поощряться. В ПКП, кстати, ус�
тановлено правило: становясь депута�
том любого уровня или возглавив му�
ниципалитет, все денежные средства,
превышающие зарплату, которую он
получал на прежнем месте работы,
коммунист обязан передавать в пар�
тийную кассу.

В рядах Португальской коммунисти�
ческой партии сегодня состоят более 60
тысяч коммунистов. Более 10 тысяч из
них — молодёжь. Год назад руководст�
во поставило задачу по росту её числен�
ности на две тысячи человек. Выполни�
ли с лихвой! Достаточно плотны и ряды
молодёжной коммунистической орга�
низации. Оказавшись на «Аванте�
фесте», видишь, как много у партии
молодых сторонников. 

Компартия Португалии — борющая�
ся партия. В ней жив ген революции. В
рядах партии и сегодня состоят многие
организаторы Апрельской революции
1974 года. И не просто числятся, а ак�
тивно работают — им немного за 60.
Помнят революцию не только её непо�
средственные участники, но и те, кому
она подарила возможность получить
блестящее образование. Сегодня они,
являясь ведущими преподавателями
университетов страны, передают сту�
дентам не только знания, но и свою
приверженность социалистическим
ценностям, любовь к русской культуре,
воспитывают людей с активной жиз�
ненной позицией. 

В значительной степени сплочён�
ность партии обеспечивается возмож�
ностью создания её отделений по месту
учёбы и работы. По месту жительства
состоят на учёте только очень пожилые
люди, оторванные от производства.

Помимо площадок для фестиваля,
находящихся в пригороде столицы,
компартия владеет несколькими здани�

ями в самом Лиссабоне. Одно из них
располагается в центре города. Сейчас
это здание окружено домами, а в 1970�х
годах, в революционное время, когда
оно возводилось, вокруг не было прак�
тически ничего. Довольно долго оно
оставалось единственным строением
на улице. По соседству располагались
лишь шатры цыган. Они, кстати, не раз
помогали коммунистам отстаивать их
здание. 

Рабочий центр — принципиальное
название. В нём размещаются не толь�
ко аппарат партии, но и местные 
парторганизации. Здесь проходят рабо�
чие совещания. Здесь же расположена
редакция газеты «Аванте!».

АПРЕЛЬСКАЯ РЕВОЛЮЦИЯ на�
ряду с прочим завоевала для наро�
да выборные органы муниципаль�

ного самоуправления. Причём муни�
ципалитеты ряда районов коммунисты
в союзе со своими сторонниками воз�
главляют по нескольку десятков лет.
Жители рабочих пригородов Лиссабо�
на, как правило, голосуют за коммуни�
стов. Это своеобразный красный пояс
Португалии. Не случайно южные при�
городы столицы стали центром ежегод�
ного праздника «Аванте!». 

В один из таких пригородов — Алма�
ду — нас, членов зарубежных делега�
ций, привезли на экскурсию. Глава му�
ниципалитета познакомил нас с неко�
торыми из социальных объектов: муни�
ципальным драматическим театром,
спортивным комплексом и замечатель�
ным парком, как будто бы сошедшим
со старинных картин. Невозможно по�
верить, что он был создан всего пару де�
сятилетий назад практически на ров�
ном, не имеющем никакой раститель�
ности месте.

Прошедший фестиваль был отмечен
широким международным представи�
тельством. На него прибыли делегации
45 коммунистических и рабочих пар�
тий из 39 стран мира — более 80 чело�
век. КПРФ в этом году представляли
член бюро МГК КПРФ, главный ре�
дактор газеты «Правда Москвы» и со�
трудник Международного отдела ЦК
КПРФ Яна Рогова. 

В дни фестиваля наряду с прочими
были проведены три открытые дис�
куссии, модераторами которых вы�
ступали члены Международного от�
дела ЦК ПКП.

Мне вместе с лидером КПУ Петром
Симоненко и представителем Компар�
тии Испании довелось стать участни�
цей дискуссии «70 лет Победы, борьба
против фашизма и войны». Дискуссия
проходила на открытой площадке и со�
брала очень большое число участников.
Пётр Симоненко рассказал о текущей
ситуации на Украине, подчеркнув, что
неофашизм и неонацизм зверствуют не
только в его стране, а поднимают голо�
ву во многих государствах на разных
континентах. Он также отметил важ�
ность создания нового, антифашист�
ского Интернационала, задачей кото�
рого будет борьба трудящихся против
засилья империалистического капита�
ла, за власть трудового народа. Пред�
ставляя на фестивале КПРФ, я сделала
акцент на роли коммунистов в Победе,
одержанной советским народом над
фашизмом 70 лет назад. Именно ком�
мунисты подавали пример героизма и
самоотверженности не  только народам
России, но и всему миру, отправляя на
самые сложные участки своих предста�
вителей. С большим интересом собрав�
шиеся узнали и о роли КПРФ в нала�
живании контактов, укреплении взаи�

модействия, сплочении международ�
ных прогрессивных сил, которые все�
гда были и остаются активными участ�
никами борьбы против возрождения
фашизма.

В рамках фестиваля состоялась
встреча глав делегаций коммунистиче�
ских партий с руководством Порту�
гальской компартии, на которой высту�
пил Генеральный секретарь ПКП Же�
рониму да Соуза. Мы от имени Ком�
партии РФ поблагодарили ПКП за
приглашение и возможность принять
участие в представительном междуна�
родном фестивале. Вопросов на встре�
че поднималось много. Например,
представитель Ливана интересовался
возможностью консолидации компар�
тий Европы и других антиимпериалис�
тических сил. Ресурсов на планете до�
статочно, но богатство, по его мнению,
распределяется неправильно.

Длительная беседа состоялась с Ал�
бано Нунешом, одним из соратников
Алвара Куньяла. Мы обменялись
мнениями по актуальным вопросам
международной политики и двусто�
роннего сотрудничества. Характери�
зуя позицию ПКП, он напомнил сло�
ва легендарного лидера португаль�
ских коммунистов, произнесённые в
нелёгкие 1990�е годы: «Наша партия
зашаталась. Сухие листья упали. Но
партия устояла, так как имела глубо�
кие корни в народных массах и рабо�
чем классе». И сегодня ПКП опирает�
ся на рабочий класс — это принципи�
альная установка партии. 

П РАЗДНИК «АВАНТЕ!» завер�
шился многотысячным митин�
гом на центральной площади

фестивального городка. С трибуны,
где рядом с членами ЦК ПКП стояли
зарубежные гости, открывалось люд�
ское море, сплошь заполнившее не
только площадь, но и широкий проход
к ней. Всюду красные знамёна партии,
коммунистической молодёжи, движе�
ния безработных. 

Главный редактор газеты «Аванте!»
Мануэль Родригес заверил, что печат�
ный орган партии продолжит борьбу за
социализм и коммунизм. Выступила
одна из лидеров молодёжной комму�
нистической организации. А затем
прозвучала пламенная речь Жерониму
да Соуза. Задачи партии — расторгнуть
«пакт агрессии», пересмотреть условия
выплаты внешней задолженности, от�
казаться от дальнейшей приватизации,
национализировать банки, проводить
политику защиты национального про�
изводства. Это цели, понятные и близ�
кие всем людям труда. Но как их до�
стичь в сегодняшнем мире, если тебе
противостоит господствующий класс
всего мирового империализма? Навер�
ное, это — вопросы не для празднич�
ного митинга…

Но в любом случае мы можем 
быть уверены: через год, в сентябре
2016�го, здесь пройдёт очередной,
40�й фестиваль «Аванте!». Причём
территория фестиваля заметно возра�
стёт. Партия приняла решение о по�
купке на собранные пожертвования
ещё одного участка земли, где предпо�
лагается развивать спортивные пло�
щадки. Большая часть средств уже со�
брана. Подобную инициативу может
осуществить только партия, которая
верит в будущее и опирается на мощ�
ную поддержку трудового народа. 

Юлия МИХАЙЛОВА.
Главный редактор газеты 

«Правда Москвы».

ННННаааа    ппппррррааааззззддддннннииииккккееее    ббббррррааааттттссссккккоооойййй    ппппааааррррттттииииииии

Аванте! Вперёд!
В окрестностях Лиссабона прошёл фестиваль газеты Португальской ком�

мунистической партии «Аванте!» По приглашению Коммунистической пар�
тии Португалии (ПКП) участие в нём приняли и представители КПРФ.


